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Этот сенсационный случай про-
гремел тогда на всю страну, а Бас-
трыкин лично ходатайствовал о 
награде. Вскоре после этого он 
разбирался в причинах трагедии 
в Подъельском доме ветеранов, 
где заживо сгорели 23 немощных 
жителя. Проблема незащищен-
ности стариков и детей стала 
главной в работе следствия? 

Российская газета | Александр 
Иванович, ваше участие в этих 
делах — обычная человеческая ре-

акция или преступления против 
старых и малых обрели у нас осо-
бую остроту?
Александр Бастрыкин | Повто-
рю старую истину: здоровым мо-
жет считаться лишь то общество, 
в котором счастливы старики и 
дети. Преступления против без-
защитных всегда болезненны, 
даже когда они единичны. А у 
нас за прошедший год совершено 
62 тысячи преступлений, сопря-
женных с насильственными 
действиями лишь в отношении 
детей и подростков. 388 детей 
погибли. Многие из них были 
погублены с особой жестокос-
тью. Достаточно напомнить о 
жутком убийстве ребенка в Под-
московье, которого утопили жи-
вым в реке, примотав к животику 
клейкой лентой автомобильный 
аккумулятор.
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ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

Дмитрий Медведев изучил систему исполнения наказаний
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Австралийский доллар  23,4737 
Белорусский рубль***  12,8156 
Датская крона*  62,3116 

Доллар США  35,8323 
Евро  46,3312 
Исландская крона**  31,8608 

Казахский тенге**  24,1352 
Канадский доллар  28,8087 
Китайский юань Жэньминьби*  52,4286 

Норвежская крона*  53,3211 
СДР  53,7158 
Сингапурский доллар  23,7946 

Турецкая лира  21,8823 
Украинская гривна*  44,6508 
Фунт стерлингов  51,7741 

Шведская крона*  43,4694 
Швейцарский франк  31,0075 
Японская иена**  39,7894 

Официальные курсы валют
ЦБ России с 12.02.09

*За 10    **За 100   ***За 1000    
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«Этот совет задумывался как на-
учно-конструкторский штаб рос-
сийской промышленности, кото-
рый призван выработать реко-
мендации по ключевым вопросам 
развития отечественной науки и 
техники», — пояснил смысл 
встречи Путин.

Встреча рулевых прогресса и 
премьера состоялась на террито-
рии самолетостроительной кор-
порации «МиГ». Выбор пал имен-
но на это предприятие в качестве 
места для инновационной беседы 
благодаря вице-премьеру Сергею 

Иванову. Выступая на заседании 
президиума правительства в по-
недельник, вице-премьер обра-
тил внимание кабинета минист-
ров на тяжелое финансовое поло-
жение «МиГа».

«Убытки за прошлый год со-
ставили около 11 миллиардов руб-
лей. Долг — 44,8 миллиарда руб-
лей», — был краток Владимир Пу-
тин. Правда, несмотря на трудно-
сти, «МиГ», по словам премьера, 
остается символом отечественно-
го авиастроения, и поэтому таким 
компаниям государство намерено 
помогать в первую очередь. До-
полнительные проблемы с финан-
сированием возникли и из-за воз-
врата Алжиром самолетов МиГ-
29 на сумму 1,3 миллиарда долла-
ров. Путин заметил по этому пово-
ду, что «нужно сделать серьезные 
выводы, в том числе относительно 
качества и конкурентоспособнос-
ти нашей продукции».
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«МиГ» между прошлым 
и будущим

Владимир Путин собрал 
совет генеральных конструкторов
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Израиль 
свернул направо

К власти в стране пришли политики, 
не готовые идти на уступки палестинцам

Ставка меньше
Аркадий Дворкович 

прогнозирует снижение 
процентных ставок по кредитам

Тайны следствия
Глава Следственного комитета при прокуратуре РФ 

Александр Бастрыкин добивается ужесточения наказаний 
за преступления против детей и стариков

КОММЕНТАРИЙ

Георгий Мирский
ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ 
РАН
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15 мандатов достанутся партии 
Авигдора Либермана «Наш дом — 
Израиль», а левоцентристская 
«Авода», лидером которой явля-
ется министр обороны Эхуд Ба-
рак, займет в будущем Кнессете 
13 мест. 

Тем временем израильские 

политики уже строят планы по 
формированию коалиций. Так, 
Ливни и Нетаньяху уже заявили о 
своей победе на выборах и наме-
рении сформировать правитель-
ство. В свою очередь Либерман 
сообщил о готовности вести пере-
говоры о коалиции как с «Кади-
мой», так и с «Ликудом».

Многое теперь зависит от пре-
зидента Шимона Переса. Он дол-
жен определить, кто имеет на-
ибольший шанс сформировать 
кабинет, который получит подде-
ржку в Кнессете. Напомню, что в 
израильском парламенте 120 
мест. И при пропорциональной 
системе выборов, которые сущес-
твуют в Израиле, ни одна из круп-
ных партий никогда не могла на-
брать больше 60 голосов. Значит, 
многое зависит от позиции мел-
ких партий.

В такой ситуации не обяза-
тельно премьером становится в 
Израиле тот политик, чья партия 
получила большинство голосов. 
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ТЕНДЕНЦИИ 

Елена Кукол 
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Вчера Аркадий Дворкович рас-
сказал представителям крупней-
ших международных корпора-
ций, работающих в России, как 
будет развиваться экономика 
страны в условиях мирового кри-
зиса. Легкой жизни он не обе-
щал, но и повода для паники, 
судя по выступлению Дворкови-
ча, нет. 

При этом, считает он, компа-
нии должны более оперативно 
реагировать на ситуацию и при-
спосабливаться к ней активнее, 
чем государство. А власть, обе-
щал он, будет действовать после-
довательно и не станет совершать 
резких бросков в ту или иную сто-
рону. Прежде всего компаниям 
еще раз была обещана стабиль-
ность национальной валюты. Нет 
никаких фундаментальных при-
чин для дальнейшего ослабления 
рубля. Торговый баланс был про-
фицитным уже в январе, и если 
мировые цены на сырьевые това-
ры не упадут, то курс рубля будет 
оставаться на нынешнем уровне, 
заверил Дворкович. 

Но экономическая политика 
во многом будет зависеть от де-
фицита бюджета, который, по 
мнению помощника президента, 
может достичь 8 процентов ВВП. 
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БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия) ▲1.56
ММВБ (Россия) ▼0.27
Евро/доллар  1.29
DJIA (Доу-Джонс) (США) ▼4.62
NASDAQ (США) ▼4.20
FTSE-100 ▼2.19
DAX (Германия) ▼3.46
CAC (Франция) ▼3.64
NIKKEI 225 (Япония) ▼0.29
SSE Composite (Шанхай) ▼0.19
Hang Seng (Китай) ▲0.81
KOSPI (Южная Корея) ▼0.72
BSE Sensex (Индия) ▼0.30
Ibovespa (Бразилия) ▼2.12

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 16.00 мск 

11 февраля 2009 г.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Александр Бастрыкин: Здоровым 
считается то общество, в котором 
счастливы старики и дети.

Когда Дмитрий Медведев посетил ПТУ колонии, осужденные подростки изучали устройство автомобиля.

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин
ВОЛОГДА
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Знакомство с российской ФСИН 
для главы государства началось с 
посещения одного из мест заклю-
чения в Вологодской области. Са-
мой знаменитой колонией Воло-
годчины является так называе-
мый «пятак», где содержатся 
осужденные на пожизненное за-
ключение. Но по понятным при-
чинам туда главу государства 
никто бы и близко не подпустил.

Российскую ФСИН Дмитрию 

Медведеву показали на примере 
Вологодской воспитательной ко-
лонии, где отбывают наказание 
несовершеннолетние. Открытая 
летом 2004 года, сегодня колония 
держит на перевоспитании чуть 
более ста подростков, осужден-
ных по разным статьям Уголов-
ного кодекса: в основном за кра-
жи, грабежи, хотя есть и случаи 
убийств.

Детская колония, конечно, да-
лека от своих взрослых аналогов. 
Здесь подросткам предоставлены 
максимально благоприятные ус-
ловия. В жилых корпусах уста-
новлены полноценные индиви-
дуальные кровати, есть возмож-
ность в установленное время 
смотреть телевизор, каждый от-
ряд оборудован пусть и неболь-
шим, но тренажерным залом.

Все обитатели исправительно-
го учреждения продолжают по-

лучать среднее обучение, а парал-
лельно — начальное профессио-
нальное. В частности, Дмитрию 
Медведеву показали компьютер-
ный класс школы, оборудован-
ный современной техникой. При-
чем не только компьютерами, но 
и системой конференц-связи и 
специальным компьютером с 
электронным синтезатором для 
обучения и записи музыки.

Здесь же президенту показали 
пилотный проект ФСИН «Виде-
освидание», с помощью которого 
вместо очной встречи с родствен-
никами заключенный может по-
общаться с ними с помощью сов-
ременных технологий. По словам 
сотрудников колонии, это очень 
удобно для связи на больших рас-
стояниях, хотя, конечно, живого 
общения экран монитора никог-
да не заменит.
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ОПЫТ

Ирина Степура 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ХАБАРОВСК 
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Новоселья ждали два года. Ны-
нешний СИЗО 1914 года построй-
ки не выдерживает никакой кри-
тики: камеры переполнены, прак-
тически отсутствует вентиляция, 
коридоры узкие, на одного содер-
жащегося под стражей приходит-

ся около 4 метров, а по норме надо 
бы семь. В новом корпусе эти 
стандарты соблюдены: камеры 
рассчитаны на 4 человека, обору-
дованы принудительной венти-
ляцией и современной сантехни-
кой. Есть учебный класс и даже 
специальная камера для беремен-
ных женщин, в которой предус-
мотрены детская кроватка и ван-
ночка — на случай внезапных ро-
дов. В новом корпусе после ново-
селья даже остались свободные 
места: сейчас под следствием на-
ходятся 74 несовершеннолетних. 
Они сразу почувствовали разни-
цу в условиях содержания.
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Сидеть по-новому
В следственном изоляторе Хабаровска вчера 

введен в строй новый режимный корпус 
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Окончание. Начало на с. 1
— Здесь теплее. Кровати более 

удобные, и пол деревянный, — 
отметил несовершеннолетний 
Женя Соколов, распаковывая 
свой баул. — В старом помещении 
изолятора сидят по 15—20 чело-
век.

Кроме того, удобнее стало ра-
ботать и конвойным: новый ре-
жимный корпус оборудован все-
ми системами видеонаблюдения, 
лампами вызова дежурного и сиг-
нализации по последним требо-
ваниям.

Новый режимный корпус пос-
троен в рамках федеральной це-
левой программы «Развитие уго-
ловно-исполнительной систе-
мы». 

— Пока он — первый СИЗО, 
построенный с учетом евростан-
дартов в Дальневосточном ок-
руге, — сообщил уполномочен-
ный по правам человека в Хаба-
ровском крае Юрий Березуц-
кий.

Сидеть по-новому

ПРЕЗИДЕНТ

— подписал указ об утверждении состава Совета при президенте РФ 
по содействию развитию институтов гражданского общества и пра-
вам человека. Председателем Совета назначена глава президиума 
Общероссийского общественного движения «Гражданское достоин-
ство» Элла Памфилова.
— подписал закон, определяющий порядок деятельности федераль-
ных университетов.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:
— утверждены Правила предоставления субвенций из федерально-
го бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на выпла-
ту единовременного пособия беременной жене военнослужащего, 
проходящего военную службу по призыву, и ежемесячного пособия 
на ребенка военнослужащего, проходящего военную службу по 
призыву.
Распоряжения Правительства РФ:
— утвержден состав правления Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования;
 — принято решение направить в I квартале 2009 г. средства феде-
рального бюджета в размере:
25 000 000 тыс. рублей — в уставный капитал открытого акционерно-
го общества «Росагролизинг» в целях приобретения и последующей 
передачи по договорам лизинга отечественной сельскохозяйствен-
ной техники, включая автомобильную технику, сельскохозяйствен-
ного оборудования, племенного скота, техники и технологического 
оборудования для организаций сельскохозяйственного машиностро-
ения, пищевой перерабатывающей промышленности, лесного хо-
зяйства, хранения и переработки рыбной продукции;
45 000 000 тыс. рублей — в уставный капитал открытого акционерного 
общества Россельхозбанк в целях кредитования организаций агропро-
мышленного комплекса, крестьянских (фермерских) хозяйств, граж-
дан, ведущих личное подсобное хозяйство, сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов, проведения закупочных интервенций 
и формирования системы земельно-ипотечного кредитования.

КАДРЫ

Своим распоряжением председатель Правительства Владимир Пу-
тин назначил Сергея Васильева руководителем Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картографии — глав-
ным государственным регистратором Российской Федерации.

ПИСЬМА ВЛАСТИ НА САЙТЕ «РГ»

РОССИЙСКИЕ ОСОБЕННОСТИ МИРОВОГО КРИЗИСА
ЮРИЙ ЛУЖКОВ www.rg.ru/2009/02/11/luzhkov.html

— Очень правильные слова. К сожалению, пока такими и остаются. 
Кризис, конечно, научит многих уму-разуму. Но пока слова будут ос-
таваться словами, такие кризисы будут повторяться вновь и вновь со 
все более разрушающими последствиями. Вряд ли идеи автора сразу 
же станут руководством к действию, как бы нам этого ни хотелось. 
Будет трудный и длительный процесс и, дай бог, он будет идти в нуж-
ном направлении, которое автор изложил достаточно полно. В об-
щем, слова верные, и я целиком за. 

vlad0254@mail.ru. Владимир
— Своевременная статья, прямо скажем, программная. Но нужна 
практика и еще раз практика.

ragimov_07@mail.ru. Роман
— Все верно. Прошу печатного слова как автор идеи организации и 
проведения Государственного форума имени Ярослава Мудрого в 
связи с 1000-летием города Ярославля. Еще два года назад сказано, 
что надо формировать площадку государственного мышления и 
действия в связи с этой датой. Очень здорово, что Юрий Михайлович 
буквально стучится и прорывается с актуализацией этой идеи в сов-
ременном бездумно-безграничном квазифинансовом мышлении. 

mmizulin@mail.ru. Михаил Мизулин
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Из колонии заключенные 

подростки, если успевают закон-
чить местную школу, выходят с 
обычным аттестатом о среднем 
образовании. А многие успева-
ют получить и начальное про-
фессиональное в местном же 
ПТУ. Выбор профессий, конеч-
но, небольшой — автослесарь и 
газосварщик. Но говорят, что 

популярностью у заключенных 
эти специальности пользуются. 
При Дмитрии Медведеве, когда 
он заходил в ПТУ, подростки 
изучали устройство коробки пе-
редач «ВАЗа». А сварщики сде-
лали показательный шов, огре-
хи которого преподаватели спи-
сали на то, что молодой человек 
впервые делал это перед телека-
мерами.

В зоне особого 
внимания

«МиГ» между прошлым 
и будущим

Окончание. Начало на с. 1
Глава правительства напом-

нил о ноябрьском совещании, в 
ходе которого решили внести в 
уставный капитал 15 миллиардов 
рублей, а также предоставить 
корпорации госзаказ на сумму 
17,3 миллиарда рублей. 

Между тем само предпри-
ятие, по мнению Путина, долж-
но реструктуризировать задол-
женности, избавиться от непро-
фильных активов и, конечно, 
проводить активную наступа-
тельную политику на внешних 
рынках.

Портфель заказов «МиГа» на 
сегодняшний день составляет 
около 3,5 миллиарда долларов. 
Авиагигант собирается поставить 
и модернизировать истребители 
в странах Европы, Азии, Африки. 
В частности, речь идет об Индии, 
которая заказала 16 самолетов. 

Что же касается работы «МиГа» 
на свою страну, то сейчас корпо-
рация планирует снабдить ВВС 
фронтовыми истребителями 
МиГ-29СМТ.

Впрочем, еще более радостные 
новости прозвучали вчера из уст 
премьера, который заявил, что 

руководство страны «приняло 
принципиальное решение не со-
кращать гособоронзаказ».

Пояснения Владимиру Путину 
давал начальник летно-испыта-
тельного комплекса Герой России 
Павел Власов.
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Депутаты 
думают, 

как сэкономить
Дума обязала банки 

увеличить свой уставный 
капитал

ДУМА 

Тамара Шкель

ПОСЛЕДСТВИЯ QRSTSUV WUX 
YZ[\]X ZQVT^WV`b W[SceSX S 
eV UVfSh eVRZje^h STYRVe-
eSQZW. 

Антикризисное предложение де-
путата «Справедливой России» 
Михаила Старшинова адресова-
лось и к думцам, но в первую оче-
редь — к олигархам. Старшинов 
попросил их поддержать почин 
пенсионера из Кузбасса, который 
предложил перечислить свою 
пенсию на борьбу с экономичес-
ким кризисом. «Вот если бы это-
му благородному примеру после-
довали персонажи, регулярно 
упоминающиеся в рейтингах 
журнала «Форбс», — высказал 
пожелание депутат. — Многим из 
них, между прочим, тоже неплохо 
было бы подумать о будущем как 
своих внуков, так и страны, кото-
рая им позволила сколотить свои 
состояния». 

Вчера парламентское боль-
шинство продолжало реализовы-
вать свой антикризисный план. 
Депутаты приняли в третьем чте-
нии поправки в Закон «О банках и 
банковской деятельности», кото-
рые предусматривают, что банки 
обязаны довести к 1 января 2010 
года свой уставный капитал до 90 
миллионов рублей, а к 1 января 
2012 года — до 180 миллионов 
рублей. Как пояснил председа-
тель Комитета ГД по финансово-
му рынку Владислав Резник, на 
сегодняшний день «число банков 
с собственным капиталом более 
180 миллионов рублей постоянно 
растет». За последние четыре 
года, по словам Резника, их доля 
выросла почти вдвое — с 36,5 до 
70 процентов от общего числа 
банков. Поэтому «тенденция к 
увеличению капитализации бан-
ков представляется единственно 
верной в силу того, что бизнес 
банков с небольшим капиталом 
неизбежно будет связан с повы-
шенными финансовыми риска-
ми». Резник считает, что предла-
гаемые изменения в целом приве-
дут к росту капитализации бан-
ковской системы России, повы-
шению устойчивости банковско-
го сектора, а также послужат сти-
мулом для реорганизации и кон-
солидации банков путем слияния 
и присоединения. 

Госдума одобрила изменения 
в составе совета директоров Цен-
трального банка РФ, досрочно 
освободив от должности члена 
совета Константина Корищенко, 
возглавившего Московскую меж-
банковскую валютную биржу 
(ММВБ), и введя в совет директо-
ров ЦБ Сергея Швецова, с 2003 
года занимавшего пост руководи-
теля департамента операций на 
финансовых рынках ЦБ. 

Как сообщил депутатам глава 
Центробанка Сергей Игнатьев, 
кандидатура Швецова была со-
гласована с президентом РФ. По 
словам Игнатьева, департамент 
операций на финансовых рын-
ках, возглавляемый Швецовым, 
является важнейшим подразде-
лением ЦБ. «В его функции вхо-
дит, в частности, управление зо-
лотовалютными резервами и реа-
лизация политики Центрального 
банка в области валютного курса, 
— отметил Игнатьев. — Сергей 
Анатольевич — очень профессио-
нальный человек, который умеет 
защищать свою личную пози-
цию». 

Компетентность Швецова де-
путаты сразу же смогли прове-
рить своими вопросами. Больше 
всего думцев интересовала судьба 
доллара в России. Как сообщил 
Швецов, в 2009 году Централь-
ный банк РФ уже продал пример-
но половину объема доллара, 
проданного за весь 2008 год. «За 
2008 год мы продали 70 млрд дол-
ларов США в течение всего года, в 
этом году это примерно 40 млрд 
долларов США, из которых толь-
ко примерно 17 процентов ушли 
из Российской Федерации, ос-
тальное находится в российской 
банковской системе», — заявил 
Швецов. Говоря о спросе на ва-
люту, он отметил, что в основном 
валюту покупают физлица — «36 
процентов интервенций при-
шлось на приобретение валюты 
физическими лицами», — сказал 
представитель ЦБ. «Значитель-
ная часть предприятий, имеющих 
валютные обязательства перед 
российскими банками, была вы-
нуждена приобрести иностран-
ную валюту, чтобы погасить эти 
свои валютные обязательства и те 
денежные средства, которые мы 
дали по беззалоговому кредито-
ванию, если суммарно посмот-
реть, они заменили депозиты 
минфина в коммерческих банках 
и заменили выпавшие обязатель-
ства перед физическими лицами 
— 1 трлн рублей», — добавил он. 
Швецов также отметил, что бан-
кам, которые привлекают финан-
совые средства без обеспечения, 
ЦБ дает рекомендации не увели-
чивать иностранные активы, не 
открывать валютные позиции. 

Окончание. Начало на с. 1

РГ | Вы расследуете это преступ-
ление. Что удалось узнать о при-
емных родителях-извергах, со-
творивших такое зло?
Бастрыкин | Судебно-медицинс-
кая экспертиза установила, что на 
протяжении длительного времени 
3-летний малыш подвергался ис-
тязаниям, был крайне истощен, 
его морили голодом. Но не от бед-
ности. Во время обыска в доме 
приемного родителя Гречушкина 
в нескольких сейфах нашли 3 мил-
лиона рублей наличностью. В 
справке о доходах, которую он 
предоставил органам опеки при 
выезде из Приднестровья, значит-
ся сумма: миллион рублей в месяц. 
Кроме того, за ним числится дом, 
две иномарки, два гаража, шино-
монтажная мастерская, две ком-
наты в общежитии.

РГ | Что же он за человек — некий 
подпольный аферист и зачем при-
ехал в столицу?
Бастрыкин | По имеющимся дан-
ным, хотел обосноваться в Москве 
и получить здесь квартиру. Воз-
можно, для этого и усыновил тро-
их детей, съездив в декабре в Мол-
давию. При обыске в его подмос-
ковном доме обнаружили машин-
ку для производства печатей и 
бланки дипломов различных ву-
зов, которые он продавал. В собс-
твенноручно составленном резю-
ме он записал, что живет в России 
более 10 лет, ему 31 год, по специ-
альности — экономист, окончил 
аспирантуру МГУ, работал ауди-
тором в частных фирмах и госуч-
реждениях. Сейчас эта информа-
ция проверяется.

РГ | Дикое убийство этого не-
счастного ребенка — редкое ис-
ключение?
Бастрыкин | К сожалению, нет. 
Чудовищный случай произошел и 
в Удмуртии. Отец едва не убил ма-
лолетнюю дочь. Напившись, он из 
пневматического пистолета рас-
стрелял ее — якобы пытался «ос-
вободить дочь от дьявола». Де-
вочка лишилась глаза. Этот 
30-летний горе-отец ранее уже 
был судим за нанесение побоев 
своему сыну. Но ему было назна-
чено наказание, не связанное с ли-
шением свободы. Тогда его только 
лишили родительских прав. 

РГ | Может быть, родители тво-
рят с собственными детьми нево-
образимое именно из-за безнака-
занности?
Бастрыкин | Все понесут заслу-
женное наказание. Уверен, у нас 
сил и профессионализма следова-

телей хватит. Хотя вопросы отно-
сительно суровости наказания за 
такие виды преступлений дейс-
твительно есть. Следственный 
комитет выступает с инициати-
вой, что наказания за преступле-
ния против детей должны быть 
ужесточены, особенно преступ-
ления сексуального характера. 
Мы считаем, что должен быть от-
менен институт условно-досроч-
ного освобождения для лиц, со-
вершивших особо тяжкие пре-
ступления. 

РГ | Каково сейчас в целом состо-
яние преступности в стране?
Бастрыкин | В последние годы 
наблюдается сокращение числа 
регистрируемых преступлений. 
По сравнению с 2007 годом их ко-
личество уменьшилось на 10 про-
центов и составило чуть более 
3 миллионов 200 тысяч. Однако, 
несмотря на то что общая рас-

крываемость преступлений по-
высилась и составила более по-
ловины, а число нераскрытых 
преступлений сократилось на 20 
процентов, виновные в соверше-
нии полутора миллионов пре-
ступлений так и не были установ-
лены.
Благодаря усилиям правоохрани-
тельных органов в прошлом году 
почти на 10 процентов сократи-
лось число убийств, более чем 
на 5 — причинений вреда здоро-
вью, повлекших смерть, на 12 про-
центов — изнасилований. Наши 
следователи вместе с органами 
дознания раскрыли свыше 17 ты-
сяч убийств, то есть 88 процентов, 
больше 10 тысяч преступлений с 
причинением тяжкого вреда здо-
ровью, повлекших смерть, свыше 
5 тысяч изнасилований. По этому  
тяжкому виду раскрываемость со-
ставила 90 процентов. Тем не ме-
нее ситуация в сфере борьбы с пре-
ступностью продолжает оставать-
ся сложной.

РГ | Снижение преступности от-
мечено по всем регионам? 
Бастрыкин | Оно зафиксировано 
в 78 субъектах Федерации. 
Но в пяти регионах преступность 
пока растет. Самый большой 

рост — в Ненецком автономном 
округе. На 20 процентов там пре-
ступность повысилась. В Ингуше-
тии и Карелии — на 8 процентов, 
в Кемеровской области — на 13.

РГ |  А как обстоят дела с рассле-
дованием преступлений прошлых 
лет?
Бастрыкин | В прошлом году рас-
крыто более 10 тысяч таких пре-
ступлений. Что показательно, они 
даже не состояли на учете. В их 
числе — 3672 тяжких и особо тяж-
ких преступления, считая 300 
убийств, более сотни фактов при-
чинения тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего смерть, без малого че-
тыре сотни изнасилований. Луч-
шие результаты в раскрытии пре-
ступлений прошлых лет показали 
следственные органы Татарстана, 
Пермского края, Московской, Че-
лябинской и Тюменской облас-
тей. 

Мы считаем это особенно важ-
ным потому, что в раскрытии и 
расследовании любого преступ-
ления важно не прекращать ра-
боту по делу, добиваться неот-
вратимости уголовного пресле-
дования виновного, независимо 
от того, сколько бы лет ни про-
шло со дня трагедии. Именно на 
это мы нацеливаем наших следо-
вателей.

РГ | Президент страны уже неод-
нократно требовал активизиро-
вать борьбу с коррупцией. Полу-
чается привлекать высокопос-
тавленных коррупционеров?
Бастрыкин | Наш принцип — пе-
ред законом все должны быть 
равны. Например, заместитель 
министра внутренних дел Респуб-
лики Марий Эл и другие сотруд-
ники министерства на протяже-
нии ряда лет присваивали денеж-
ные средства, выделенные на по-
ощрение сотрудников милиции. 
Теперь дер жат ответ. Возбуждено 
уголовное дело также в отноше-
нии министра внутренних дел 
Республики Хакасия. Он совмест-
но с начальником отдела матери-
ально-технического обеспечения 
министерства присвоил товарно-
материальные ценности на сумму 

полтора миллиона рублей. Так 
что ни пост, ни погоны не помо-
гут, если руки не чисты.

РГ | Какие еще крупные дела по 
VIP-коррупционерам близятся к 
завершению?
Бастрыкин | Завершено досудеб-
ное производство по делу о взя-
точничестве в системе Федераль-
ного фонда обязательного меди-
цинского страхования в отноше-
нии 11 должностных лиц, которые 
получили взятки на общую сумму 
более 28 миллионов рублей. Так-
же окончено производство по делу 
в отношении должностных лиц 
Счетной палаты, вымогавших 
взятку в размере 7 миллионов 
евро. 

РГ | В рядах коррупционеров в 
последнее время часто оказыва-
ются лица так называемого «осо-
бого правового статуса». Не сек-
рет, что привлекать их к от-
ветственности крайне сложно 
еще и из-за мощного противодейс-
твия.
Бастрыкин | Подтверждаю, что 
такая проблема есть. Но вопрос, 
что называется, не из разряда не-
решаемых. Думаю, удивлю вас 
цифрой — в прошлом году осужде-
ны 575 лиц «особого правового 
статуса», что почти в 2 раза боль-
ше, чем в 2007 году. 
Большую часть составили уголов-
ные дела в отношении депутатов 
и выборных глав органов местно-
го самоуправления. К ответствен-
ности также привлечены 29 су-
дей, 136 адвокатов, 143 следова-
теля органов внутренних дел, 32 
следователя Следственного ко-
митета.

РГ | По национальному плану про-
тиводействия коррупции Следс-
твенный комитет должен уси-
лить контроль за законностью 
уголовных дел, где речь идет о за-
хвате имущества, прав, денеж-
ных средств предприятий — так 
называемом рейдерстве. Такая 
работа идет?
Бастрыкин | С момента создания 
Следственного комитета в нашем 
производстве находилось более 
40 уголовных дел этой категории. 
По 11 делам следствие завершено, 
они направлены в суд. Имущест-
венный ущерб, причиненный в ре-
зультате преступлений, возмещен 
в размере 130 миллионов рублей.
В качестве примера можно при-
вести дело в отношении сельского 
депутата из Чувашии, который по 
подложным документам незакон-
но отстранил председателя прав-
ления кооператива, самовольно 
присвоил его полномочия и завла-

дел имуществом в 24 миллиона 
рублей. Суд дал ему 3 года услов-
но.

РГ | Как на общем криминальном 
фоне выглядит столица, какие 
преступления здесь наиболее ха-
рактерны? Ведь богатый мегапо-
лис тянет как магнитом пре-
ступников всех мастей.
Бастрыкин | Если коротко, то 
Москва держит первенство по та-
ким болезненным для страны пре-
ступлениям, как экстремизм. За 
прошлый год — 93. Больше, чем 
где-либо. К примеру, во втором по 
величине городе страны Санкт-
Петербурге отмечено 19 преступ-
лений экстремистской направлен-
ности. 

РГ | Можете привести пример 
наиболее запутанного дела, рас-
следование которого тянет на 
детектив масштаба Конан Дой-
ла?
Бастрыкин | В Ярославской об-
ласти один за другим при загадоч-
ных обстоятельствах умерло 
шесть человек. Причем все они 
были родственниками. Как рок ка-
кой висел над их родом. Когда же с 
похожими симптомами скончался 
следователь, который расследо-
вал уголовное дело, стало ясно, 
что люди умирали от отравления. 
Под подозрение попал один из ос-
тавшихся в живых родственников 
этой семьи, некто Соловьев. Вы-
вести его на чистую воду удалось 
руководителю отдела кримина-
листики области Анатолию Полу-
еву.

РГ | В фильмах нередко показыва-
ют, что такие дела раскрывают-
ся при помощи не столько дедук-
тивных методов, сколько кула-
ков.
Бастрыкин | Никакого руко-
прикладства. Из, скажем, новых 
методов ведения дела могу ска-
зать, что при допросах использо-
вался полиграф. Кроме того, сле-
дователь работал с сотрудниками 
департамента здравоохранения и 
фармации области, Академией хи-
мической защиты минобороны в 
Костроме, Ярославской медицин-
ской академией, Институтом ток-
сикологии в Санкт-Петербурге. В 
конце концов удалось установить, 
что Соловьев «увлекался» воз-
действием ядов на организм чело-
века путем подмешивания в пище-
вые продукты сульфата талия.
В прошлом году состоялся приго-
вор Ярославского областного суда 
в отношении душегуба-отравите-
ля. Соловьев приговорен к высшей 
мере наказания с заменой на по-
жизненное лишение свободы.

Тайны следствия

В раскрытии любого преступления 
важно не прекращать 
работу по делу, добиваться 
неотвратимости уголовного 
преследования виновного

Новый режимный корпус хабаров-
ского СИЗО рассчитан на 300 мест.
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Безусловно, от Мюнхена в этом 
году ожидали многого. Прежде 
всего в связи с фактически первым 
программным выступлением по 
внешней политике высокоранго-
вого представителя новой амери-
канской администрации, успев-
шей обнадежить мир контурами 
будущей стратегии США в миро-
вых делах. 

Возможно, кто-то мог быть не-
много разочарован тем, что в вы-
ступлении вице-президента США 
Джозефа Байдена было не так мно-
го конкретики и «подарков» тем, 
кто возлагает немало надежд на 
новую команду в Белом доме, — на 
это намекнул, в частности, фран-
цузский президент Николя Сарко-
зи. 

Но, как представляется, на дан-
ном этапе довольно трудно было 
ожидать чего-то иного, более де-
тального. Отчасти потому, что еще 
все-таки рано. Да и логичнее «соб-
рать сливки» было бы самому Оба-
ме. Кроме того, тональность вы-
ступления американского вице-
президента была не «прокурорс-
кой», а выдержанной в духе при-
глашения к сотрудничеству и диа-
логу еще на стадии формирования 
новой американской внешней по-
литики. Это приглашение было 
адресовано прежде всего к евро-
пейским союзникам, которым обе-
щают больше внимания, хотя и 
большую ответственность в клю-
чевых международных вопросах 
(речь прежде всего об Афганиста-
не). 

Но что важно с российской точ-
ки зрения, в речи Байдена прозву-
чало желание больше, теснее и 
предметнее сотрудничать и кон-
сультироваться с Россией. Не толь-
ко по Афганистану и Ирану, но, в 
частности, и по одной из острей-
ших тем нашего диалога в послед-
ние годы — планам размещения 
ПРО США в Польше и Чехии. 
Было буквально заявлено о том, 
что пришло время «нажать на 
кнопку Reset» и вновь обратиться 
к различным областям, в которых 
мы можем и должны сотрудни-
чать.

Конечно же, не только Байден 
говорил на конференции в таком 
достаточно спокойном и «миро-
любивом» духе, что само по себе 
было отчасти неожиданным фак-
том, учитывая весьма острые кри-
зисы в наших отношениях с Запа-
дом за последние полгода. И Анге-
ла Меркель, и Николя Саркози 
(который особо подчеркнул, что 
Россия сегодня не является угро-
зой Европе) призывали к расшире-
нию сотрудничества с Россией. 
Впрочем, если из уст «староевро-
пейцев» слышать это было в ка-
кой-то мере привычно, то анало-
гичный настрой руководителя 
американской делегации стал, при 
всех ожидаемых критических 
стрелах в наш адрес (в частности, 
по признанию Абхазии и Южной 
Осетии), довольно ободряющим 
сюрпризом. 

Разумеется, такого рода сигна-
лы со стороны Вашингтона можно 
только приветствовать — что гово-
рить: заждались. В какой-то мере 
можно считать нынешние намеки 
американцев на готовность к более 
конструктивному диалогу с Росси-
ей и неким подтверждением того, 
что речь В.В. Путина, прозвучав-
шая здесь же, в Мюнхене, два года 
назад, была услышана и правиль-
но воспринята теми, кто содейс-
твовал победе Б. Обамы на выбо-
рах. Эпоха однополярности ухо-
дит, миром нельзя управлять из 
одного центра. Россия окрепла, без 
нее трудно или невозможно ре-
шать мировые проблемы.

Но тут было бы важно с нашей 
стороны не совершить, я бы ска-
зал, методологическую ошибку 
сродни той, которую в свое время 
совершил Запад в отношении Рос-
сии. В 1990-е годы западные стра-
ны — и прежде всего США — пост-
роили свою позицию к России на 
самосознании себя в качестве бес-
спорных победителей в «холодной 
войне», имеющих право диктовать 
свою волю «побежденному» и по-
тому воспринимающих как долж-
ное все его односторонние шаги 
навстречу, уступки и компромис-
сы. Именно поэтому ожидаемого 
нами встречного движения на рос-
сийско-западном треке не наблю-
далось, обещания (например, по 
поводу нерасширения НАТО на 
восток) не выполнялись, наши ин-
тересы игнорировались. 

В результате сегодня Запад со-
вершенно логичным образом стал-
кивается с вполне заслуженным 
недоверием (что, естественно, 
влияет и на желание помогать) со 
стороны России, когда, например, 
говорит о том, что ПРО США или 

будущее членство в НАТО Грузии 
и Украины или активность США в 
Средней Азии, дескать, никоим 
образом не направлены против на-
шей страны. 

Но и нам сегодня было бы очень 
важно не угодить в подобную «ло-
вушку самоуверенности», не 
впасть в эйфорию от самого факта 
— а это факт, — что США, НАТО 
или Запад в целом нуждаются се-
годня в России для решения при-
нципиально важных для них воп-
росов. Рассматривая сегодня фор-
мируемую новую политику адми-
нистрации Барака Обамы исклю-
чительно как крах «бушизма» в 
точном соответствии с нашими 
прогнозами («а мы что говори-
ли?!»), мы рискуем упустить мо-
мент для того, чтобы трансформи-
ровать неотчетливые сигналы и 
импульсы в реальные договорен-
ности. Если мы «встанем в позу», в 
бездействии ожидая лестных пред-
ложений и уговоров, мы можем их 
и не дождаться.

В частности, в Мюнхене на вы-
соком уровне было заявлено о не-
обходимости более пристального 
внимания к инициативе Д.А. Мед-
ведева о новой архитектуре евро-
пейской безопасности. Устами фе-
дерального канцлера Германии и 
президента Франции это было ска-
зано отнюдь не из вежливости: за-
интересованность в дальнейшем 
обсуждении этой темы была явно 
налицо. 

Конечно же, оба европейских 
лидера, как и высказавшийся в под-
держку дискуссии по этой теме вер-
ховный представитель ЕС по об-
щей внешней политике и безопас-
ности Хавьер Солана, имеют свое 
представление о новой архитекту-
ре, видя ее краеугольным камнем 
НАТО. Но трудно пенять им на это, 
ибо модель, обеспечиваемая аль-
янсом, им понятна, привычна и 
комфортна. По своей инициативе, 
разумеется, они менять что-либо в 
ней не станут, если их не вынудят к 
тому или не убедят в целесообраз-
ности. Но Мюнхен показал: нас го-
товы слушать. Значит, надо быть 
готовыми что-то сказать. Сказать 
предметно, детально и убедитель-
но. Прислушиваясь в том числе и к 
мнению собеседников и тщательно 
просчитывая их реакцию.

Когда, в частности, генсек 
НАТО Схеффер говорит о том, что 
у России есть легитимное право 

требовать дискуссии по контролю 
вооружений и «НАТО может стать 
площадкой для этих обсуждений», 
нам очевидно, что этот формат, 
удобный для диалога Европы и 
США, не очень годится для обсуж-
дения между Россией и НАТО. Но 
что очевидно нам, далеко не всегда 
очевидно нашим собеседникам. 
Это значит, что мы должны пред-
лагать свои модели и форматы для 
диалога, которые бы работали 
лучше и заставили бы признать 
этот факт тех, кого пока во всем ус-
траивает комфортное существова-
ние в рамках НАТО. 

Это касается и вопроса об об-
суждении новейших инициатив в 
сфере ядерного разоружения. О 
громких предложениях США мы 
читаем из газет, что несколько 
странно для столь важной темати-
ки. На экспертном уровне у нас уже 
обсуждается, какие риски и подво-
хи для России могут скрываться за 
американскими идеями, в чем они 
невыгодны для нашей безопаснос-
ти. Но в столь серьезном вопросе 
нельзя оставаться исключительно 
в режиме реагирования, коль ско-
ро мы хотим, чтобы нас услышали 
и наши озабоченности учитыва-
ли.  

Очевидно, что момент для ак-
тивизации внешнеполитических 
усилий России сегодня самый под-
ходящий. Не нужно выжидать но-
вых предложений и идей от адми-
нистрации Обамы, которые могут 
оказаться в конечном итоге краси-
выми по форме, но заведомо не 
приемлемыми для России по су-
ществу, рассчитанными именно на 
отсутствие конструктивной реак-
ции. Американцев вполне можно 
«ловить на слове», трансформи-
руя «рекламные» сигналы из Ва-
шингтона во встречные предложе-
ния с готовым пакетом договорен-
ностей, от которых нельзя отмах-
нуться без потери лица. 

Но тогда нам, в свою очередь, 
нужно говорить о том, что же при-
емлемо для нас, реализуемо по су-
ществу и не менее привлекательно 
по форме. Если мы будем, во-пер-
вых, инициативны и, во-вторых, 
конкретны, столь нужные миру 
договоренности в сфере реального 
разоружения, в строительстве но-
вой эффективной архитектуры бе-
зопасности Европы и всего мира 
обязательно придут и будут в при-
емлемой мере учитывать наши ин-
тересы. 

Поймать Америку 
на слове

Перевозчик 
Киже

На Кубани уволен 
за взятки на транспорте 
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Сюжет о том, как губернатор сни-
мал с должности провинившегося, 
показали все местные телеканалы. 
А пресс-служба администрации 
края распространила сообщение, 
что председатель конкурсной ко-
миссии по отбору компаний-пере-
возчиков подозревается в распре-
делении самых выгодных маршру-
тов за вознаграждение. На краевом 
совещании губернатор Кубани 
Александр Ткачев привел пример 
— «председатель конкурсной ко-
миссии по отбору перевозчиков 
самые выгодные маршруты рас-
пределял далеко не даром».

— Изучив ситуацию, я принял 
решение освободить от занимае-
мой должности вашего заместите-
ля, — обратился Ткачев к руково-
дителю департамента по транс-
порту и связи края Григорию Ми-
наеву. — И вам делаю серьезное за-
мечание, выговор. В месячный 
срок поручаю навести жесткий по-
рядок. 

Однако вместо того чтобы бро-
ситься выполнять это распоряже-
ние, глава департамента ушел в от-
пуск. Корреспондент «РГ», решив-
ший найти «коррупционера», 
столкнулся с удивительными ве-
щами.

После публичной огласки фак-
та коррупции детали этого дела 

приобрели ореол загадочности. 
Имя подозреваемого во взятках — 
Андрей Тарамжин — не было на-
звано в сообщениях СМИ и сооб-
щено корреспонденту на условиях 
конфиденциальности. Что касает-
ся должности, то тут тоже возник-
ли разночтения. Правда, в краевом 
департаменте по транспорту и свя-
зи сказали, что под такой фамили-
ей у них замруководителя не зна-
чится. Кого же тогда снял губерна-
тор? Этот вопрос корреспонденту 
посоветовали задать самому гу-
бернатору. 

Более того, как удалось узнать, 
по озвученному факту коррупции 
уголовное дело не заведено. На ус-
ловиях анонимности источник в 
администрации края заявил, что 
поводом к громким антикорруп-
ционным заявлениям послужили 
жалобы предпринимателей. По 
мнению экспертов, транспортная 
отрасль, особенно структуры, ве-
дающие распределением маршру-
тов, считаются наиболее взятко-
емкими.

Однако в итоге стало ясно, что 
уровень борьбы с коррупцией в 
этом конкретно взятом случае, 
если хорошо разобраться, резко 
понизился. Подозреваемый Анд-
рей Тарамжин оказался не замру-
ководителя департамента, как 
было заявлено с высокой трибу-
ны, а всего лишь начальником от-
дела пассажирских перевозок. 
(Что касается его второй должнос-
ти — председатель конкурсной ко-
миссии, — то она что-то типа «на 
добровольных началах».) Свя-
заться с ним не удалось, поскольку 
он тоже находится в экстренном 
отпуске.

— О каких-либо проводивших-
ся расследованиях или проверках, 
на основании которых были сде-
ланы оргвыводы, мне ничего не 
известно, — сказал корреспонден-
ту «РГ» исполняющий обязаннос-
ти начальника отдела пассажирс-
ких перевозок департамента по 
транспорту и связи Краснодарско-
го края Анастас Оркопуло. Он, 
кстати, тоже был несколько удив-
лен, что на время отставки его на-
чальник был повышен в должнос-
ти... Скорее всего, по ошибке.

Интересно, что спустя несколь-
ко дней после громких разоблачи-
тельных заявлений прошло засе-
дание. Однако в очередной раз, 
кроме заявлений сделать борьбу с 
коррупцией приоритетом, конк-
ретных примеров разоблачений во 
взяточничестве крупных чинов-
ников приведено не было.

У Валентины 
Матвиенко 

обновленная 
команда

Депутаты 
Законодательного 

собрания утвердили 
новых вице-губернаторов 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Ирина Полякова
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ДЕПУТАТЫ З6/&�&'6@#AB�&-
D& ,&>;6��* >&AB"��,@�&� 
D&A&,&� ,&DA6,&�6A� /6�'�-
'6@!;$ �&�$% ��<#-D!>#;�6-
@&;&� С6�/@-П#@#;>!;D6, 
=;#'A&n#��$% DA6�&F D&;&'6 
В6A#�@��&F М6@��#�/&.

Первым одобрение депутатско-
го корпуса получил Александр 
Вахмистров, который и ранее за-
нимал должность вице-губерна-
тора, но отныне будет являться 
еще и руководителем админист-
рации губернатора. Ранее этот 
пост покинул Виктор Лобко, за 
шесть лет работы в Смольном 
заслуживший негласный статус 
«серого кардинала» городского 
правительства. Теперь Виктор 
Лобко — пенсионер. За Алексан-
дра Вахмистрова проголосовали 
46 парламентариев, один депу-
тат голосовал против. 

Место Вахмистрова, куриро-
вавшего строительный сектор, 
занял теперь его бывший подчи-
ненный и глава Комитета по 
строительству Роман Филимо-
нов. Такую ротацию кадров под-
держал 41 депутат, а трое возде-
ржались. Вице-губернаторское 
кресло Александра Полукеева, 
переходящего с 16 февраля в ап-
парат полпреда президента в 
СЗФО, займет Алексей Сергеев. 
Он уже покинул пост председа-
теля Комитета экономического 
развития, промышленности и 
торговли. 

С этих сфер ему придется пе-
репрофилироваться на более 
сложные для Санкт-Петербурга: 
жилищно-коммунальную и сфе-
ру благоустройства и дорожного 
хозяйства. Доверить столь ще-
петильные для города вопросы 
Алексею Сергееву решились 
42  депутата, двое воздержа-
лись. 

— Уверена, что все кандидаты 
будут достойно выполнять обя-
занности вице-губернаторов, — 
заявила губернатор Санкт-Пе-
тербурга Валентина Матвиен-
ко. 

Не нужно 
выжидать новых 
предложений от 
Обамы, которые 
могут оказаться 
заведомо 
не приемлемыми 
для России

ДУМА

Тамара Шкель
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Прессу в зал не пустили, трансля-
цию пленарного заседания пре-
кратили. Решение о таком режи-
ме «правительственного часа» 
приняли «единороссы», состав-
ляющие в Думе абсолютное боль-
шинство. Они надеялись на то, 
что Сердюков «представит откро-
венную информацию, где стоят 
сегодня Вооруженные силы и что 
будут делать». Коммунисты счи-
тали, что этот разговор нужно 
вести открыто, поскольку и скры-
вать-то вообще уже нечего. «ЦРУ 
знает больше, чем наш министр 
обороны», — заявил депутат Ни-
колай Коломейцев (КПРФ) и 
предложил «запросить и перевес-
ти доклад ЦРУ конгрессу США 
хотя бы в части, касающейся Рос-
сии и стратегии США в арктичес-
кой зоне». 

«Давайте не подпитывать 
раньше времени ЦРУ, это же не 
игра «Зарница», не пионерский 
лагерь, — возмутился предложе-
нием Коломейцева председатель 
Комитета ГД по обороне Виктор 
Заварзин («Единая Россия»). — 
Давайте понимать, что есть такая 
категория «обороноспособ-
ность». Но коммунистов неожи-
данно поддержал их постоянный 
оппонент — вице-спикер от ЛДПР 
Владимир Жириновский, кото-
рый напомнил коллегам, что в по-
недельник депутаты были в ми-
нобороны и «в закрытом режиме 
узнали то, что сегодня уже обсуж-
дают все наши радиотелеканалы, 
— сколько там арестовано офице-
ров за коррупцию». «Если ми-
нистр опять это скажет в закры-
том режиме, тогда непонятно, за-
чем в понедельник собирались, 
сидели там три часа», — заметил 
Жириновский. 

Однако, по словам спикера 
Госдумы Бориса Грызлова, у де-
путатов к «правительственному 
часу» еще осталось немало невы-
ясненных вопросов. И прежде 
всего их интересовало, как на ре-
формировании Вооруженных 

сил России отражаются последс-
твия мирового кризиса. «Кризис-
ные обстоятельства влияют на 
все», — считает Виктор Заварзин. 
В то же время глава Комитета по 
обороне полностью уверен в том, 
что на те «силы и средства, кото-
рые имеют стратегическое значе-
ние для обороноспособности го-
сударства», последствия финан-
сового кризиса не повлияют. 
Впрочем, Заварзин не исключил, 
что, возможно, потребуется кор-
ректировка внутри оборонного 
бюджета. По его мнению, страте-
гический курс минобороны пра-
вильный. «Мы поддерживаем 
этот стратегический курс, — под-
черкнул Заварзин. — Только 
единственно, его нужно подкор-
ректировать финансово, и чтоб 
была очень четко прописана за-
бота об офицерских кадрах». 

Разговор министра обороны с 
депутатами на «закрытом прави-
тельственном часе» получился 
«серьезным и откровенным». Это 
признал сам Анатолий Сердюков, 
выйдя к журналистам. «Я расска-
зал о том, какие сокращения нас 
ждут, какой будет внутренняя 
структура Вооруженных сил, — 
сообщил глава минобороны, — мы 
переходим на трехзвенную систе-
му: командование округа, опера-
тивное командование и бригада». 
Были затронуты и вопросы пере-
вооружения. Сердюков пообещал 
думцам, что военное ведомство 
постарается «в рамках существую-
щего бюджета удержать весь гос-
заказ на 2009 год». «Я также про-
информировал депутатов о том, 
какие подходы мы планируем 
применять при формировании но-
вого облика учебных заведений, 
— сказал министр. — Достаточно 
подробно остановились на вопро-
сах медицинского обеспечения и 
социальных гарантий военнослу-
жащим и увольняемым в запас. 
Дума поняла наши подходы и в це-
лом одобрила». 

Видимо, открыл глава мино-
бороны депутатам и некоторые 
военные секреты. И Владимир 
Жириновский догадался, почему 
все-таки нужно было закрывать 
«правительственный час»: «лиш-
няя информация о Вооруженных 
силах вредна». Ведь даже не все 
депутаты, по словам вице-спике-
ра, «ее понимают и могут сдать». 

«Хорошая у нас армия, бое-
способная, большая, — сделал 
вывод, послушав Анатолия Сер-

дюкова, Жириновский, — больше 
и не нужно. Зачем нужны милли-
оны солдат, которые будут пить, 
есть и разводить дедовщину?»

А вот лидеру КПРФ Геннадию 
Зюганову доклад министра не 

понравился. Зюганов считает, 
что, прежде чем начинать рефор-
му армии, которая уже назрела и 
даже перезрела, «надо сформиро-
вать доктрину возможной опас-
ности». 

Об армии с секретом
Депутаты выслушали Анатолия Сердюкова

Анатолий Сердюков заявил 
журналистам, что разговор 
с депутатами в ходе закрытого 
«правительственного 
часа» получился серьезным 
и откровенным. 

Решив найти 
«коррупционера», 
столкнулся 
с удивительными 
вещами, 
напомнившими 
известный 
исторический 
анекдот времен 
Павла I о поручике 
Киже
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Михаил Чкаников 
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И задал банкирам перцу. «Они 
над вами просто издеваются», — 
с возмущением ответил Виктор 

Зубков на жалобы руководителя 
«Авангарда» Георгия Свида. И 
сообщил, что вместе с министром 
сельского хозяйства Алексеем 
Гордеевым раньше договорился 
с банкирами, что они в этом году 
выдадут сельским хозяевам кре-
дитов на 866 миллиардов руб-
лей. 

Причем Государственный 
сельскохозяйственный банк по 
решению правительства полу-
чил уставный капитал — 31 мил-
лиард рублей в прошлом году, а в 
этом — 45 миллиардов рублей. 
Однако именно его рязанский 

филиал протянул с выдачей кре-
дита на посевную для «Авангар-
да» с 12 декабря. За это время 
цена на азотные удобрения вы-
росла с 5 тысяч рублей за тонну 
до 7,5 тысячи рублей. 

«Мне что, снять с работы ди-
ректора филиала? — возмутился 
Виктор Зубков на узком совеща-
нии с ведущими аграриями Ря-
занской области. — Я это сделаю. 
А вы его даже скотником к себе 
не возьмете».

Масштаб потерь «Авангарда» 
характеризует такая цифра: что-
бы заработать 5 миллионов руб-

лей, аграрии должны продать 
500 тонн молока. 

Собственно, вокруг цены на 
сырое молоко и идет сейчас дис-
куссия между производителями 
и переработчиками. С одной 
стороны, цена в 7—10 рублей за 
литр сырого молока не устраи-
вает аграриев. Председатель Со-
юза производителей цельного 
молока Рязанской области Вик-
тор Светиков заявил журналис-
там, что владельцы личных под-
собных хозяйств уже свели ко-
ров со своих подворий — не вы-
годно держать. На очереди — 
мелкие хозяйства. С другой сто-
роны, директор некрупного сы-
роваренного холдинга Анато-
лий Сологубов утверждает, что 
зимой, когда молока мало и оно 
стоит 10—12 рублей за литр, сыр 
варить невыгодно. На один ки-
лограмм сыра уходит 10 литров 
молока. А оптовая цена «Рос-
сийского» — около 150 рублей. 
«Вписаться» в полторы сотни 
рублей у сыроваров не получа-
ется. А продавать сыр дороже 
тоже нет возможности. Мешает 
белорусский дешевый продукт. 
У соседей закупочная цена на 
молоко благодаря государствен-
ным дотациям вдвое ниже, чем в 
России. Поэтому их сыр и де-
шев. 

Виктор Зубков считает, что 
необходимо, чтобы союзы про-
изводителей сырого молока, с 
одной стороны, и союз перера-
ботчиков, с другой, заключили 
между собой соглашение, в кото-
ром оговорили бы объемы пос-
тавки молока и формулу его 
цены. Так, чтобы на протяжении 
года цена была стабильной. И 
при этом устраивала обе сторо-
ны. 

Пока, однако, союзы на феде-
ральном уровне подписали лишь 
рамочное соглашение — договор 
о намерениях не ущемлять инте-
ресы друг друга. Однако первый 
вице-премьер не сомневается, 
что к 1 марта формула справед-
ливой цены будет принята обеи-
ми сторонами. 

Хотя всех проблем молочно-
го рынка соглашение не решит. 
Министр сельского хозяйства 
Алексей Гордеев считает глав-
ной болевой точкой взаимоот-
ношения переработчиков с тор-
говыми сетями. По его мнению, 
их доля в совокупном доходе от 
продажи молока — 30—40 про-
центов — чрезмерная. Однако 
вчера Виктор Зубков сообщил 
журналистам, что до конца года 
будет готов закон о торговле. 
Причем такой, который не уще-
мит интересов ни переработчи-
ков, ни сетевых торговцев. И 
при этом позволит в итоге раз-
виваться и сельскому хозяйс-
тву.

Молочная проблема не слу-
чайно попала в центр внимания 
первого вице-премьера. За пос-
ледние три года молочное жи-
вотноводство получило 5 милли-
ардов рублей прямых субсидий 
от государства. На субсидирова-
ние процентных ставок по кре-
дитам на федеральном уровне 
выделено 23 миллиарда рублей. 
На региональном уровне — еще 
17 миллиардов. А результат пока 
скромный — рост производства 
составил всего около 5 процен-
тов. Эксперты говорят, что мо-
лочное скотоводство — инерци-
онная отрасль, поэтому даст от-
дачу позже. 

Однако и долго ждать тоже 
уже невозможно. 

По молочному счету
Цена на продукцию животноводства не устраивает ни производителей, ни потребителей

Виктор Зубков считает, что необходимо, чтобы союзы производителей сырого молока и союз переработчиков 
заключили соглашение и оговорили объемы поставки молока и формулу его цены. 

Окончание. Начало на с. 1
Заметим, что прогнозы по 

бюджетному дефициту за послед-
нее время меняются довольно 
часто. Еще осенью речь шла о 1—2 
процентах ВВП, совсем недавно 
вице-премьер, глава минфина 
Алексей Кудрин говорил о 6,1 
процента ВВП. И вот озвучена но-
вая цифра, причем не оконча-
тельная — пересчитывать бюд-
жет правительство будет только 
после того, как утвердит откор-
ректированный с учетом новых 
цен на нефть (на уровне 41 долла-
ра за баррель) прогноз социаль-
но-экономического развития. 

Но дело не только в нефтяных 
ценах. Придется повысить неко-
торые расходы, признал Дворко-
вич. И назвал, по каким именно 
статьям необходимо выделить 
дополнительные деньги. Это — 
пенсионное обеспечение, индек-
сация социальных пособий, под-
держка оказавшихся «на мели» 
региональных бюджетов, а также 
банков, особенно тех, где госу-
дарство является акционером. 
Банки могут понести в этом году 
убытки, и их предполагается пок-
рыть за счет увеличения уставно-
го капитала, пояснил Дворкович. 
Кроме того, государство пытает-

ся сохранить и инфраструктур-
ные проекты, которые создадут 
условия для роста экономики в 
будущем. Дворкович, правда, на-
мекнул, что параллельно будут 
снижены «наименее важные рас-
ходы». Однако подробностей 
возможного секвестра раскры-
вать не стал. 

Шансы сбалансировать бюд-
жет тем не менее существуют. В 
2009 году мы можем потратить 
примерно половину резервных 
фондов, но в этом нет ничего 
страшного, заметил помощник 
президента. 

В грядущем дефиците россий-
ского бюджета не видят «крими-
нала» и международные экспер-
ты. «Даже 10 процентов бюджет-
ного дефицита не является для 

вас большой катастрофой», — ус-
покоил Дворковича главный ви-
ц е - п р е з и д е н т  E c o n o m i s t 
Intelligence Unit Дэниел Торнили. 
В Испании дефицит — 8 процен-
тов ВВП, в США — 10—12 про-
центов ВВП, подсчитал он. А на-
личие резервов, по признанию 
Торнили, дает России прекрас-

ные преимущества перед другими 
странами. Международный экс-
перт с оптимизмом смотрит и на 
другие показатели: он верит, что 
остановилось давление на курс, 
надеется на то, что «скоро Россию 
заразит дефляция», а макроэко-
номические показатели российс-
кой экономики называет хоро-
шими. 

Представители бизнеса также 
не стали драматизировать ситуа-

цию. И дали понять, что готовы 
прислушаться к совету Дворкови-
ча проявить активность. Есть воз-
можность расти в таких секторах, 
как инфраструктура, строительс-
тво, сельское хозяйство, рознич-
ная торговля, считает совладелец 
«РУСАЛа» Олег Дерипаска. Он 
призвал коллег сокращать и оп-
тимизировать затраты, выводить 
неэффективные мощности и за 
счет этого повышать конкурен-
тоспособность. «Через год, — го-
ворит он, — российская экономи-
ка будет в хорошей форме, не-
смотря на все перипетии». 

У российского рынка есть воз-
можности дальнейшего роста, 
считает и президент подразделе-
ния крупной международной 
компании Зоран Вучинич. За не-
сколько лет его компания плани-
рует почти на 60 процентов уве-
личить инвестиции в Россию и 
открывает новый завод даже в 

этом году. Некоторые бизнесме-
ны, кстати, не скрывают, что се-
годня переносить производство 
товаров в Россию выгодно — из-
за ослабления рубля упала цена 
рабочей силы, можно сэкономить 
на транспортных издержках. Во 
время кризиса, по мнению Вучи-
нича, происходит естественный 
отбор, выживают сильнейшие. 
Бизнес будет использовать три 
модели поведения: одни игроки 
— активно наступать и занимать 
новые ниши, другие — защищать-
ся, а третьи — просто бороться за 
выживание, прогнозирует он. И 
это во многом определит будущее 
бизнеса. «Одни выйдут из кризи-
са, но с синяками, другие не пере-
живут его вообще», — резюмиру-
ет предприниматель. 

Ставка меньше

Аркадий Дворкович не обещает 
легкой жизни, но и паниковать 
не советует.

Тем временем 
С 3 по 9 февраля инфляция составила 0,4 процента, с на-
чала года — 2,9 процента, подсчитал Росстат. В прошлом 
году за такой же период рост цен был примерно на таком 
же уровне — 2,8 процента, за весь 2008 год инфляция со-
ставила 13,3 процента. Минэкономразвития прогнозиру-
ет инфляцию в феврале в 1,4—1,6 процента, по итогам 
2009 года — 13 процентов.

В бюдежете-2009 будут 
заложены дополнительные 
расходы на пенсионное 
обеспечение, 
поддержку регионов и банков

Кстати
Руководитель Роспотребнадзора Геннадий Онищенко 
сообщил вчера журналистам, что при обоснованной 
норме потребления — 360 литров молока на человека в 
год, средний россиянин съедает не больше 270 литров в 
виде различных молочных продуктов. Причем спрос на 
молочное падает. Недавно Алексей Гордеев сообщил об 
этом на заседании президиума правительства. Очевид-
но, цены не устраивают не только бизнес, но и потреби-
телей. 

Фора на старте
Кировским безработным 
предоставят капитал для 

открытия своего дела

РЫНОК ТРУДА

Андрей Андреев
КИРОВ

ВЯТКА ?->�> -$'-G�� $!??�*-
?@�� $'A�!"!�, @!-!$E* ,!-
�%:�- }'5'$>�G"%~ ,!�!CG 
"> ��@#�5>F�~ ,!?�'5?-#�* 
&'6$>&!-�FE. С!!-#'-?-#%~-
C'' ?!A�>;'"�' ,!5,�?>�� 
A%&'$">-!$ К�$!#?@!* !&�>?-
-� Н�@�-> Б'�E< � $%@!#!5�-
-'�G Ф'5'$>�G"!* ?�%+&E ,! 
-$%5% � 6>"/-!?-� Ю$�* Г'$-
F�*.

Программа Кировской области, 
по словам руководителя област-
ной службы занятости Юрия Лап-
тева, сосредоточилась на четырех 
направлениях. Первое «ноу-хау» 
направлено на поддержку начи-
нающих предпринимателей. Если 
человек стоит на учете в службе 
занятости, ему может быть вы-
плачено пособие по безработице 
сразу за год. Максимальная сумма 
составит 60 тысяч рублей. И на 
эти деньги он может купить, на-
пример, бычков и поросят для от-
корма или открыть мелкую мас-
терскую по ремонту обуви. Это 
уже практиковалось в середине 
90-х годов и дало хороший эф-
фект. Кроме того, разработана це-
левая программа, связанная с под-
готовкой мастеров народных про-
мыслов в 15 районах области.

Второе направление связано с 
созданием временных рабочих 
мест, число которых планируется 
увеличить с 6 до 9 тысяч. Служба 
занятости планирует взять на 
себя компенсацию затрат работо-
дателям, которые организуют 
временные места на срок до трех 
месяцев в размере МРОТ. Уже за-
ключено 9 соглашений с различ-
ными региональными службами. 
В первую очередь это жилищно-
коммунальный комплекс, сель-
ское хозяйство, торговля, связь. 
Кроме того, предусматривается и 
организация общественных ра-
бот.

Третье направление — опере-
жающее профессиональное обу-
чение примерно пяти тысяч без-
работных за счет государства. 
Также им будет выплачиваться 
стипендия. Могут быть компен-
сированы и затраты на переезд к 
месту учебы и обратно, прожива-
ние в общежитии и медицинское 
освидетельствование.

И, наконец, власти намерены 
содействовать трудоустройству 
выпускников училищ, коллед-
жей, вузов. В нынешнем году это 
будет настоящий «фактор риска». 
Из 25 тысяч человек, которые по-
лучат дипломы, примерно поло-
вина имеет невостребованные на 
рынке труда специальности. Поэ-
тому власти предложили следую-
щую схему: работодатель берет 
выпускника на работу на срок до 
полугода, а ему компенсируется 
часть затрат на выплату зарплаты 
в размере «минималки». Но при 
этом предприятие должно взять 
на себя уплату единого социаль-
ного налога с этой суммы.

Реализация программы поз-
волит создать за счет выделяе-
мых из федерального бюджета 
субсидий 10 500 рабочих мест для 
организации общественных ра-
бот. А более 32 тысяч высвобож-
даемых работников и граждан, 
находящихся под риском уволь-
нения, пройдут стажировку и 
смогут работать на условиях вре-
менной занятости. Программа 
позволит также использовать не 
менее 2560 учебных мест для опе-
режающего обучения 4067 граж-
дан этих же категорий и оказать 
содействие самозанятости и раз-
витию предпринимательства для 
265 безработных.

ИНВЕСТИЦИИ

Алексей Зеленов
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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Сроки сдачи в эксплуатацию этих 
объектов переносятся на период 
после 2010 года. Об этом офици-
ально объявлено устами вице-гу-
бернатора Молчанова и предсе-
дателя комитета по инвестициям 
и стратегическим проектам го-
родского правительства Максима 
Соколова.

Среди «точек роста», времен-
но остающихся без денег, — «Над-
земный экспресс» общей стои-
мостью 32,5 миллиарда рублей и 
«Орловский тоннель» (26,4 мил-
лиарда рублей), нуждающийся в 
реконструкции (600 миллионов 
евро) аэропорт Пулково. Подве-
дение итогов по всем трем проек-
там отодвинуто на полгода, с де-
кабря 2008 года на июнь 2009-го. 
Не ранее 2013—2014 года следует 
ожидать пуск платной автомагис-
трали — Западного скоростного 
диаметра (ЗСД) общей стоимос-
тью 212,7 миллиарда рублей.

Как отметил в разговоре с кор-
респондентом «Российской газе-
ты» вице-губернатор Молчанов, 
вступление в активную стадию всех 
концессионных соглашений воз-
можно только при стабилизации 
экономических условий и появле-
нии кредитных ресурсов на между-
народном рынке. По прогнозам со-
беседника «РГ», это произойдет не 
раньше середины 2010 года.

Напомним, что система легко-
рельсового скоростного трамвая 
«Надземный экспресс» призвана 
связать между собой южные 
районы Петербурга: Красносель-
ский, Кировский, Московский, 
Фрунзенский и Невский. В перс-
пективных планах предполагает-
ся продлить трассу в разные сто-
роны: Петергоф, аэропорт Пул-
ково, правый берег Невы и далее 
на север. Интервал и скорость 
движения должны составить со-
ответственно 2—6 минут и 80 ки-
лометров в час. Провозная спо-
собность — 14 тысяч пассажиров 
в час в одном направлении. Пре-
дусмотрено финансирование 
проекта на паритетной основе из 
городского бюджета и средств 
концессионеров. Квалификаци-
онный отбор прошли пять кон-
сорциумов. 

Платный подводный «Орлов-
ский тоннель» протяженностью 
около одного километра должен 
соединить правый (створ Писка-
ревского проспекта) и левый 
(Смольная набережная) берега 
Невы. Расчетная пропускная спо-
собность тоннеля — 60 тысяч ав-
томашин в сутки в обоих направ-
лениях. Предполагается, что ра-
боты по этому транспортному 
узлу будут в равных долях опла-
чиваться концессионерами, фе-
деральным Инвестиционным 
фондом РФ и региональным бюд-
жетом. Квалификационный от-
бор прошли четыре компании. 

В 2009—2010 годах ЗСД будет 
строиться только за счет городс-
кого и федерального бюджетов. 
Отметим, что всего доля Петер-
бурга в финансировании проекта 
составляет 13,8 миллиарда руб-
лей, Инвестиционного фонда 
РФ  — 28 миллиардов. 

Смета в конце тоннеля
В Петербурге пересматриваются сроки 

реализации стратегических инвестпроектов

 ДЕНЬГИ

Александр Трофимов
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Предполагается, что эта мера по-
служит стимулом для слияния 
или присоединения банков, у ко-
торых нет ресурсов для увеличе-
ния собственных средств.

 До последнего времени банк, 
имевший на 1 января 2007 года 
капитал менее 5 миллионов евро, 
мог продолжать свою деятель-
ность только при условии, что ка-
питал не будет снижаться. 

 Закон предлагает рублевый 
эквивалент 5 миллионов евро за-
менить суммой в размере 180 
миллионов рублей (из расчета 36 
рублей за 1 евро). В случае если 
капитал банка на 1 января 2007 
года был менее 90 миллионов 
рублей, закон обязывает банк до-
стичь этого уровня к 1 января 
2010 года. К 2012 году капитал 
должен вырасти до 180 милли-
онов рублей.

Эти меры послужат стимулом 
для слияния или присоединения 
банков, у которых нет ресурсов 
для увеличения собственных 
средств, а также ухода с рынка 
финансовых учреждений, не име-
ющих перспектив развития. 

 Банки с недостаточным объ-
емом собственных средств в се-

годняшних условиях не способны 
конкурировать на рынке, привле-
кать денежные средства, расши-
рять сферы своей деятельности. 
Им предстоит либо провести сли-
яние, либо уйти с рынка финансо-
вых учреждений. 

 Мнение о том, что админист-
ративное вытеснение с рынка 
средних и мелких банков нанесет 
урон экономической системе 
страны, было опровергнуто дан-
ными Комитета по финансовому 
рынку. В настоящее время на 
долю банков с капиталом менее 
180 миллионов рублей приходит-
ся 0,7% активов действующих 
банков, 0,7% вкладов физичес-
ких лиц и 0,9% — юридических 
лиц. Кроме того, число банков с 
собственным капиталом более 
180 миллионов рублей неуклон-
но растет. В 2004 году их было 37 
процентов, сейчас около 70. Циф-
ры говорят сами за себя. 

«Единороссы» голосовали за 
принятие закона по нескольким 
причинам, — заявил после обсуж-
дения член фракции «Единая 
Россия» Ростислав Гольдштейн. 
— Во-первых, этот документ от-
ражает экономические реалии. 
Во-вторых, уменьшает опасность 
лишиться денег и для простых 
вкладчиков, и для юридических 
лиц. Банки с небольшими капита-
лами в наше время сильно риску-
ют, а значит, рискуют и их клиен-
ты. Сегодняшний закон — не ка-
рательная мера. А еще один сти-
мул для увеличения капитализа-
ции банков».

Укрупняйся, кто может
Банкам предложены новые условия 

конкуренции

ТОРГИ

Тарас Фомченков
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Однако эксперты предупрежда-
ют, что пока серьезных предпо-
сылок к росту отечественных 
биржевых индикаторов нет. И 
подобные подскоки лишь опос-
редованная реакция на позитив-
ные ожидания. 

В то же время накануне амери-
канские фондовые индексы рух-
нули в среднем более чем на 
4 процента из-за разочарования 
инвесторов, которые не получили 
от администрации США четких 
предложений по реанимации 
банковского сектора экономики. 
К а к  с о о б щ а е т  а г е н т с т в о 
Bloomberg, из-за опасения, что 
обнародованный во вторник план 
помощи финансовой системе 
США, который представил ми-
нистр финансов Тимоти Гейтнер, 
окажется неспособным стимули-
ровать кредитование и стабили-
зировать ситуацию, в минусовой 
зоне завершили торги и фондо-
вые рынки Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. За исключением 

Японии, где 11 февраля — выход-
ной день. 

Падает в цене и нефть. Несмот-
ря на то что вчера стоимость сор-
та Brend, например, подросла, во 
вторник снижение цены барреля 
было весьма и весьма значитель-
ным. Стоимость нефтяной «кор-
зины» ОПЕК (среднеарифмети-
ческий показатель цены нефти, 
которую поставляют на мировой 
рынок страны картеля) также по-
низилась, но осталась выше 43 
долларов за баррель. 

Тем не менее сорт Brend устой-
чиво торгуется в диапазоне 
43—45 долларов за мерную боч-
ку, и именно эта стабильность мо-
жет способствовать некоторой 
стабилизации отечественного 
фондового рынка. По крайней 
мере можно утверждать, что даже 
если падение индексов и будет 
преобладать в ближайшие не-
сколько дней, то оно не будет об-
вальным. 

Как заявил в интервью «РГ» 
член Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Павел Медве-
дев, сейчас стоимость акций и ди-
намика фондового рынка зависит 
от такого количества факторов, 
как внутренних, так и внешних, 
что давать сколь-нибудь точные 
прогнозы о величине биржевых 
индикаторов на ближайшую пер-
спективу практически невозмож-
но. 

Акции пошли в отрыв
Российские ценные бумаги вчера дорожали 

на фоне падения мировых индексов Затянули пояса
ОПРОС

Ирина Огилько

В ПОСЛЕДНИЕ �'?/FE $!??�-
/"' ">:>�� ?!@$>C>-G $>?<!-
5E "> ,!@%,@% ,$!5%@-!# ,�-
->"�/ � ,$'5�'-!# ,'$#!* "'-
!&<!5��!?-�, "> ,$!'65 # !&-
C'?-#'""!� -$>"?,!$-'. 

Такие данные в ходе опроса, в ко-
тором участвовали 1600 россиян 
из 148 населенных пунктов 46 ре-
гионов страны, получили социо-
логи «Левада- Центра». Как уточ-
няют эксперты, речь идет не об 
отказе от излишеств и чрезмерно 
дорогих предметов первой необ-
ходимости, а о сокращении и так 
небогатого набора продуктов. 

Так около 70 процентов опро-
шенных стали отдавать предпоч-
тение более дешевым товарам и 
сократили траты на поездки. И 
лишь немногим более четверти 
респондентов ответили, что не из-
менили своим потребностям. При 
этом большая часть сокративших 
расходы (43 процента) — это чле-
ны семей с небольшим достатком. 
Среди респондентов с высоким 
доходом сокращение коснулось 
13 процентов. Меньше затронул 
кризис жителей крупных городов. 
Из этой категории граждан лишь 
каждый пятый сообщил о сокра-
щении расходов. 
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МИГРАЦИЯ

Марина Грицюк

С НАЧАЛА ���� !"#$!%&$''� 
!'*+*,!- /�%�5 %6"��&:; 
<*�6�'%�& & Р�!!*=. З� -'-
&�6? 6�+6$@$'*$ '� 6�A�%" 
/�,"B*,* 38,5 %:!-B* *'�!%-
6�'E$&, & %� &6$<- 5�5 ��� '�-
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1,8 6�+� A�,?@$. ОA F%�< &B$-
6� 6�!!5�+�, '� /6$!!-5�'G$-
6$'E** +�<$!%*%$,? �*6$5%�-
6� Ф$�$6�,?'�I <*�6�E*�'-
'�I !,"JA: (ФМС) А'�%�,*I 
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Более того, по его словам, некото-
рые регионы, например Ярослав-
ская и Нижегородская области, 
планируют уменьшить квоту на 
иностранных работников на этот 
год. Однако Кузнецов не стал да-
вать прогноз, как будет склады-
ваться ситуация с миграционны-
ми потоками дальше. «Традици-
онно пик приезда гастарбайтеров 
приходится на март—апрель, а в 
прошлом году уже к концу мая в 
большинстве регионов была вы-
черпана годовая квота, и при-
шлось потом ее расширять», — 
рассказывает чиновник. А вот как 
будет в этом году, даже для него 
пока  вопрос открытый. Тем бо-
лее что  в целом въезд иностран-
цев в Россию с начала года сокра-
тился на 10 процентов по сравне-
нию с тем же периодом 2008 
года. 

Анатолий Кузнецов отметил, 
что в прошлом году жители СНГ, 
желавшие работать в России, чуть 
ли не с вечера занимали очереди в 
органы ФМС, чтобы оформить 
нужные документы. Костры у 
зданий жгли, так что приходи-
лось даже милицию привлекать. 

В этом году ничего подобного не 
происходит. И миграционщики 
работают в спокойном режиме. 

Отсутствие ажиотажа замди-
ректора ФМС объяснил тем, что 
большинство мигрантов, приез-
жающих к нам в безвизовом ре-
жиме, хорошо знают ситуацию в 
России, знакомы с работодателя-
ми и, как правило, едут на конк-
ретные рабочие места. «В нику-
да» направляются не более 15 — 
17 процентов мигрантов. Если 
учесть, что сейчас многие пред-
приятия приостанавливают свою 
работу, к примеру, по словам Ана-
толия Кузнецова, только в Под-
московье заморожено 117 строек, 
то и люди предпочитают не поки-
дать родные пенаты и ждать зеле-
ного сигнала от работодателя. 
Как только экономика оживет, 
стройки и заводы вновь заработа-

ют, иностранцы тут же ринутся в 
Россию на свои прежние и новые 
места. Кстати, в конце прошлого 
года Россию покинули около 60 
процентов гастарбайтеров-стро-
ителей. 

А вот те мигранты, кто сейчас 
трудится у нас в стране (таковых 
насчитывается чуть более одного 
миллиона человек), подчас попа-
дают в малоприятные ситуации. 
Например, с начала года ФМС, по 
словам Анатолия Кузнецова, за-
фиксировала 29 фактов невыпла-
ты зарплаты иностранным работ-
никам. «Информация об этом пе-
редана в трудовые инспекции и 
прокуратуру, так что права миг-
рантов будут защищаться нарав-
не с российскими гражданами», 
— сказал он. И добавил, что в бли-
жайшие дни в ФМС откроется 
«горячая линия» для гастарбай-
теров, 

Что касается нелегальной миг-
рации, то, по данным ФМС, сей-
час на территории страны неза-
конно трудится около 4 милли-
онов иностранцев. 

«По нашим оценкам, подавля-
ющее большинство из них рабо-
тает у физических лиц, и действу-
ющее законодательство не позво-
ляет им узаконить эти трудовые 
отношения», — отметил замди-
ректора ФМС. И напомнил, что, 
вероятно, в скором времени этой 
категории иностранцев придется 
приобретать специальный патент 
на осуществление легальной тру-
довой деятельности у физическо-
го лица с взиманием соответству-
ющей пошлины. «Соответствую-
щая законодательная инициати-
ва уже есть, и она озвучена», — 
подчеркнул он. 

Кроме того, ФМС планирует 
усилить контроль за работодате-
лями, использующими труд на-

емных мигрантов. «Работа, на-
правленная на выявление и при-
влечение к ответственности не-
добросовестных работодаталей, 
принесла ощутимые результа-
ты», — заявил он. Так, число вы-
явленных в прошлом году нару-
шений в этой сфере увеличилось 
более чем в два раза. И добавил, 
что всего в прошлом году сотруд-
никами территориальных орга-
нов службы было выявлено 2,3 
миллиона административных на-
рушений в сфере миграции, что 
на 8,6 процента больше, чем го-
дом раньше. На нарушителей на-
ложено более 6 миллиардов руб-
лей штрафов, из них 3,2 миллиар-
да реально взыскано.

Мигранты 
натолкнулись на квоту

Приток гастарбайтеров  
уменьшился почти в два раза

Анатолий Кузнецов считает, что 
мигранты вернутся в Россию, 
когда заработают стройки.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Татьяна Шадрина
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Как теперь известно, летчики «Бо-
инга», который разбился в Перми 
полгода назад, были плохо подго-
товлены для работы на иностран-
ных судах. Игорь Левитин, сооб-
щила пресс-служба минтранса, 
поставил вопрос о персональной 
ответственности руководства 
авиакомпании за несоблюдение 
норм и требований воздушного 
законодательства и регламенти-
рующих документов. Он также об-
ратил внимание генерального ди-
ректора «Аэрофлота» Валерия 
Окулова на отсутствие должного 
контроля за работой дочерней 
компании со стороны основного 
акционера, то есть «Аэрофлота». 

Как стало известно «РГ», пере-
возчик в ожидании большой при-
были от перевозок обновил свой 
парк самолетов за счет иностран-
ных судов, но не смог нормально 
подготовить пилотов. Учитывая, 
что сейчас большой кадровый де-
фицит профессиональных пило-

тов, особого отбора компания не 
производила. Конечно, командир 
экипажа прошел «поверхност-
ную» подготовку в Денвере, а вот 
второй пилот — нет. Его ознако-
мили с азами управления «Боин-
гом» в России. Скорее всего, пред-
полагает эксперт, перевозчик 
просто пытался сэкономить де-
ньги, ведь повышение квалифи-
кации пилота за границей стоит 
несколько сотен тысяч долларов. 
Именно из-за нехватки знаний 
произошла катастрофа в Перми.

В связи с этим Левитин дал по-
ручение провести проверку всех 
авиационных учебных центров 
на соответствие лицензионным 
требованиям. 

Что касается страховых вы-
плат родственникам и близким 
погибших в катастрофе, то 50 из 
них получили по 2 миллиона руб-
лей. В отношении двух погибших 
пассажиров родственникам вы-
плачено 800 тысяч рублей и 1 
миллион. В настоящее время рас-
сматриваются документы по вы-
плате страховки по 2 пассажирам. 
От остальных родственников за-
явлений не поступило. Кроме 
того, всем родственникам 82 по-
гибших возмещены затраты на 
погребение, им также оказана до-
полнительная материальная по-
мощь. Страховка за судно соста-
вила 12 миллионов долларов. Она 
выплачена арендодателю. 

Без экзамена 
не взлетать

Минтранс проведет проверку 
всех учебных авиацентров

ФИНАНСОВАЯ РАЗВЕДКА 

Татьяна Зыкова 
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По его словам, отдельные казино 
работают как «откровенные пра-
чечные». «Например, «страху-
ют» игроков или автоматы от 
проигрыша на 10 миллионов дол-
ларов. И уже на другой день вы-
плачивают им страховку, — рас-
крыл «отмывочные» секреты Чи-
ханчин. — Или разыгрывают в 
лотерею автомобили, которые не 
являются их собственностью, 
фактически реализуя машины 
через казино. Или предоставля-
ют игрокам займы, чтобы отыг-
раться, в размере 2—3 миллионов 
рублей вне зависимости от того, 
выиграли они или проиграли». 

Вместе с казино, по словам 
Чиханчина, объектами особого 
внимания финразведчиков в 
2009 году станут лизинговые 
компании, обслуживающие фи-
нансово-промышленные группы 
в сфере транспорта, лесного хо-
зяйства, газового и нефтяного 
сектора. А также компании и фи-
зические лица, связанные с до-
бычей биоресурсов, занятые в 

лесной промышленности. В зону 
финразведки попадают и лица, 
причастные к приоритетным на-
циональным проектам и госу-
дарственным программам, про-
ведению саммита АТЭС в 2012 
году во Владивостоке и зимней 
Олимпиады в Сочи. Чиханчин 
сообщил, что в суды уже уходят 
уголовные дела. Например, на 
владивостокских чиновников, 
которые переводили деньги, по-
лученные за незаконную переда-
чу прав на землю для строитель-
ства объектов саммита АТЭС, за 
рубеж. «Подобные незаконные 
операции с землей есть и по Сочи, 
и по национальным проектам», 
— заметил Чиханчин. Особо он 
выделил уголовное дело по мате-
риалам финразведки о контра-
банде лекарств в рамках нацио-
нального проекта. «Медикамен-
ты в массовом порядке покупа-
лись за рубежом по бросовым це-
нам, завозились в страну и реа-
лизовывались на территории 
уже по огромным ценам», — со-
общил Юрий Чиханчин, доба-
вив, что это преступление не 
просто экономического характе-
ра, а связано с угрозой здоровью 
людей. 

Что касается банковского сек-
тора, то, по словам Юрия Чихан-
чина, сегодня он практически 
«очищен» от подозрительных 
операций по отмыванию денег. 
То, что российские банки стали 
меньше «прокручивать» «гряз-
ных денег», большую роль сыг-
рала финансовая разведка, под-
твердил вчера и заместитель 

председателя Центробанка Вик-
тор Мельников. «Стоит только 
вызвать руководство банков и 
указать на операции, подпадаю-
щие под ограничения антиотмы-
вочного закона, или подозри-
тельных клиентов, это тут же 
принимается к сведению», — об-
рисовал корреспонденту «РГ» 
примерное поведение банкиров 
Виктор Мельников. 

То, что дисциплина в их рядах 
еще больше возрастет, когда в 
ближайшее время на работу в 
банки выйдут так называемые 
смотрящие государственные 
спецпредставители, зампредсе-
дателя ЦБ не сомневается. Мель-
ников, кстати, уточнил, что спец-
представители ЦБ, по два-три 
человека, выйдут в первые 30 
банков уже во второй половине 
февраля. «Это будут банки, кото-
рые получили наиболее крупные 
суммы господдержки и через ко-
торые эти средства проходят», — 
пояснил зампредседателя ЦБ. Он 
не исключил, что в будущем спи-
сок контролируемых банков мо-
жет пополниться до ста. Спец-
представители, по словам Мель-
никова, являются служащими 
Банка России не ниже ранга глав-
ных специалистов, прошли соот-

ветствующую подготовку и пол-
ностью готовы к контролю за си-
туацией в поднадзорных бан-
ках. 

«В целом Росфинмониторин-
гу и другим правоохранитель-
ным органам удалось нормали-
зовать ситуацию в сфере подоз-
рительных финансовых опера-
ций, проводимых во время кри-
зиса», — подытожил ситуацию 
глава Росфинмониторинга Юрий 
Чиханчин. «Уже в конце августа 
— начале сентября прошлого 
года мы стали получать инфор-
мацию о том, что на финансовом 
рынке происходят операции, 
нехарактерные для рынка, свя-
занные с открытием «спящих 
счетов», переводом больших де-
нежных сумм за рубеж, обнали-
чиванием и покупкой валюты, 
ростом офшорных компаний, — 
вспомнил Чиханчин. — Теперь, 
если посмотреть на графики де-
нежных потоков, мы вышли на 
докризисный режим. Финансо-
вые потоки удалось урегулиро-
вать».

Казино открывают 
«прачечные» 

Отмывание «грязных денег» из банков перемещается 
в игорный бизнес

Юрий Чиханчин: Вместе с казино 
объектами особого внимания фин-
разведчиков станут лизинговые 
компании.

Справка «РГ» 
На 9 триллионов рублей в 2008 году Росфинмониторинг 
получил от банков информацию о подозрительных опе-
рациях, о возможной легализации преступных доходов и 
финансировании терроризма. При этом Росфинмонито-
ринг выявил и передал в правоохранительные органы 
информацию о совершении подозрительных банковских 
операций на сотни миллиардов рублей. 

ПЛАНЫ

Татьяна Конищева
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Это будет первое повышение 
пошлины с октября прошлого 
года, когда цены на нефть посто-
янно снижались. Повышение 
ставки стало возможно благодаря 
стабилизации цен на мировом 
рынке, пояснил в беседе с коррес-
пондентом «РГ» замначальника 
отдела таможенных платежей 
минфина Александр Сакович. 

Однако, по оценкам минфина, 
потери бюджета от нефтяных до-
ходов, исходя из расчета 95 дол-
ларов за баррель, в марте соста-
вят около 135—140 миллиардов 
рублей. Но после принятия бюд-
жета, рассчитанного на 41 доллар 
за баррель, нефтяные доходы по-
кажут небольшой плюс. Но одно-
значно не проиграют от этого ре-
шения нефтяники, которые полу-
чат с каждой тонны нефти около 
30 долларов.

Средняя цена на нефть, соглас-
но проведенному минфином мо-
ниторингу с 15 января по 14 фев-
раля, составила чуть выше 43 дол-
ларов за баррель, таким образом, 
ставка экспортной пошлины с 
1 марта должна быть повышена. 
Одновременно будет повышена и 
ставка экспортной пошлины на 
нефтепродукты: на светлые став-
ка составит 89—91 доллар за тон-
ну (80,3 доллара в феврале), тем-
ные — 49,9 доллара. 

Александр Сакович напомнил, 
что исходя из предыдущего мо-
ниторинга средняя цена на нефть 
марки Urals составила 40,1 долла-
ра, что соответствует ставке пош-

лины в размере 100,9 доллара за 
тонну нефти. Все происходит в 
пределах действующего законо-
дательства о таможенном тарифе. 
Если цена на нефть на мировых 
рынках будет опять снижаться, то 
ставка экспортной пошлины 
вновь будет пересмотрена также в 
сторону понижения, пояснил он. 

Пока расчетная цена нефти на 
2009 год составляет 95 долларов, 
а это значит, что убытков не избе-
жать. Другое дело, что с марта они 
будут несколько ниже. Если в ян-
варе минфин недосчитался дохо-
дов от нефти в размере 150 мил-
лиардов рублей, в феврале эта 
сумма, по предварительным под-
счетам, составит 160 миллиардов. 
В марте ситуация изменится в 
лучшую сторону, и бюджет недо-
считается 135—140 миллиардов 
рублей. Правда, пояснили в мин-
фине, картина изменится, после 
того как будут приняты поправки 
в закон о бюджете на 2009 год, где 
прогнозная цена на нефть будет 
снижена до 41 доллара за бар-
рель. Да и точную сумму сейчас 
назвать трудно, потому что неяс-
но, как поведет себя в дальней-
шем валютный курс. 

Пока же федеральному бюд-
жету удалось закончить первый 
месяц года с профицитом в 359,84 
миллиарда рублей, или 13,9 про-
цента ВВП, что выше более чем на 
три процента, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Од-
нако обязан этим бюджет не при-
вычным источникам доходов, та-
ким как налоги, таможенные 
пошлины, нефть, газ и другим, а 
доходам от размещения средств 
Резервного фонда и Фонда наци-
онального благосостояния. В со-
вокупности они дали добавку 
почти в 270 миллиардов рублей, 
этому, к слову сказать, помогла и 
девальвация российского рубля. 

Нефтяные убытки 
снижаются

Минфин повышает таможенные пошлины

РЕЙТИНГ

Ольга Игнатова 
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Такие данные приводятся в еже-
годном отчете авторитетной он-
лайновой компании Global 
Property Guide. 

Правда, в отчете сравнивалась 
стоимость элитного жилья. Так, 
по итогам прошлого года средняя 
стоимость элитных квартир в сто-
лице России достигла 20,85 тыся-
чи долларов за квадратный метр. 
В Монте-Карло, впрочем, намно-
го дороже. На Лазурном Берегу 
один квадратный метр жилья сто-
ил 47,58 тысячи долларов. А вот в 
Лондоне уже чуть меньше, чем в 
Москве, — 20,76 тысячи долла-
ров. На 3 тысячи долларов дешев-
ле апартаменты в Токио и Гон-
конге. В Нью-Йорке за квадрат 
элитного жилья в прошлом году 
просили 14,898 тысячи долларов. 

Факт, что Москва опередила 
Лондон, эксперты объясняют 
тем, что стоимость элитной не-
движимости в российской столи-
це пошла вниз только в четвертом 
квартале 2008 года, тогда как в 
Великобритании кризис к тому 
времени уже успел серьезно ска-
заться на рынке жилья. 

По данным агентств недвижи-
мости, только за последнюю не-
делю средняя стоимость квадрата 
в элитных квартирах подешевела 
на 0,3 процента и теперь состав-

ляет 15,17 тысячи долларов. Ко-
личество предложений выросло 
на 1,4 процента. Таким образом, 
начиная с сентября, столичная 
элитная недвижимость потеряла 
в цене порядка 5 тысяч долларов 
с квадрата. «Цены на жилье тако-
го класса упали примерно на 30 
процентов, — подчеркнул в раз-
говоре с корреспондентом «РГ» 
вице-президент Российской гиль-
дии риелторов Константин Апре-
лев. — Но это последствия кризи-
са. Если ситуация нормализуется, 
цены снова вырастут. Почему у 
нас такое дорогое жилье, в том 
числе и элитное? Ответ простой: 
спрос превышает предложение. 
По-настоящему элитной недви-
жимости в городе единицы. Это 
штучный товар, который крайне 
востребован определенными сло-
ями населения. Если бы строили 
больше подобного жилья, цены 
бы упали. Но в ближайшей перс-
пективе вряд ли это возможно».

Пока же Москва так и будет за-
нимать лидирующие строчки в 
рейтингах самых дорогих по сто-
имости недвижимости городов 
мира. К тому же квартиры стои-
мостью несколько миллионов 
долларов в столице отнюдь не 
пустуют. На них, судя по инфор-
мации риелторов, покупатели на-
ходятся даже быстрее, чем на жи-
лье экономкласса. 

Кстати, именно они скупили 
большинство семиэтажных квар-
тир в Лялином переулке в жилом 
комплексе «Чистые пруды». «РГ» 
в конце прошлого года рассказы-
вала, что семиуровневая кварти-
ра площадью 1200 квадратных 
метров продавалась за басно-
словную сумму в  96 миллионов 
долларов. Тогда многие сомнева-
лись, купит ли кто-нибудь подоб-
ное жилье? Купили! 

Москва не дотянула 
до Монте-Карло 
Столица заняла второе место 
по стоимости жилья в мире
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«Железного» кольца не будет
РЫНКИ

Ирина Иванова
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И уточнил, что документы отно-
сительно таких сделок в ведомс-
тво не поступали. «А если посту-
пят, то ответ будет отрицатель-
ным, как в случае с «Газпромом» 
и СУЭКом», — отметил Ульянов, 
пояснив, что если такая консоли-
дация металлургов и произойдет, 

то никакого эффекта не будет, 
кроме сбрасывания долгов. 

Однако и между главами ме-
таллургических компаний, судя по 
всему, нет согласия. Акционеры 
ОАО «ГМК «Норильский никель» 
Владимир Потанин и Олег Дери-
паска не против объединения «Но-
рильского никеля», Evras Group, 
«Мечела», «Уралникеля» и «Ме-
таллоинвеста». Причем долги 

компаний перед государством они 
предлагают конвертировать в ак-
ции объединенной компании. Но 
это предложение не нашло подде-
ржку у совладельца «Металлоин-
веста» Алишера Усманова, готово-
го ударить по рукам только с «Но-
рильским никелем» или «Ростех-
нологиями». Впрочем, есть и дру-
гие варианты консолидации ме-
таллургической отрасли. 
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В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду о деятельности по стро-
ительству и эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 Северской 
АЭС для производства электроэнергии и в соответствии с п. 4.8 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации, утвержденного приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372, п.п. 8, 9 Положения о проведении обществен-
ных слушаний по оценке воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории го-
родского округа ЗАТО Северск Томской области, утвержденного 
Постановлением Мэра ЗАТО Северск Томской области № 9-пм 
от 12.05.2008 г., Открытое акционерное общество «Концерн по 
производству электрической и тепловой энергии на атомных 
станциях» (ОАО «Концерн Энергоатом» — Заказчик), юриди-
ческий адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, почтовый 
адрес: 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, 24/26, ИНН 
7721632827, КПП 772101001, сообщает следующее:

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окру-
жающую среду деятельности по строительству и эксплуатации 
энергоблоков № 1 и № 2 Северской АЭС: с 05.12.2008 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: городской ок-
руг ЗАТО Северск Томской области.

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является Администрация ЗАТО Северск Томской облас-
ти (при содействии ОАО «Концерн Энергоатом»).

Общественные слушания по предварительному варианту ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду деятель-
ности по строительству и эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 
Северской АЭС (далее — общественные слушания по материалам 
ОВОС) в соответствии с Распоряжением Главы Администрации 
ЗАТО Северск Томской области от 09.02.2009 г. № 102-р состо-
ятся 19 марта 2009 года в 16.00 в здании МУ «Северский музы-
кальный театр» по адресу: г. Северск Томской области, проспект 
Коммунистический, 119. 

В соответствии с ч. 1 ст. 3 Закона РФ № 3297-1 от 14.07.1992 г. 
«О закрытом административно-территориальном образовании», 
на основании Положения о порядке обеспечения особого режи-
ма в закрытом административно-территориальном образовании, 
на территории которого расположены объекты атомной энергии 
(утвержденного Постановлением Правительства РФ № 693 от 
11.06.1996 г.), предусматриваются ограничения на въезд в ЗАТО 
Северск. В связи с этим желающим принять участие в обществен-
ных слушаниях в г. Северске необходимо подать заявку на офор-
мление временного въезда.

Иногородними гражданами РФ заявка подается на имя Главы 
Администрации ЗАТО Северск и должна содержать следующие 
сведения:  

фамилия, имя, отчество;• 

место работы, должность;• 
паспортные данные (серия, номер, кем и когда выдан, дата и • 

место рождения, место регистрации);
контактная информация (телефон, адрес электронной поч-• 

ты).
Заявку следует направить до 27 февраля 2009 г. по адресу: 

636000, Томская область, г. Северск, пр-т. Коммунистический, д. 
51; по факсу на номер (3823) 99-60-40, 77-38-95, по е-mail: zato@
seversknet.ru, press@seversknet.ru.

Дополнительная информация — по телефонам Администра-
ции ЗАТО Северск: (3823) 77-23-23 (приемная Главы Админист-
рации ЗАТО Северск), 77-23-99, 77-38-95 (отдел информацион-
ной политики Администрации ЗАТО Северск). 

Для жителей г. Томска и Томской области, а также предста-
вителей других регионов будет организована видеоконференция 
в режиме реального времени в актовом зале ОГУК «Томская об-
ластная универсальная научная библиотека им. А.С. Пушкина», 
по адресу: г. Томск, ул. Карла Маркса, д. 14.

Для жителей ЗАТО Северск будет организована прямая ра-
диотрансляция общественных слушаний в эфире ИА «Радио Се-
верска».

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду деятельности по строительству и эксплу-
атации энергоблоков № 1 и № 2 Северской АЭС будет доступен 
для ознакомления с 18 февраля 2009 г. по адресам:

Томская область, г. Северск, ул. Курчатова, д. 16, в здании Му-
ниципального учреждения «Центральная городская библиотека»;

Томская область, пос. Самусь, ул. Ленина, д. 28, в здании Му-
ниципального учреждения ЗАТО Северск «Самусьский центр 
культуры» (в подразделении — библиотека);

Томская область, пос. Орловка, пер. Школьный, д. 4, в здании 
Муниципального общеобразовательного учреждения «Орловс-
кая средняя общеобразовательная школа»;

г. Томск, ул. Карла Маркса, д. 14, в здании ОГУК «Томская об-
ластная универсальная научная библиотека им. А.С. Пушкина».

Текст утвержденного технического задания на выполнение 
работ по теме: «Проведение оценки воздействия на окружающую 
среду строительства и эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 Се-
верской АЭС» доступен для ознакомления по указанным выше 
адресам с 9 февраля 2009 г.

Замечания и предложения от общественности и всех заин-
тересованных лиц по предварительному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду деятельности по 
строительству и эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 Северс-
кой АЭС принимаются в письменном виде в местах ознакомле-
ния с указанными материалами, а также могут быть направлены 
по адресу: 117545, г. Москва, Днепропетровский проезд, д. 4а, 
Проектно-конструкторский филиал ОАО «Концерн Энерго-
атом», e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru.

Информационное сообщение
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СКАНДАЛ

Татьяна Павловская
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ
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Он оспорил законность постанов-
ления главы, которым 16-квар-
тирный жилой дом, сданный в 
эксплуатацию в 1995 году, был 
признан «непригодным для про-
живания». 

Мысхако расположен на зна-
менитой Малой Земле, где в годы 
войны шли кровопролитные бои. 
Сейчас же здесь развернулась на-
стоящая битва за элитные участ-
ки на берегу Черного моря. Под 
различными предлогами с них 
вытесняют прежних хозяев. За-
частую это происходит при по-
пустительстве, а порой и при пря-
мом участии местных властей. 

Сотни новороссийцев десяти-
летиями вынуждены обитать в 
трущобах. В их домах провисли 
потолки, сгнили пол и оконные 
рамы, находиться здесь небезо-
пасно. Но почему-то эти жилища 
не пускают под бульдозер. Зато 
дом, сданный в эксплуатацию в 
1995 году, решили снести, а жиль-
цов в экстренном порядке рассе-
лить. На покупку 17 квартир из 
бюджета муниципалитета потра-
чено свыше 50 миллионов рублей. 
16 семей уже перебрались из по-
селка в город, и только одна — 
отец, мать и двое детей-подрост-
ков — категорически отказалась 
это делать.

 По мнению Андрея Артюхова, 
дом подлежит ремонту, а выселяют 
их лишь для того, чтобы продать 
участок под коммерческую за-
стройку. Ведь сотка тут в прямом 
смысле «золотая» — рыночная сто-
имость доходит до 35 тысяч евро. 
Не случайно Мысхако в последнее 
время окрестили «новороссийской 
Рублевкой». Если 20 лет назад здесь 
жили в основном работники вин-
совхоза, то теперь все больше — 
люди куда более состоятельные. 

Городские чиновники, с кото-
рыми встретился корреспондент 
«РГ», подобную версию категори-
чески отрицают. Они утверждают, 
что были движимы исключитель-
но интересами безопасности лю-
дей: ведь в одной из квартир на 
первом этаже провалился пол в 
ванной комнате, а следом повело 
вниз стену и у соседей сверху. При-
чиной, как выяснилось, стала зате-
янная «реконструкция»: жильцы с 
первого этажа сломали несущие 
конструкции, заложили их кирпи-
чом, залили пол в ванной толстым 
слоем бетона. 

 Беда случилась под утро, вы-
звали «аварийку», потом прибыли 
представители сельской и городс-
кой администрации. Сначала поо-
бещали отремонтировать дом, но 
вскоре жильцам сообщили: его ре-
шено снести, а их переселить в дру-
гие квартиры.

Но тут возникает масса вопро-
сов. Допустим, согласно техпас-
порту одной из здешних квартир к 
концу 2006 года износ ее составлял 
на тот момент всего 20 процентов. 
И как могло быть, что спустя де-
вять месяцев весь дом признали не 
пригодным для проживания? 

 Главный инженер института 
Александр Чубаров в беседе с кор-
респондентом «РГ» не отрицал, 
что осмотр дома действительно 
был чисто визуальным. «Призна-
вать аварийным или нет — вопрос 
спорный, — рассуждает он. — Но 
если существует опасность даль-
нейшего обрушения, лучше под-
страховаться, что мы и сделали». 

Как теперь выясняется, никто 
из жителей этого акта в глаза не ви-
дел: власть действовала на ред-
кость оперативно. Уже 20 сентяб-
ря 2007 года (через две недели пос-
ле «визуального осмотра») увиде-
ли свет сразу два постановления 
главы города — о признании дома 
по Изумрудной, 1, «не пригодным 
для проживания» и о переселении 
жильцов. Заместителю главы го-
рода по правовым вопросам пред-
писано в кратчайший срок «выра-
ботать механизм и внести предло-
жения по принудительному пере-
селению жителей в случае их отка-
за сделать это в добровольном по-
рядке». Другой пункт постановле-
ния касается дальнейшего исполь-
зования занимаемого земельного 
участка — первому заму главы по-
ручено внести по этому поводу 
свои предложения.

Прокурорская проверка, назна-
ченная по жалобе граждан, выясни-
ла, что постановления главы (по 
данному дому их прошло несколь-
ко) содержат, мягко скажем, юри-
дические нестыковки — докумен-
ты, судя по всему, готовились в 
большой спешке. Дом, к примеру, 
назван «не пригодным для прожи-
вания», хотя подобный термин в за-
конодательстве отсутствует: жилье 
можно признавать ветхим, подле-
жащим сносу или реконструкции. 

В прокурорском представлении 
главу города обязали устранить 
нарушения Жилищного кодекса. 
Администрация признала ошиб-
ки, однако посчитала нецелесооб-
разным переделывать документы, 
сославшись на то, что средства на 
переселение уже выделены из бюд-
жета…

Кстати, любопытный факт: в 
городе свыше 50 бесквартирных 
сирот. 

Однако Артюховы продолжа-
ют держать оборону, охраняя 
опустевшее жилище от мароде-
ров.

Готовясь к необычному процес-
су, Андрей с фотоаппаратом обо-
шел городские трущобы. Так, в 
доме по улице Победы, 25, он уви-
дел, как прямо из стены растет 
мощная акация, которая служит 
подпоркой разрушающемуся стро-
ению. По словам хозяйки кварти-
ры Натальи Маевской, внешняя 
стена дома 1905 года постройки 
давно развалилась и зимой она тут 
просто замерзает. Разрушается и 
крыша дома, а образовавшаяся 
брешь уже давно не латается. Ее со-
седка Лидия Мирошниченко рас-
сказала, что уже почти 30 лет стоит 
в городской очереди, но у властей 
все никак не находится средств для 
их переселения в нормальные ус-
ловия. Когда Андрей показал фо-
тографии своего дома, женщины 
начали лишь сокрушаться, что не 
сносят их развалины. 

На днях Краснодарский край 
отправил очередную заявку в Фонд 
содействия реформированию 
ЖКХ на реализацию адресной 
программы по переселению граж-
дан из аварийного жилья. Власти 
обещают, что уже в этом году 1600 
кубанских семей улучшат свои жи-
лищные условия: на эти цели пла-
нируется потратить один милли-
ард 806 миллионов рублей. В пер-
вую заявку попали 18 муниципа-
литетов края, в том числе Ново-
российск, где планируется пересе-
лить 267 семей (627 человек). Но 
где гарантия, что освобождать бу-
дут действительно трущобы, а не 
приглянувшиеся кому-то лакомые 
участки земли? 

Как стало известно, рассмотре-
ние иска Андрея Артюхова к главе 
Новороссийска Владимиру Синя-
говскому продолжится 16 февра-
ля. На первом заседании истец за-
явил ходатайство о принятии обес-
печительных мер к сохранности 
дома: он опасается, что семью мо-
гут выселить принудительно, а 
дом разрушат.  нет дома, нет про-
блемы.

Курортная Рублевка
Почему в поселке Мысхако сносят дома 

под видом ветхого жилья

КУЛЬТУРА

Наталья Решетникова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК 
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На форум съехались руководите-
ли свыше семидесяти творческих 
коллективов со всех регионов 
Сибири. Впервые в Новосибирск 
в качестве руководителя минис-
терства культуры России приле-
тел Александр Авдеев. 

Сегодня театры и образова-
тельные учреждения начинают 
осваивать новые управленчес-
кие механизмы, работать в ста-
тусе автономных учреждений. 
Однако, по мнению губернатора 
Новосибирской области Викто-
ра Толоконского, более актив-
ная совместная работа минис-
терства культуры и регионов 
позволит быстрее достичь ре-
зультата. 

— Нужно больше творческих 
стимулов для региональных уч-
реждений культуры. Эта сфера 

очень чувствительна, здесь не все 
решает финансирование, зачас-
тую необходимо просто больше 
уделять внимания развитию 
культуры в регионах. Деятелям 
культуры крайне важно осозна-
вать, что их труд сегодня важен, 
востребован обществом, — под-
черкнул Толоконский.

 В свою очередь, Александр 
Авдеев особо отметил, что сред-
няя заработная плата работников 

культуры ничтожно мала — не 
превышает восьми тысяч руб-
лей.

— Например, в московских 
музеях не осталось специалистов 
по голландскому искусству. Ста-
рики выходят на пенсию, а моло-
дежь не идет работать в музеи и 
библиотеки, — высказал свою 
обеспокоенность министр. 

Он сообщил, что новые сти-
мулы и механизмы поддержки 
региональных учреждений 

культуры будут введены в самое 
ближайшее время. А объем фи-
нансирования федеральной це-
левой программы «Культура 
России» в этом году останется в 
тех же объемах, что и в про-
шлом. 

 — Министерство взяло курс 
на максимальную помощь и со-
действие учреждениям культу-
ры. Не указывать на то, что и как 
делать, а помочь в реализации 

программ, в развитии этой сфе-
ры, которая определяет будущее 
страны, — подчеркнул Авдеев. 

В этой связи Сибирский теат-
ральный форум, как надеются 
его организаторы — министерс-
тво культуры и Союз театраль-
ных деятелей России (СТД), ста-
нет площадкой, конструктивного 
диалога представителей культу-
ры и власти. 

— У нас всех одни и те же про-
блемы, — заявил председатель 

СТД Александр Калягин. — Ока-
завшись в новых экономических 
условиях, одни руководители 
коллективов знают, как справ-
ляться с проблемами, как сохра-
нить репертуарный театр, дру-
гие — мучаются. Вот мы и долж-
ны помочь друг другу, обменяв-
шись мнениями. Мы приехали в 
Сибирь большой командой, из-
вестные деятели искусства про-
ведут мастер-классы. Для нас 
форум сравним с курсами повы-
шения квалификации. 

— Очень полезно будет обсу-
дить на форуме приоритеты фи-
нансирования в сфере культуры 
и корректировки системы обра-
зования, — заметил министр 
Александр Авдеев. 

В том числе это касается со-
вершенствования системы при-
ема одаренных детей в учебные 
заведения художественного про-
филя, укрепления взаимодейс-
твия учреждений культуры реги-
онов и федерального центра и 
вопросов активизации театраль-
ных гастролей. 

Тем временем
По словам вице-президента ТВЭЛ Василия Константино-
ва, «все технические детали сотрудничества были прора-
ботаны с индийскими партнерами очень быстро — на со-
гласование ушло не более трех месяцев». Стратегический 
подход Индии к развитию атомной энергетики, ее готов-
ность к выстраиванию долгосрочных отношений и под-
писанию контрактов «пакетного» характера, как счита-
ют в российской делегации, создают возможности для 
преференций. Эти слова, возможно, дойдут и до Киева. «В 
наших ближайших планах, — сообщил Константинов, — 
завершить согласование пакета документов с Украиной». 
Этот процесс начался значительно раньше, чем с Индией, 
но пока, увы, не завершен. 

Автономные театры
Учреждения культуры

учатся жить в новых экономических условиях

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Сергей Авдеев
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Инфекция настигает в основном 
«домашних» детей. Более других 
страдают ребятишки в возрасте до 
двух лет. У них по несколько дней 
держится высокая температура, 
понос, они обезвожены. Городс-
кая детская инфекционная боль-
ница переполнена. 

В управлении Роспотребнадзо-
ра по Свердловской области «РГ» 
отказались что-либо говорить по 
этому поводу. Сообщили только, 
что «врачи работают». 

Помогать уральским врачам 
приехали специалисты из Москвы 
и Санкт- Петербурга. Один из них 
— профессор Владимир Малышев, 

«точечно» занимающийся инфек-
циями. Есть и специалисты питер-
ского Научно-исследовательского 
института имени Пастера. Этот де-
сант вместе с местными и област-
ными санитарными врачами ищет 
причины вспышки заболеваний. 
Однако достоверно сказать, отку-
да идет инфекция, медики пока не 
могут. Проверили воду, взяли на 
анализ пищу, провели дезинфек-
цию в детских садах. Но зараза ве-
дет себя как-то странно: то в день 
нет ни одного случая, то сразу два 
десятка заболевших. 

По неофициальной информа-
ции, речь идет о ротовирусной ин-
фекции, попадающей в организм 
детей с пищей. Врачи подозрева-
ют, что это болезнь, известная в 
медицине как «малая холера». 
Страдают от нее и взрослые, но в 
меньшей степени. В Каменск-
Уральском последние три года за-
болеваемость от острых кишеч-
ных инфекций и отравлений в 
быту почти в два раза превышает 
среднеобластной уровень. 

Вспышка слева 
или справа

Медики ищут причину массового 
инфекционного заболевания детей

ПРОЕКТ

Андрей Андреев
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИРОВ
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Начало процессу «виртуализа-
ции» положили сотрудники Спа-
со-Талицкого детского дома, ко-
торые три года назад первыми в 
области создали свой сайт и по-
местили там не только информа-
цию о детдоме, но и фотографии 
воспитанников. После чего про-
цесс обретения детьми-сиротами 
новой семьи пошел огромными 
темпами. И сейчас Спасо-Талиц-
кий детский дом играет, по сущес-
тву, роль «перевалочного» пунк-
та. Благодаря инициативе его со-
трудников новых родителей 
только за последние пять лет об-
рели более сотни детей-сирот.

Сколько из них нашли семью 
именно благодаря сайту, сказать 
трудно — никто такой статисти-
ки не ведет. Главное, чтобы ребе-
нок был счастливым. Причем в 
этом деле сотрудники детдома 
решили действовать по принци-
пу «начни с себя» и сами усыно-
вили семерых подопечных. И их 
пример в хорошем смысле ока-
зался заразительным. Например, 
семья предпринимателей Урсу 
из Оричевского района также 
взяла на воспитание сразу семе-
рых детей.

Мало того, как рассказала ди-
ректор детского дома Людмила 
Киселева, благодаря сайту о спа-
со-талицких детях узнали во мно-
гих уголках страны, и даже в Гер-
мании, откуда теперь в детский 
дом идут праздничные посылки. 
А одна будущая семья нашлась аж 
в Мурманске.

Теперь подобный шанс поя-
вится и у детей-сирот из других 
интернатных учреждений. Один 
из кировских информационных 
порталов при поддержке регио-
нального правительства открыл 
сайт «Помоги детям» по адресу: 
http://www.net.kirov.ru/family/, 
аналогичный спасо-талицкому, 
но уже регионального масштаба. 
Помимо фотографий спасо-та-
лицких детей в ближайшие дни 
там появятся и данные сирот Со-
ветского детдома. Как сказал ор-
ганизатор этого социального 
проекта Павел Караваев, в перс-
пективе они планируют «завес-
ти» на сайт данные всех кировс-
ких детей-сирот.

На сайте кроме данных детей 
можно найти всю необходимую ин-
формацию для желающих взять ре-
бенка в семью. Начиная от контак-
тной информации и заканчивая не-
обходимыми документами. Жела-
ющих воспользоваться ею, похоже, 
будет немало. В Кировской области 
в последние годы вырисовывается 
очень приятная статистика, когда 
число детей- сирот «не успевает» за 
числом усыновленных. По этой 
причине в последние два года уже 
закрылись три детских дома. И, как 
считают в департаменте образова-
ния, далеко не последние.

Интернат в Интернете
Мировая паутина помогает

вятским детям-сиротам обрести семью

ПОДРОБНОСТИ

Александр Емельяненков

ДОЛГОСРОЧНЫЕ $��+-%$+� 
�% ?�#+%*$6 "h Р�##"" 6-%��-
*�= +%�&�+�$ :&, %+�/��= 
#+%�j"5 И�:"" ?�:?"#%�� 
*��-% * М6/�%". О�i%, #6/-
/% #:�&$" — ��&�� 700 /&� 
:�&&%-�*. 

Как пояснили в структурах «Рос-
атома», в данном случае речь не 
идет о поставках на АЭС «Кудан-
кулам», которая строится по на-
шему проекту в штате Тамил- 
Наду. Топливо для двух ее энер-
гоблоков с реакторами ВВЭР-
1000 должно поступать не в виде 
урановых блочков-таблеток, а 
полностью готовыми комплек-
тами тепловыделяющих сборок 
(ТВС). И первая такая партия 
доставлена на площадку «Кудан-
кулам» летом 2008 года. Это 
стандартные ТВС российского 
дизайна с уровнем обогащения 
по урану-235 не более 4,1 про-
цента. Того, что уже поставлено, 
хватит для начальной загрузки 
одного энергоблока и его плано-
вой «дозаправки» через год пос-
ле начала эксплуатации.

Долгосрочные контракты, 
что подписаны в Мумбаи между 
российской компанией ТВЭЛ и 
департаментом по атомной энер-
гии правительства Индии, зна-
менуют новый этап сотрудни-
чества в атомно-энергетической 
сфере. Урановые таблетки, пос-
тавляемые из России, отныне на 
легальных основаниях могут 
быть использованы Индией в 
реакторах западного дизайна, в 
том числе построенных и строя-
щихся по американским проек-
там. 

Это стало возможным после 
того, как Группа ядерных пос-
тавщиков в сентябре 2008 года 
сняла ограничения на поставку в 
Индию урана, реакторов и тех-
нологий. Россия приветствовала 
отмену многолетних санкций, 
введенных против Дели из-за 
испытаний ядерного оружия. 
Вторым важнейшим условием 
явилось соглашение Индии с 
МАГАТЭ о применении гаран-
тий в отношении гражданских 
ядерных объектов. Оно подпи-
сано в начале февраля 2009 года 
и предусматривает проведение 
регулярных инспекций на уста-
новках, использующих ядерный 
материал. Цель — проверить со-
хранность и убедиться, что ис-
пользуют его только в мирных 
целях. 

До этого гарантии МАГАТЭ 
распространялись на шесть ин-

дийских ядерных реакторов. С 
учетом нового соглашения под 
режим гарантий подпадут и дру-
гие объекты: заявлено, что до 
2014 года Индия откроет для 
международных инспекций 14 из 
22 реакторов. Председатель ко-
миссии по атомной энергии Анил 
Какодкар накануне заявил, что к 
2020 году его страна нарастит 
ядерную генерацию с нынешних 
четырех до 10 гигаватт. А для 
этого нужен гарантированный 
запас топлива. Такого рода га-
рантии, по словам Какодкара, за-
ложены в межправительствен-
ные соглашения и в соглашения о 
поставке энергоблоков АЭС. «Но 
помимо этого мы создадим свой 
запас ядерного топлива», — пере-
дает слова чиновника агентство 
Nuclear.ru. При этом какое имен-
но количество топлива напра-
вить в стратегический запас, Ин-
дия «определит сама». 

Российские заводы по произ-
водству ядерного топлива — 
«Элемаш» в подмосковной Элек-
тростали и Новосибирский завод 
химконцентратов — к такому 
развороту событий готовы. А 
президент ТВЭЛа и глава россий-
ской делегации на переговорах в 
Мумбаи Юрий Оленин по горя-
чим следам отметил, что долго-
срочные отношения и комплекс-
ный подход к сотрудничеству 
«порождают предсказуемость и 
расширяют возможности рос-
сийских компаний ядерно-топ-
ливного цикла». А это, по словам 
Оленина, очень важно для пла-
нирования загрузки производс-
твенных мощностей, расчета ин-
вестиций в модернизацию произ-
водства и НИОКР. 

Уран
карман не тянет

Россия поможет Индии создать гарантийный 
запас топлива для действующих

и проектируемых АЭС 

Александр Авдеев (справа): 
Очень полезно будет обсудить на 
форуме приоритеты финансиро-
вания в сфере культуры и кор-
ректировки системы образова-
ния. 
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Министерство культуры РФ 
взяло курс на максимальную 
помощь и содействие 
учреждениям культуры

Урановые 
таблетки, 
поставляемые
из России, отныне 
на легальных 
основаниях могут 
быть использованы 
Индией
в реакторах 
западного дизайна, 
в том числе 
построенных
и строящихся
по американским 
проектам
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Вещественные 
доказательства

В Музее современного 
искусства выставка 
инсталляций Ирины 

Кориной

ЭКСПОЗИЦИЯ

Иван Пачко
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Этой субтильной барышне, кото-
рая в прошлом году стала лауреа-
том Государственной премии 
«Инновация», суждено было 
стать инсталлятором, пожалуй, 
больше других. Ирина Корина 
окончила Венскую академию ис-
кусств и факультет сценографии 
ГИТИСа — училась облачать про-
странство в макеты, совмещать в 
декорациях функциональное на-
чало с концептуальным, мыслить 
категориями гештальтпсихоло-
гии. И вот результат: уже десять 
лет Корина параллельно с рабо-
той в театрах занимается обман-
чиво легковесными инсталляци-
ями, проектируя и выставляя, 
преимущественно в старом и но-
вом зданиях Галереи XL, по од-
ной работе в год. Скупая выра-
ботка свидетельствует о трепет-
ном подходе. 

«Ночной тариф», «29 транс-
формаций»,  «Камуфляж», 
«Смайлы», «Urangst», «Позитив-
ные вибрации» — работы, обра-
щенные к обаятельной нелепости 
быта (книксен перед Ильей Каба-
ковым), частично скроенные по 
сторонним лекалам, в технике 
ready-made, где готовый образ 
дает импульс для интерпретации 
(еще один — в сторону основате-
ля инсталляторского ремесла 
Марселя Дюшана). Идеи, что ле-
жат в основе каждой из них, — о 
пестром соре и двойном дне обык-
новенной необыкновенной жиз-
ни, — считаны кончиками паль-
цев, терпеливо выращены, как 
лимонное дерево, из пластмасс, 
бумаги, материалов, имитирую-
щих кирпич и мрамор. 

Приподнявшись на цыпочки в 
высоком коридорном проеме ин-
сталляции «Назад в будущее», 
видишь улыбающихся космонав-
тов. В подмигивающих розетках 
и электрощитках угадываешь те 
самые «Смайлы». В изумрудных 
комнатных обоях «Камуфляжа» 
через несколько минут начина-
ешь различать фантасмагорич-
ный второй слой. Под действием 

«Urangst» (в переводе — «первич-
ный бессознательный страх») не-
ожиданно упускаешь из-под ног 
скрипучие половицы. 

Инсталляция — это уход от 
действительности вне всякого 
контроля, новая игра, и игра без 
правил, смешение не только раз-
нородных манер, но и видов ис-
кусств. Такое происходит сплошь 
и рядом; отнюдь не случайно на 
помощь все чаще приходит ви-
део — отдельные художники, как 
тот же Яков Каждан, вообще «дуб-
лируют» свои работы на пленку, 
снимая под макетные проекты 
полнометражные художествен-
ные фильмы, которые должны об-
нажить новые грани их метода. 

Развитие перформанса как 
жанра в 90-е годы, начиная от вы-
кладывания слова человеческими 
телами на Красной площади слова 
группой Э.Т.И. и заканчивая тату-
ированными свинюшками Вима 
Дельвуа, наглядно показало, что 
если художник хочет приучить к 
новоявленной игре, то он должен 
описать ее правила таким спосо-
бом, который для зрителя новым 
не будет. В противном случае иг-
рать не научится вообще никто. 
Условие простое, но на деле пус-
кающее под откос уже не первый 
художественный состав. На всех 
художественных фронтах сегодня 
принято убеждать, на пальцах 
объяснять то, в чем сам не уверен 
ни капли, намеренно выдумывать 
все более зверские теории и дока-
зывать их каждому встречному. 
Быть может, основная заслуга 
Ирины Кориной — в разумной 
мере ее метафор. Каждая инстал-
ляция должна быть нагружена 
функционально. В любом случае 
Корина уж никак не попадает под 
определение символа поколения: 
один за другим она разбирает на 
части визуальные тренды и пыта-
ется смастерить из них что-то бо-
лее полезное. Вспоминая о ее об-
разовании, можно с увереннос-
тью сказать, что дело тут в про-
фессиональной памяти. 

Работы Кориной 
терпеливо 
выращены, как 
лимонное дерево, 
из пластмасс, 
бумаги, 
материалов, 
имитирующих 
кирпич и мрамор

Подделка с печатью
Задержаны мошенники, которые 

штамповали фальшивые дипломы

СЛЕДСТВИЕ

Владимир Полетаев
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Оперативники управления по 
борьбе c экономическими пре-
ступлениями ГУВД Москвы не-
сколько месяцев вели наблюдение 
за группой людей, которые прода-
вали документы на бланках госуч-
реждений. Как сообщил предста-
витель пресс-службы милицейс-
кого ведомства Филипп Золот-
ницкий, общая сумма незаконной 
выручки за полгода составила не 
менее 30 миллионов рублей. По 
его словам, мошенники работали 
под заказ, а рекламу совершенно 
открыто публиковали в газетах, 
расклеивали в метро и размещали 
в Интернете. Аферисты делали и 
сбывали дипломы различных 
учебных заведений, медицинские 
бюллетени, медсправки, права на 
управление автотранспортом. 

Во время обысков милиционе-
ров поразила сверхсовременная 
техническая оснащенность кри-
минальной лаборатории. Было 
изъято дорогостоящее компью-
терное оборудование, на котором 
выполнялись подделки, два че-
модана различных бланков и бо-
лее 50 поддельных печатей раз-
личных ведомств. И еще поразил 
оперативников размах и проду-
манность, с которыми был пос-
тавлен подпольный бизнес. К 
примеру, в двух найденных тут же 
тетрадях были собраны образцы 

подписей руководителей не-
скольких десятков различных 
гос учреждений.

Сейчас, сказал Золотницкий, 
возбуждено уголовное дело за 
подделку документов и решается 
вопрос о возбуждении дела по 
статье «мошенничество». Уста-
навливаются также лица, кото-
рые воспользовались услугами 
мошенников. По закону они так-
же могут быть привлечены к уго-
ловной ответственности за ис-
пользование поддельных доку-
ментов. Среди арестованных, по 
версии оперативных работников, 
находятся два организатора пре-
ступной группы. Следствие не ис-
ключает версии о том, что у пре-
ступников в различных ведомс-
твах были сообщники, которые 
воровали служебные документы 
с подписями высокопоставлен-
ных руководителей. 

А оперативники уголовного 
розыска УВД Северного адми-
нистративного округа столицы 
задержали студента Московского 
госуниверситета геодезии и кар-
тографии и безработного, подоз-
реваемых в краже более 70 теле-
фонов из салона сотовой связи. 
Воры унесли 74 телефона на об-
щую сумму 737 тысяч рублей. 
Часть похищенного милиционе-
ры изъяли в квартирах задержан-
ных. Как установили следовате-
ли, нынешний безработный рань-
ше трудился в салоне продавцом, 
но был уволен. Вот и решил отом-
стить бывшему хозяину. Пред-
ставитель УВД, который считает 
безработного инициатором кра-
жи, отметил, что задержанным 
может грозить до шести лет. 

На обломках красоты
Большой и Мариинский станцевали дуэтом

БАЛЕТ

Анна Галайда 
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Сложная конструкция в названии 
гала-концерта «Нижинский — 
Павлова Гала» обыгрывала дебют 
нового дуэта. В него объединились 
Ульяна Лопаткина и Дмитрий Гу-
данов. Вообразить союз более экс-
центричный было сложно: она — 
воплощение ответственности и са-
моконтроля, он — сама импуль-
сивность и эгоцентризм. Но их 
партнерство воплотило то, о чем 
целое десятилетие грезили балето-
маны: питерская примадонна тан-
цует с московским премьером.

Название концерта наложило 
на артистов определенные обяза-
тельства: программа была сформи-
рована в основном из фрагментов 
тех балетов, в которых прослави-
лись афишные предшественники. 
По этому случаю Лопаткина вы-

шла в танце со змеей из «Баядерки» 
— спектакля, с которого феноме-
нально стартовала карьера Павло-
вой и который является знаковым 
для нее самой, где-то откопала не-
лепый «Русский танец», приписы-
ваемый Фокину, и поставила точку 
в концерте «Лебедем», гвоздем как 
любой ее программы, так и пред-
шественницы. Гуданов взял на себя 
легендарные балеты из репертуара 
Нижинского «Шопениана» и «Ви-
дение розы». Совместными усили-
ями они представили фрагмент 
«Шехеразады». Их окружал сонм 
солистов Большого, Мариинского 
и Михайловского театров, взяв-
ших на себя номера из «Карнава-
ла», «Петрушки» и других спектак-
лей. Но хореография Фокина отча-
янно сопротивляется выдиранию 
из контекста, оставляя на долю 
зрителя лишь недоумение — без 
декораций, театрального света и 
звуков оркестра она скукоживает-
ся, как шагреневая кожа. Спасти 
отдельные обломки былых красот 
удалось лишь солисту Большого 
Андрею Меркурьеву, умеющему 
быть убедительным в любой хоре-
ографии, и фарфоровой петербур-

женке Евгении Образцовой (она 
сама оказалась необъявленной бе-
нефицианткой — на ее долю доста-
лись идеально соответствующие ее 
индивидуальности 11-й вальс в 
«Шопениане» и фрагменты из 
«Карнавала» и «Петрушки»).

Главные герои были вынужде-
ны заочно соперничать с легендар-
ными предшественниками в ролях, 
которые когда-то возвели просто 
прекрасных танцовщиков на вер-
шину признания, превратив балет 
в самое популярное искусство, а 
Павлову с Нижинским — в настоя-
щих идолов публики. Но ни парал-
лелей, ни перпендикуляров не воз-
никало. Балет Серебряного века 
был искусством сиюминутных ак-
терских озарений. Лопаткина и Гу-
данов, в своих лучших партиях 
транслирующие нерв современной 
эпохи, принадлежат к артистам 
рефлексирующим, но интеллекту-
ально-рационального типа. Под 
любым лейблом они сохраняют 
собственный узнаваемый стиль. 
Чтобы сохранить его потомкам, 
надо не унижать их ненужными со-
поставлениями, а помочь им найти 
собственного Фокина.

Ульяна Лопаткина (Мариинский театр) и Дмитрий Гуданов (Большой театр) станцевали вместе в «Шехеразаде».

Довели мэра до тюрьмы
СУД

Владимир Полетаев
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Тверской областной суд в мае про-
шлого года приговорил Лебедева к 
лишению свободы сроком на пол-
тора года с отбыванием наказания 
в колонии общего режима. Суд 
вынес такое решение на основа-
нии вердикта коллегии присяж-
ных заседателей. Экс-чиновник 
был признан виновным в совер-
шении преступления, предусмот-
ренного частью 3 статьи 294 УК 
РФ — воспрепятствование осу-
ществлению правосудия и произ-
водству предварительного рассле-

дования, совершенное с использо-
ванием служебного положения. 

Выразилось это в том, что Ле-
бедев применил насилие в отно-
шении следователя. Тот проводил 
дознание по уголовному делу, воз-
бужденному против первого за-
местителя мэра Олега Кудряшова. 
А Лебедев попытался силой ему 
помешать. Уголовное дело против 
вип-чиновника тогда же и возбу-
дили, но через несколько месяцев 
закрыли. Однако заместитель Ген-
прокурора Владимир Малиновс-
кий отменил постановление о пре-
кращении уголовного дела, оно 
было возобновлено и закончилось 
приговором. Бывший градона-
чальник с ним не согласился и по-
жаловался в Верховный суд. Жа-
лоба была отклонена, а приговор 
оставлен в силе.

Звездная пара
Вчера с космодрома Байконур запущены 

сразу два новых спутника связи

КОСМОС

Мария Агранович
КАЗАХСТАН

БАЙКОНУР

ВЧЕРА & 3 j-5- 3 *DB;@? :+ 
*+56+&56+*; &'/*/BD 5 Б-E-
6+B;'- 5@-'@+&-, '-6/@+B+-
5D@/,A «П'+@+B-М» 5 F&;*C 
B+&?*D 5:;@BD6-*D — «Э65-
:'/55-АМ44» D «Э65:'/55-
МД1».

Эти спутники связи созданы в 
рамках программы обновления 
российской государственной 
спутниковой орбитальной груп-
пировки гражданского назначе-
ния и Федеральной космической 
программы на 2006—2015 годы. 
Они разработаны с учетом про-
гнозов развития рынка услуг 
спутниковой связи и цифрового 
телерадиовещания России и рас-
считаны на 15 лет активной рабо-
ты. «Экспресс-АМ44» и «Экс-
пресс-МД1» будут обеспечивать 
различные каналы связи телеви-
дения, радио и широкополосный 
Интернет.

— В полную силу спутники бу-
дут включены в работу через пол-
тора месяца после запуска, — рас-
сказал генеральный директор 
ФГУП «Космическая связь» 
Алексей Остапчук. 

 Это был первый пуск ракеты 
«Протон» в нынешнем году. Его 
особенностью стало то, что спут-
ники общей массой около 3700 кг 
выведены непосредственно на 
геостационарную орбиту. Спут-
ник МД1 — в точке 80 градусов 
восточной долготы, над Сиби-
рью, АМ44 будет покрывать про-
странство над Атлантикой — это 
11 градусов западной долготы. И 
как заметил руководитель косми-
ческих проектов предприятия-
заказчика Евгений Корчагин, 
впервые на орбиту «парой» выво-
дятся спутники такого масштаба 
и такой пропускной способнос-
ти.

— На высоте 36 тысяч кило-
метров спутники будут вращать-
ся с периодом 24 часа, — говорит 
он. — Это дает огромное преиму-
щество для распределения теле-
визионных, радио и других ком-
муникационных сетей.

Прикрываясь 
именем отца

Сын зампреда Верховного суда 
подозревается в вымогательстве взятки

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Наталья Козлова,
Денис Передельский
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ОРЕЛ

ВЧЕРА & О',/ '-G'-GD,5C 
='+*6DE 56-BF-,, 6+@+'?E 
*+I/@ B/ */B// ='+*6+ -;6-
B;@A5C & 5@+,DH/. В +i,-5@-
B+* H/B@'/ -'/5@+&-B 5?B +F-
B+=+ DG ';6+&+FD@/,/E В/'-
<+&B+=+ 5;F- — В,-FD*D' 
К-':+&. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» источник в правоохрани-
тельных органах, безработный 
Владимир Карпов был задержан в 
момент встречи с местным пред-
принимателем, который передал 
ему 1 миллион рублей.

По версии следствия, эту сумму 
задержанный вымогал за содейс-
твие в вынесении положительного 
решения в суде высшей инстанции. 
При этом Владимир Карпов делал 
упор на то, что его отец занимает 
пост заместителя председателя 
Верховного суда. В операции по 
задержанию вместе с милицией 
приняли участие сотрудники 
УФСБ.

Задержали оперативники УВД 
Орловской области 35-летнего 
Владимира Карпова еще на про-
шлой неделе. Но огласку этот факт 
получил лишь вчера. 

В правоохранительных орга-
нах пока очень осторожно говорят 
о мотивах преступления в том 
смысле, действовал ли задержан-
ный в компании или вымогательс-
тво было его единоличной иници-
ативой. Никаких данных о лич-
ности гражданина, который пы-
тался за миллион решить свое дело 
с помощью взятки, никто прессе 
сообщать не захотел. Но как стало 
известно корреспонденту «РГ» в 
УВД Орловской области, потер-
певшим является предпринима-
тель из Мценского района. Обеща-

ниям уладить дело он поверил, но 
сделка так и не была доведена до 
конца.

Официально Владимир Карпов 
считается нигде не работающим 
жителем подмосковного села Те-
ряево. По версии следствия, задер-
жанный «мошенническим путем 
под предлогом решения вопроса 
по пересмотру дела в гражданском 
судопроизводстве Президиумом 
Верховного суда РФ в интересах 
заявителя завладел деньгами в 
сумме 1 миллион рублей». Судя по 
всему, оперативники работали не 
один день, потому как сразу после 
задержания было предъявлено об-
винение в вымогательстве. Это оз-
начает, что некая оперативная ра-
бота была проведена и документы, 
необходимые для предъявления 
обвинения, были подготовлены 
заранее — все это за полчаса и на 
коленке не делается. Железнодо-
рожный райсуд Орла на своем за-
седании, которое вела сама предсе-
датель этого суда Татьяна Тараба-
рова, тоже без проволочек дал сан-
кцию на арест. 

Владимир Карпов помещен в 
следственный изолятор. Возбуж-
дено уголовное дело по части 4 ста-
тьи 159 УК РФ — мошенничество в 
особо крупном размере. Если бу-
дущий суд согласится с обвинени-
ем, то Карпову грозит лишение 
свободы на срок от 5 до 10 лет со 
штрафом в размере до одного мил-
лиона рублей. 

Отец арестованного родом из 
Орловской области. Он начинал у 
себя на родине с должности участ-
кового инспектора милиции. Дой-
дя затем до должности председате-
ля областного суда, который воз-
главлял с 1988 по 2004 год, пошел 
на повышение и стал зампредом 
Верховного суда РФ по уголовным 
делам. Он — заслуженный юрист 
России.

В Верховном суде от каких-ли-
бо комментариев отказались. Рас-
следовать дело будут скорее всего 
на месте — в Орле.

«Ментовские» войны
Спор между двумя кинокомпаниями тянет на миллиард рублей

СКАНДАЛ

Мария Бортновская
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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Арбитражный суд Москвы уже 

зарегистрировал иск от киноком-
пании ООО «Новый русский се-
риал», снявшей в свое время по-
пулярный сериал «Менты». Про-
дюсер сериала считает, что при 
создании сериалов «Опера. Хро-
ники убойного отдела» и «Опе-
ра-2» были ущемлены его автор-
ские права. Ответчиками по это-
му делу выступают ООО «Фе-
никс-фильм» и ООО «Люкс-
фильм». Именно у них продюсер 
«Ментов» хочет отсудить за нару-
шение авторских прав сумму в 

один миллиард 51 миллион и 
773 тысячи рублей. 

Спор между двумя киноком-
паниями идет уже не первый год. 
Он начался после того, как на эк-
раны вышли первые серии «Опе-
ров». Оба многосерийных сериа-
ла, и «Менты» и «Опера», были 
сняты по произведениям извест-
ного петербургского писателя 
Андрея Кивинова. Кроме того, в 
«Операх» были задействованы те 
же актеры, что и в «Ментах»

В результате появился повод 

для судебных разбирательств 
между компаниями.

Первое исковое заявление от 
компании, снявшей «Ментов», в 
«Феникс-фильме» получили в 
2004 году. «Новый русский сери-
ал» требовал, чтобы «Оперов» 
признали контрафактной про-
дукцией. После долгих разбира-
тельств и искусствоведческих эк-
спертиз суд удовлетворил иск 
«Нового русского сериала». Суд 
подтвердил, что создатели сериа-
ла заимствовали у своих коллег 

по цеху аудиовизуальные образы 
и использовали их в своих кино-
лентах. Осенью прошлого года с 
вынесенным решением согласил-
ся и городской суд Санкт- Петер-
бурга, после чего оно вступило в 
силу.

Видимо, решение Петербург-
ского суда послужило основой 
для подачи иска в Арбитражный 
суд.

«Стволы» в киноискусстве не аргу-
мент.

Актеры осиротели
На 76-м году жизни умерла 

Маргарита Эскина

ПАМЯТЬ

Алена Карась
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Волею судьбы Маргарита Алек-
сандровна Эскина возглавила Дом 
актера ровно в 1987 году, через 50 
лет после своего отца — Александ-
ра Моисеевича Эскина, который 
создал его 14 февраля 1937 года. 
Время ее прихода в Дом было ро-
мантической эпохой: всем хоте-
лось перемен, все жадно дышали 
внезапно хлынувшим воздухом 
свободы. И Дом был в самом цен-
тре этих переживаний. По стран-
ному стечению обстоятельств этот 
Дом сгорел ровно в день своего от-
крытия — 14 февраля 1990 года. 

Какой мощный ген гостепри-
имства, любви к театру и актерам 
нужно было иметь, чтобы после 
пожара воссоздать уничтоженное 
огнем, пусть и на другом месте. 
Это сделала Маргарита Эскина. И 
хотя чиновное здание Минкуль-
туры России на Арбате было сов-
сем не приспособлено для таких 
нужд, новый Дом задышал. В нем 
было равно уютно ветеранам и 
молодым, в нем был дан шанс к 
рождению многих театральных 
начинаний, в нем давали приют 
бездомным и талантливым теат-
ральным сообществам, таким как 
«Мастерская Фоменко». Во главе 
всего этого стояла Маргарита Эс-
кина, обладавшая удивительным 
даром душевной щедрости и весе-
лого гостеприимства. 

Весь 2008 год Маргарита Алек-
сандровна при поддержке извест-
ных артистов отстаивала права ак-
теров на ЦДА: здание на Арбате по 

распоряжению Росимущества едва 
не передали Россвязьохранкуль-
туре. Только в октябре 2008 года 
спор был разрешен в пользу ЦДА.

Маргарита Эскина была акаде-
миком Международной академии 
театра, лауреатом премии прави-
тельства Москвы и других наград. 
C 1999 года Маргарита Эскина 
вела на телеканале «Культура» 
программу «Дом актера». 

Накануне своего 75-летия она 
сказала в интервью «РГ», как толь-
ко она одна и могла сказать: 

— Как ни странно, только те-
перь я поняла, что пики счастья — 
только любовь. К сожалению, это 
понимаешь очень поздно. Для 
меня всегда работа была важнее. 
Всегда. Но когда ты улетаешь на 
небо, когда ты становишься совер-
шенно счастливым, это бывает 
только в любви. Без любви трудно 
жить даже в 75 лет.

Удивительно, что и умерла она 
накануне дня своего Дома и Дня 
всех влюбленных, который по 
традиции особо весело и щедро 
праздновали на Арбате 14 февра-
ля. Лучшей ей памятью и будет со-
хранение этого Дома, сердечного 
приюта для всех актеров Москвы, 
России и всего бывшего Союза. 
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Маргарита Эскина оставила акте-
рам Дом и свою любовь.
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Израиль 
свернул направо

Окончание. Начало на с. 1
То есть Ливни не обязательно 

будет назначена главой прави-
тельства. Сейчас предпочтитель-
ные шансы стать премьером име-
ет Нетаньяху. Если он возглавит 
кабинет, то сможет привлечь к 
себе «Наш дом — Израиль» и пра-
вые религиозные партии. Другие 
варианты коалиции пока пред-
ставляются маловероятными. 

Как бы то ни было, по итогам 
прошедших в Израиле парла-
ментских выборов можно сделать 
несколько выводов. В политичес-
ком истеблишменте страны про-
изошло резкое ослабление левых 
и триумф «ястребов» в лице Нета-
ньяху и Либермана. В принципе 
данный итог был достаточно про-
гнозируемым, учитывая недав-
нюю интифаду и действия ХА-
МАСа, который не признает Из-
раиль как государство. В услови-
ях, когда с этой организацией ни-
чего невозможно сделать, люди 
пришли к выводу, что сама по 
себе идея сосуществования двух 
государств — еврейского и палес-
тинского, в котором главную роль 
будет играть ХАМАС — выглядит 
губительной для Израиля. Поэ-
тому жители страны и поддержа-
ли правых политиков.

Нетаньяху и Либерман факти-

чески выступают против самой 
идеи создания палестинского го-
сударства, ухода с палестинских 
территорий на Западном берегу 
реки Иордан, ликвидации еврей-
ских поселений и раздела Иеруса-
лима. Они также отрицают лю-
бую форму сотрудничества с ХА-
МАСом.

Отсюда можно сделать вывод, 
что, если правый лагерь израиль-
ской политики сформирует каби-
нет, все будет еще хуже, чем было. 
Можно ожидать возобновления 
интифады и новых актов террора. 
А также новых ударов Израиля по 
сектору Газа, чтобы окончатель-
но добить ХАМАС.

В принципе, если Нетаньяху 
возглавит кабинет, он может со-
гласиться на участии в Московс-
кой конференции по Ближнему 
Востоку. Но даже если Ливни ста-
ла бы премьером, она тоже при-
няла бы в ней участие. Хотя до сих 
пор Израиль к идее проведения 
такой конференции относился 
прохладно. Учитывая результат 
выборов и вероятное появление 
Нетаньяху в качестве главы пра-
вительства, вряд ли можно наде-
яться, что власти Израиля пойдут 
на новые уступки палестинцам.

Подготовила 
Надежда Ермолаева

Талоны для парткома
В Китае появились купоны на еду и одежду

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Евгений Соловьев
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПЕКИН

ВЛАСТИ FGHIJKLK FMNOPQFK-
LK LKGKRO ХOJSTKH (ORUM-
JMQNGONMVJWP XYJNG IGKVMJ-
XMM ЧTZX[\J) V HQ]KVM\^ UM-
GKVKLK _MJOJQKVKLK FGM[MQO 
GY`M]M IKRQNYLJHNa VJHNGYJ-
JMP QIGKQ. 

Отныне все работники государс-
твенных предприятий будут по-
лучать часть зарплаты в виде спе-
циальных купонов, которые мож-
но будет отоваривать в местных 
магазинах. Первыми, как это по-
добает, за обновленной зарпла-
той пришли первые лица города 
— глава парткома и мэр. 

Как рассказал журналистам 
руководитель городской партий-
ной ячейки Ван Гопин, талоны 
планируется выдавать на сумму, 
эквивалентную 5—10 процентам 
зарплаты. Первый подобный 

опыт уже провели в канун празд-
нования Нового года по лунному 
календарю, который пришелся 
на конец января. Местные гос-
служащие, получив «в подарок» 
товарные талоны, принесли тор-
говым сетям дополнительную 
прибыль почти в миллион дол-
ларов. 

С одной стороны, вроде бы 
никаких ограничений по выбору 
товаров не существует. И все же, 
во-первых, талоны распростра-
няются не на все категории това-
ров. А во-вторых, рекомендует-
ся отдавать предпочтение про-
дуктам с маркой «сделано в Ки-
тае». При этом такой протекци-
онизм противоречит централь-
ной линии правительства, ос-
новные положения которой на 
днях озвучил заместитель ми-
нистра коммерции КНР Цзян 
Цзэнвэй. В частности, чиновник 
сообщил, что власти не намере-
ны пропагандировать исключи-
тельно китайские товары, как 
это делает администрация США 
под лозунгом «покупайте амери-
канское». 

Предсказание Обамы
До конца недели у США может появиться 

новая программа спасения экономики страны

ПОДРОБНОСТИ

Сергей Меринов 

ДВЕ ПАЛАТЫ FKJLGYQQO США 
JOSO]M IYGYLKVKGW IK QKL]O-
QKVOJMf RVH^ VOGMOJNKV IGK-
LGOUUW QNMUH]MGKVOJM\ 
OUYGMFOJQFKP ZFKJKUMFM.

Накануне сенат одобрил свою 
версию законопроекта. «За» 
проголосовал 61 сенатор, в том 
числе три республиканца, «про-
тив» высказались 37. При этом, 
чтобы добыть необходимые 60 
голосов, демократам пришлось 
пойти на уступки. Республикан-
цы критикуют программу как 
слишком затратную и неэффек-
тивную. Сумма в 838 млрд дол-
ларов сохранилась. Однако пря-
мые расходы, в частности, дота-
ции штатам и средства, выделяе-
мые на модернизацию школ, 
были сокращены примерно на 
100 млрд в пользу увеличения 
налоговых льгот. 

Президент США Барак Обама 
приветствовал решение сената. 
«Это хорошая новость. Однако у 
нас еще есть немного работы», — 
шутливо заметил Обама. План, 
по его словам, приведет к созда-
нию за два года до четырех мил-
лионов новых рабочих мест. 

Ранее, в конце января, ниж-
няя палата приняла законопро-
ект в объеме 820 млрд долларов. 
Теперь конгрессмены и сенато-
ры должны будут в кратчайшие 
сроки обсудить две программы и 
представить на подпись Обамы 
единый вариант. Не исключено, 
что на стол президента согласо-
ванный документ ляжет уже до 
конца этой недели.

Голосование в сенате, однако, 
померкло на фоне выступления 
министра финансов США Тимо-
ти Гейтнера, который в тот же 
день объявил о грандиозном 
плане спасения финансовой сис-
темы, в рамках которого банкам 
будет выделено в общей слож-
ности 2,5 трлн долларов. Феде-
ральная резервная система 
(ФРС) США расширит свою про-
грамму стимулирования потре-
бительского кредитования и 
займов для малого бизнеса до 
1 трлн долларов. 

Инвесторы, правда, остались 
крайне недовольны выступле-

нием Гейтнера: им не хватает де-
талей, и поэтому непонятно, как 
именно будет работать этот 
план. Недовольство проявилось 
самым что ни на есть практичес-
ким образом: индекс Dow Jones 
упал более чем на 3,5 процента. 

Барак Обама жестко проком-
ментировал реакцию финансо-
вого рынка: «Думаю, на Уолл-
стрит надеются на легкий и быс-
трый выход из кризиса. Но тако-
го выхода нет». 

Барак Обама требует от своих под-
чиненных внерамочного подхода к 
решению проблем.

Гарсон против 
«народников»

В Испании разгорается крупный 
коррупционный скандал 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Павел Голуб
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МАДРИД

ГРОМКИЙ FKGGHIXMKJJWP 
QFOJRO] V MQIOJQFKP QNK]M-
XY — QHRYtJWP Q]YRKVONY]a 
БO]aNOQOG ГOGQKJ V[\]Q\ [O 
GOQQ]YRKVOJMY ZFKJKUMSYQ-
FM^ IGYQNHI]YJMP V МORGMRY.

Несколько дней назад Гарсон рас-
порядился арестовать трех руко-
водителей администрации райо-
нов северо-западной части столи-
цы. В отношении этих чиновни-
ков возникли подозрения в хище-
нии крупных сумм из городского 
бюджета, взяточничестве, отмы-
вании незаконно нажитых капи-
талов и целого букета иных хо-
зяйственных преступлений. Сам 
следователь из ареста шумного 
дела раздувать не хотел. Однако 
арестованные оказались широко 
известными в городе лицами, и 
пресса не оставила эти задержа-
ния без внимания. Особую скан-
дальность делу придало то, что 
все арестованные принадлежали 
к одной политической организа-
ции — Народной партии.

Именно партийная принад-
лежность арестованных дала по-
вод «народникам» поднять в под-
контрольной им прессе вопрос о 
преследовании их сторонников 
якобы по политическим моти-
вам. В адрес Гарсона раздались 
обвинения в непростительной 
ангажированности и стремлении 
выслужиться перед правительс-
твом социалистической партии. 
Однако в ответ другие газеты, 
поддерживающие социалистов, 
опубликовали скандальные под-
тверждения неблаговидной де-
ятельности муниципальных ру-
ководителей. Страсти стали на-
каляться, в муниципалитетах 

мадридских пригородов посыпа-
лись отставки.

Самого Бальтасара Гарсона об-
винения в политической пристрас-
тности не испугали. Судья не стал 
вступать в публичную полемику с 
руководством Народной партии. 
Во вторник он просто предъявил 
обвинения еще 34 чиновникам, ра-
ботникам Мадридской окружной 
администрации и крупным пред-
принимателям из Валенсии. Спи-
сок выдвинутых обвинений рас-
ширился. Теперь в деле упомина-
ются подкуп должностных лиц, 
уклонение от уплаты налогов, мо-
шенничество, создание преступ-
ной группы с целью совершения 
хозяйственных преступлений… 

В числе обвиняемых, которые 
опять же оказались либо членами 
Народной партии, либо тесно свя-
занными с ней людьми, вновь не-
мало известных в стране личнос-
тей. В том числе дочь бывшего пре-
мьер-министра Испании и бывше-
го председателя Народной партии 
Хосе Марии Аснара. 

Неподконтрольные этой пар-
тии газеты отводят скандалу пер-
вые страницы, излагают и ком-
ментируют многочисленные вер-
сии якобы совершенных преступ-
лений, гадают относительно сумм, 
исчезнувших в результате махи-
наций. Но реальными фактами 
пока располагает только Гарсон. 
Однако он не спешит с публика-
цией собранных материалов. Не-
льзя исключать, что обвинения 
предъявлены еще не всем подоз-
реваемым.

От того, насколько убедитель-
ными окажутся добытые Гарсо-
ном доказательства вины городс-
ких чиновников, во многом будет 
зависеть не только работоспособ-
ность мадридских окружных влас-
тей, но и, возможно, прочность по-
литических позиций руководства 
Народной партии. Ее представите-
ли в течение многих лет возглавля-
ют столичное правительство. 

Нелетучий голландец
Автору антиисламского фильма 

запретили посещать Великобританию 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Дарья Юрьева 

С МОМЕНТА UOQQKVW^ VK]-
JYJMP M IKLGKUKV, VW[VOJ-
JW^ IHt]MFOXMYP FOGMFONHG 
JO IGKGKFO МK^OUUYRO, IGK-
`]K HTY tK]YY RVH^ ]YN, JK 
ЕVGKIO IK-IGYTJYUH Q KIOQ-
FKP KNJKQMNQ\ F ]ftKP FGM-
NMFY V ORGYQ MQ]OUO. ГK]-
]OJRQFMP IOG]OUYJNOGMP ГY-
YGN ВM]RYGQ QUKL HtYRMNaQ\ V 
ZNKU JO QKtQNVYJJKU IGMUY-
GY. В QGYRH KJ H[JO], SNK V]OQ-
NM ВY]MFKtGMNOJMM [OIGYNM-
]M YUH VvY[R V QNGOJH. 

Вилдерс прославился тем, что в 
марте 2008 года вывесил на своем 
интернет-сайте 17-минутный 
фильм «Фитна» собственного про-
изводства. В этой документальной 
картине депутат голландского пар-
ламента назвал изложенные в Ко-
ране идеи фашистскими и заявил, 
что считает ислам опасным для за-
падной культуры. Неудивительно, 
что фильм вызвал весьма противо-
речивую реакцию в мире.

В начале декабря Вилдерс ре-
шил отправиться в международ-
ное турне вместе со своим скан-
дальным произведением. Он успел 
продемонстрировать «Фитну» в 
Нью-Йорке и Иерусалиме, затем 
намеревался посетить Италию, а 
перед этим заехать в Великобрита-
нию, куда голландского депутата 
пригласил один из членов палаты 
лордов. 

В четверг Вилдерс собирался 
присутствовать на демонстрации 
«Фитны» в британском парламен-
те. Однако накануне он получил 
письмо от посла Великобритании 

в Нидерландах, в котором говори-
лось, что его поездка в Лондон бу-
дет расценена как представляю-
щая опасность для общественного 
порядка и безопасности. В МВД 
Великобритании пояснили, что 
выступают против любой формы 
экстремизма. И потому готовы 
воспользоваться в отношении 
Вилдерса недавно полученным 
правом: отказать ему во въезде в 
страну как лицу, пропагандирую-
щему ненависть и насилие. 

Возмущенный таким решени-
ем, Вилдерс обвинил британские 
власти в отказе от принципа свобо-
ды слова: «Нечто подобное можно 
ожидать от стран вроде Саудовс-
кой Аравии, но никак не от Вели-
кобритании. Это трусливое реше-
ние — позор британского прави-
тельства». По словам голландско-
го парламентария, он все еще рас-
сматривает возможность поехать 
в Лондон, несмотря на запрет. 
«Посмотрим, что тогда произой-
дет на границе. Пусть на меня на-
денут наручники», — сказал он. 

Между тем сложившаяся ситу-
ация грозит перерасти в диплома-
тический конфликт между двумя 
странами. Глава МИДа Нидер-
ландов Максим Верхаген уже вы-
разил недовольство в связи с ре-
шением властей Великобрита-
нии. Об этом он заявил своему 
коллеге — британскому министру 
иностранных дел Дэвиду Ми-
либэнду. «Тот факт, что нидер-
ландскому парламентарию за-
претили въезд в одну из стран Ев-
ропейского союза, достоин сожа-
ления», — считает Верхаген. 

Геерту Вилдерсу не превыкать 
оказываться в центре различных 
скандалов.

Лавров записался 
в ремонтную бригаду 

Глава МИДа России предложил «тройке» ЕС 
вернуться к истокам 

ВИЗИТ

Владислав Воробьев 

«ТРОЙКА» ЕVGKQKf[O IGM-
Y^O]O V QGYRH V МKQFVH JO IY-
GYLKVKGW Q L]OVKP GKQQMPQ-
FKLK МИДO СYGLYYU ЛOVGK-
VWU SYGY[ SYNWGY RJ\ IKQ]Y 
[OVYG`YJM\ МYTRHJOGKRJKP 
FKJ_YGYJXMM IK tY[KIOQJKQ-
NM V МfJ^YJY, IK MNKLOU FK-
NKGKP ZFQIYGNW Ktv\VM]M K 
[OVYG`YJMM «^K]KRJKP VKP-
JW» UYTRH ЗOIORKU M РKQQM-
YP. КKJQH]aNOXMM V GKQQMPQ-
FKP QNK]MXY IKFO[O]M, SNK 
OJO]MNMFM JY K`Mt]MQa. 

Всего полгода назад Москва с по-
дачи администрации экс-прези-
дента США Джорджа Буша была 
объявлена главным «двоечни-
ком» европейской политики. Рос-
сию ругали за то, что она не позво-
лила безнаказанно убивать своих 
граждан, живущих на территории 
Абхазии и Южной Осетии, отчи-
тывали за то, что признала незави-
симость этих двух кавказских рес-
публик. 

Москва в ответ не молчала. Од-
нако отвечала не эмоциями, а ар-
гументами, фактами и свидетель-
ствами очевидцев. Сначала, а 
именно в августе прошлого года, 
их не хотели видеть в упор. Затем, 
спустя несколько недель, все же 
начали понемногу сомневаться в 
своей правоте. И наконец, к концу 
прошлого года сильно призадума-
лись: стоило ли пороть горячку? 

Трудно сказать, что больше 
повлияло на смену настроений у 

европейских политиков — контр-
аргументы Москвы или победа 
Барака Обамы на президентских 
выборах в США, который и до, и 
после своей инаугурации не раз 
давал понять: плохие отношения 
с Россией не отвечают нацио-
нальным интересам Америки. 
Расставить все точки над «i» было 
поручено вице-президенту США 
Джо Байдену, который на мюн-
хенской конференции по безо-
пасности прямо заявил: «Пришло 
время нажать на кнопку «пере-
загрузка» и вновь обратиться к 
различным областям, в которых 
мы можем и должны сотрудни-
чать с Россией». 

Сказано — сделано. В то время 
как новый госсекретарь США 
Хиллари Клинтон только гото-
вится к визиту в Москву, главные 
«дежурные» по внешней европей-
ской политике — «тройка» ЕС — 
прибыли в российскую столицу. 
«Мы сделали выбор, решив, что 
диалог и переговоры лучше, чем 
санкции, позволяют передавать 
наши сигналы и отстаивать наши 
интересы», — заметил верховный 
представитель ЕС по общей и вне-
шней политике и безопасности 
Хавьер Солана. Помимо него в 
Москву на переговоры с Сергеем 
Лавровым приехали глава МИДа 
Чехии Карел Шварценберг, вер-
ховный комиссар ЕС по внешним 
связям Бенита Ферреро-Валь-
днер, а также глава МИДа Шве-
ции Карл Бильдт (его страна ста-
нет председателем ЕС во второй 
половине 2009 года). 

Нет сомнений в том, что сде-
ланный единой Европой выбор 

вполне устраивает российскую 
сторону. Более того, даже во вре-
мена самых жарких споров вок-
руг ситуации в Абхазии и Южной 
Осетии Москва не раз призывала 
европейских и американских по-
литиков «остыть» и начать вести 
аргументированный диалог. Что 
в итоге и произошло. «События 
ушедшего года и начала этого 
подтвердили, что в самых слож-
ных ситуациях Россия и ЕС могут 
сосредоточиться на существе про-
блем, находить договоренности и 
продуктивно взаимодейство-
вать», — заметил Лавров, откры-
вая встречу. «Тройка» в ответ 
кивнула, а чешский министр до-
бавил, что Москва опять стала 
для Евросоюза «ключевым парт-
нером в решении международ-
ных проблем». 

Иными словами, Россию вы-
черкнули из списка политичес-
ких «двоечников». При этом одни 
скажут, что теперь Москве поста-
вили крепкую «тройку», а другие 
уточнят — не «тройку», а «чет-
верку». В Москву ведь приехали 
четыре представителя Евросою-
за. В российском же МИДе пред-
почитают не ставить оценок 
Брюсселю. Для России сейчас 
значительно важнее как можно 
быстрее вернуться к полноценно-
му диалогу с ЕС. 

Тем более что за последние 
полгода накопилось немало воп-
росов, не терпящих отлагательс-
тва. Это и разработка планов ре-
формирования европейской сис-
темы безопасности на основе 
предложений, выдвинутых прези-
дентом России Дмитрием Медве-
девым, и возобновление перего-
воров по новому базовому согла-
шению между Россией и ЕС, и на-
лаживание координации в рамках 
операции Евросоюза «Атланта» 
по борьбе с пиратами в районе Со-
мали, а также другие международ-
ные вопросы, в которые вовлече-
ны Москва и Брюссель. 

«Дела иногда звучат громче 
слов»,— заметил Солана. С чем 
Лавров не мог не согласиться. В 
том числе и относительно все еще 
оставляющих желать лучшего 
контактов на уровне Россия — 
НАТО. «Эти отношения нужно ре-
монтировать. Мы к этому готовы. 
Но нормализовать их можно ис-
ключительно на основе возвраще-
ния к истокам, через возвращение 
к документам, давшим жизнь Со-
вету Россия — НАТО», — добавил 
глава российского МИДа. 

Между тем 
На итоговой пресс-конференции Сергей Лавров сообщил, 
что в самое ближайшее время Россия объявит о сроках 
проведения Московской конференции по Ближнему Вос-
току. Не исключено, что произойдет это после того, как 
глава российского МИДа в конце следующей недели вер-
нется из поездки по Ближневосточному региону. 

Сергей Лавров (в центре), Хавьер 
Солана (справа) и Карел 
Шварценберг (слева) смогли сосре-
доточиться на существе проблем.

Крымский вал 
Украинская Партия регионов оказалась на грани раскола

КОНФЛИКТ

Павел Дульман
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ

ГРОМКИЙ QFOJRO] GO[LKGO-
YNQ\ JO УFGOMJY: IK]MNQKVYN 
FGWUQFKP KGLOJM[OXMM ПOG-
NMM GYLMKJKV ]M`M] S]YJQ-
FM^ tM]YNKV QGO[H RVH^ VWQK-
FKIKQNOV]YJJW^ SMJKVJM-
FKV. 

Это председатель совета минис-
тров Крыма Виктор Плакида и 
мэр Симферополя Геннадий Ба-
бенко. Причиной такого реше-
ния стало якобы регулярное не-
исполнение решений политсове-
та, систематические нарушения 
устава партии, партийной дис-
циплины и «дискредитация зва-
ния члена Партии регионов», 
допущенные крымскими чинов-
никами. 

Обвинения не конкретизиро-
вались. Но, по мнению экспертов, 
куда более правдоподобной вы-
глядит иная версия событий: при-
чиной партийного решения стали 
конфликты вокруг симферополь-
ской земли, точнее вокруг чинов-
ников этой землей распоряжаю-
щихся. Наличие внутрипартий-
ных разногласий из-за кадровых 
вопросов подтвердили и сами ис-
ключенные. 

Если не вдаваться в подроб-
ности, то, по единодушному мне-
нию местных наблюдателей, 
раскол в стане крымских регио-
налов произошел на личностном 
уровне: между главой республи-
канской организации региона-

лов, депутатом Верховной рады, 
членом президиума политсовета 
ПР Василием Киселевым и пред-
седателем парламента автоно-
мии, рядовым членом партии 
Анатолием Гриценко. Иниции-
рованное Киселевым изгнание 
из партии близких к Гриценко 
людей — лишь следствие столк-
новения интересов и амбиций 
двух видных партийцев. 

Плакида и Бабенко свое ис-
ключение не признают. Они ут-
верждают, что политсовет яко-
бы не имел для этого необходи-
мых полномочий. Чиновники 
апеллируют к рядовым партий-
цам и к главному арбитру — Вик-

тору Януковичу. При этом оста-
ется не ясным, получало ли 
крымское отделение Партии ре-
гионов «добро» от Януковича на 
«чистку» рядов. Или же для ли-
дера партии, как и для многих 
его соратников, исключение 
Плакиды и Бабенко стало сюрп-
ризом. Учитывая дружбу и дове-
рительные отношения между 
Киселевым и Януковичем, воз-
можны оба варианта.

Впрочем, перед самим главой 
Партии регионов сейчас стоят 
проблемы иного, не крымского 

уровня. Годичное пребывание в 
оппозиции, неудачные коалици-
онные переговоры, пассивная 
роль в газовом конфликте с Рос-
сией и, наконец, провал вотума 
недоверия правительству Тимо-
шенко оказали разрушительное 
воздействие на моральный дух 
руководства организации. Кон-
фликты начались еще год назад с 
исключением из партии Раисы 
Богатыревой, перешедшей в пре-
зидентскую команду. Этот шаг, 
как утверждают очевидцы, вы-
зывал сильное неудовольствие у 
главного спонсора партии Рина-
та Ахметова. 

В итоге партию, громко хлоп-
нув дверью, покинул один из ее 
спикеров Тарас Черновол. На 
этом фоне недавнее исключение 
из «регионалов» видного поли-
тика Александры Кужель, пере-
шедшей в правительство Тимо-
шенко, прошло практически не-
замеченным. Тем не менее внут-
ренний раскол и падение пар-
тийной дисциплины привели к 
тому, что отдельные члены пар-
ламентской фракции теперь поз-
воляют себе во время голосова-
ний иметь собственное мнение, 
отличное от консолидирован-
ной позиции партии, чего не слу-
чалось раньше. 

Янукович свой вердикт еще 
не вынес. Возможно потому, что 
своего слова о будущем партии и 
ее лидера не сказал Ринат Ахме-
тов, занимавший в последние 
месяцы выгодную позицию на-
блюдателя. О том, какими будут 
оргвыводы из сложившейся си-
туации, можно будет судить по 
предстоящим отставкам в руко-
водстве Партии регионов. 

Украинские политики все чаще 
ссорятся из-за крымской земли. 
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Кстати
Что касается Вилдерса, то он не унывает. По словам гол-
ландского политика, даже если он не сможет приехать в 
Лондон, его фильм в британском парламенте все равно 
будет показан. Депутата не смущает даже тот факт, что в 
ближайшее время Апелляционный суд Амстердама на-
чнет рассмотрение открытого против него дела, по кото-
рому он обвиняется в разжигании религиозной ненавис-
ти и дискриминации мусульман.
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Капитализм станет осторожней
В этом уверен лорд-мэр лондонского Сити

ТОЛЬКО В «РГ» 

Ольга Дмитриева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН
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Примерно три месяца лорд-мэр 
проводит в зарубежных поезд-
ках, поскольку главная миссия 
«хозяина» Сити — посольская. 
Он представляет интересы бри-
танского делового сообщества за 
рубежом. Визит Иана Людера в 
Россию запланирован на начало 
сентября.

Церемония восшествия лор-
да-мэра «на престол» — исклю-
чительное по красочности и 
пышности шоу, мало чем уступа-
ющее монаршим коронациям. 
Будучи при всем параде, он но-
сит на груди увесистый знак, об-
рамленный восемью крупными 
бриллиантами. В свою роскош-
ную резиденцию Мэншен-хаус 
лорд-мэр приглашает на ланч Ее 
Величество. Однако, согласно 
многовековой традиции, коро-
лева должна испрашивать разре-
шение на въезд в Сити, ибо дан-
ная территория является чем-то 
вроде государства в государстве 
и не совсем чтобы безоговороч-
но подчиняется короне. Зато на 
то время, пока королева нахо-
дится в Сити, лорд-мэр лишает-
ся своих властных полномочий. 
Вот как все в доброй старой Анг-
лии витиевато закручено!

Вашему корреспонденту раз-
решения на въезд в Сити, по 
счастью, испрашивать не при-
шлось. «Российскую газету» 
приняли в Мэншен-хаус весьма 
радушно. Наша беседа вышла за 
временные рамки назначенной 
мне аудиенции. И в некотором 
смысле за рамки протокола. Так 
вопреки сложившейся практике, 
предписывающей лорду-мэру не 
комментировать сделки частно-
го характера, Иан Людер под-

робно ответил на мой вопрос, 
касающийся покупки Александ-
ром Лебедевым прославленной 
лондонской вечерней газеты 
«Ивнинг стандард».

Российская газета | Лорд-мэр, 
как вы расцениваете стреми-
тельно увеличивающееся при-
сутствие российского бизнеса в 
Британии? Позвольте также по-
интересоваться вашим личным 
мнением о недавней громкой сдел-
ке, в итоге которой у лондонской 
«вечерки» появляется российский 
владелец?
Иан Людер | Знаете, мы судим о 
людях по их делам, а не по нацио-
нальности. Не могу сказать, что я 
не сплю по ночам, потому что из 
моих кранов течет «немецкая» 
вода, а по лондонским проводам 
бежит «французское» электри-
чество. У нас в Великобритании 
есть законодательство, регулиру-
ющее цены и стандарты в системе 
коммунальных услуг. Но мы не 
делаем в этом законодательстве 
поправок на своих владельцев и 
чужих. Наши правила что для 
британских поставщиков комму-
нальных услуг, что для немецких 
и французских — одни и те же. 
Это однозначно хорошо, если 
люди, откуда бы родом они ни 
были, хотят инвестировать в бри-
танскую экономику. 
Что касается приобретения 
Александром Лебедевым 75 про-
центов акций «Ивнинг стан-
дард», то этот случай не является 
исключительным для британс-
кого медийного рынка, потому 
что он и до этого не находился 
целиком и полностью в руках 
отечественных владельцев. На-
пример, «Таймс» вот уже на про-
тяжении жизни целого поколе-
ния находится во владении The 
Murdock Group (Группы Мердо-
ка), иначе говоря, в руках амери-
канцев. И это отнюдь не мешает 
ей до сего дня оставаться очень 
важным изданием.
Главное другое — чтобы во вла-
дении нашей прессой не было 
сверхконцентрации. Точно также 
важно, чтобы редакторам была 
обеспечена свобода. Поэтому, 
одобряя ту или иную сделку в 
британском медийном секторе, 
мы следим, чтобы потенциаль-
ный владелец не имел интересов 
еще и в других изданиях. Если же 
с этим все в порядке, если инвес-

тор — достойная персона и если 
соблюдены все процедуры, га-
рантирующие независимость ре-
дакционной деятельности изда-
ния, то и вопросов к сделке нет. 
Скажу вам откровенно, что Бри-
тания не собирается следовать 
примеру одной европейской 
страны, где сочли, что продажа 
иностранному владельцу фир-
менной марки их отечественного 
йогурта угрожает национальным 
интересам. 
Вот если бы этот мистер Лебедев 
попытался купить еще десяток 
наших газет, тут мы вряд ли пош-
ли бы ему навстречу. Но вовсе не 
потому, что он иностранец, а по-
тому что это уже сверхконцент-
рация. Это очень важно, чтобы у 
нас на рынке прессы сохранилось 
присутствие целого ряда различ-
ных групп. И в Британии предус-
мотрены меры, охраняющие от 
сверхконцентрации изданий в 
руках одного собственника. 

РГ | Мне не раз доводилось слы-
шать в лондонском Сити, что се-
годня есть два глобальных финан-
совых центра — Лондон и Нью-
Йорк. Но что если завтра поя-
вится третий, то это будет не 
кто иной, как Шанхай. А что вы 
скажете об амбициях на сей счет 
Москвы? Может ли она бросить 
серьезный вызов Лондону? 
Людер | Московский Сити имеет 
потенцию роста. Но для того что-
бы стать по-настоящему привле-
кательным для инвестора, мало 
возвести небоскребы Сити. У Мос-
квы сегодня есть очень хорошие 
бизнес-офисы. Теперь исключи-
тельно важно создать благоприят-
ный климат. Что я имею в виду? 
Вот если вы выйдете из Мэншен-
хауса и постоите где-нибудь на 
площади в Сити, то в течение 20 
минут услышите не менее 20 раз-
личных языков. Это знак свобод-
ного города, широко открытого 
для торговли. В таком городе нет 

проблем с разрешением на работу 
для персонала, сюда рекой стека-
ются желающие получить работу. 
Это исключительно важные фак-
торы, без которых успешная де-
ятельность центра финансовых 
услуг невозможна.

РГ | На одном из брифингов вы го-
ворили, что в ходе предстоящего 
визита в Россию собираетесь вы-
сказать ряд вопросов именно в 
связи с бизнес-климатом в Рос-
сии. Вы подчеркнули, что сущест-
вует озабоченность по поводу от-
крытости и прозрачности этого 
рынка. Что именно вызывает 
тревогу? 
Людер | Меня интересуют резуль-
тативность тех значительных ша-
гов, которые были предприняты 
российским правительством для 
противодействия коррупции и от-
мыванию денег. Компании, кото-
рые намереваются расселиться в 
московском Сити, должны быть 

уверены, что это безопасное про-
странство  с точки зрения личной 
безопасности их персонала, с точ-
ки зрения честности и порядоч-
ности тех российских бизнесме-
нов, с которыми им предстоит ра-
ботать. Они должны быть уверены 
в главенстве закона и в том, что за-
ключенные контракты имеют ре-
альную силу.

РГ | Британия — второй по вели-
чине иностранный инвестор в 
Россию. Что особенно привлека-
тельно в ней для британского биз-
неса? 
 Людер | Россия — это динамич-
ная страна, открывающая огром-
ные возможности. О том, насколь-
ко велик к ней интерес со стороны 
большого бизнеса Британии, крас-
норечиво говорит уже то, что на 

протяжении ряда лет лорды-мэры 
лондонского Сити возят бизнес-
делегации в Россию каждый год. В 
этом мире есть только две других 
страны, на которые наш бизнес 
подписывается с таким же неосла-
бевающим интересом — это Ин-
дия и Китай. Недавно я возил де-
легацию в Марокко, с которой Ве-
ликобритания очень заинтересо-
вана развивать торговлю. Но при 
этом я был первым лордом-мэ-
ром, который объявился там за 
последние 7 лет! 
Отрадно, что наш интерес к Рос-
сии — это не улица с односторон-
ним движением: для российского 
инвестора Великобритания явля-
ется третьей по привлекательнос-
ти страной. На лондонской бирже 
сегодня зарегистрирована 61 рос-
сийская компания. Я бы хотел 
подчеркнуть, что мы являемся ва-
шими «критичными» друзьями. А 
«критичный» друг — это тот, кто 
искренне находится на вашей сто-
роне и, желая вам успеха, старает-
ся дать полезные советы. Мне бы 
хотелось верить, что Россия тоже  
на нашей стороне и что она также 
желает нам успеха. Я абсолютно 
уверен, что ни у одной страны нет 
в этом мире монополии на муд-
рость. Мы можем быть в чем-то 
более опытными, но мы не можем 
быть всегда и во всем правы. Поэ-
тому очень хотелось бы учиться 
друг у друга.

РГ | Сегодня все чаще слышны 
разговоры о конце капитализма. 
О том, что может произойти 
тектонический сдвиг от свобод-
ного рынка  к рынку, управляемо-
му государством. Не поэтому ли в 
коридорах британского бизнеса 
гуляют слухи, что здешние инвес-
торы переориентируют свои де-
ловые интересы в России, начиная 
отдавать предпочтение предпри-
ятиям со значительной долей го-
сударственного присутствия, в 
силу того что испытывают к ним 
больше доверия? Поговаривают, 
что эра олигархов закончилась и 
что определенно кончилась эра 
российских олигархов.
Людер | Я так не думаю. Но очень 
возможно, что после этого кризиса 
мы увидим более осторожный ка-
питализм. Это означает, что люди 
станут аккуратнее в своих инвести-
ционных намерениях и не пойдут с 
такой легкостью на те огромные 
риски, на которые нередко шли до 

сих пор. Но я не верю, что мы идем 
к концу капитализма, потому что 
для всех очевидно: именно капита-
лизм воплощает личную инициа-
тиву и предпринимательский им-
пульс. Другое дело, что люди часто 
забывают о здравом смысле и уме-
ренности. А между тем умерен-
ность очень важна. И однако я не 
думаю, что инвестиции в большой 
частный бизнес закончатся.

РГ | Ваше вступление в долж-
ность лорда-мэра пришлось на 
весьма трудное время, которое 
переживает сегодня лондонский 
Сити в связи с глобальным фи-
нансовым кризисом. Насколько 
силен удар, нанесенный глобаль-
ным кризисом? Может ли слу-
читься, что позиция лондонского 
Сити как ведущей финансовой 
площадки мира будет подорвана?
Людер | Ответ содержится в пер-
вой строке вашего вопроса — в са-
мом понятии «глобальный фи-
нансовый кризис». Ведь это, по 
сути, первый планетарный финан-
совый кризис, который мы все пе-
реживаем.На протяжении послед-
него столетия происходило мно-
жество местных финансовых кри-
зисов — и в Британии, и в Росиии, 
и в Америке. То, что сегодня он ох-
ватил буквально все страны, гово-
рит о том, как же изменилась наша 
жизнь. Мы живем отныне во взаи-
мозависимом, теснейшим обра-
зом связанном мире.
Я не считаю, что позиция лондон-
ского Сити будет подорвана. Но я 
считаю, что она изменится. Точно 
так же, как изменится мир, когда 
мы, вероятно, где-то к 2010-му 
году выйдем из рецессии. В част-
ности, продолжатся и те значи-
тельные изменения, которые ста-
ли доминантой в глобальной эко-
номике в последние годы. Я гово-
рю о смещении центра тяжести 
мировой экономики на Восток, 
что приводит к усилению стран 
БРИК — Бразилии, России, Индии 
и Китая и росту таких экономик, 
как Корея, Вьетнам, Малайзия, 
Сингапур. 
Я верю, однако, что этот кризис 
станет для нас хорошим уроком: 
он докажет, как важно усиление 
международной кооперации и, в 
частности, развитие глобальной 
индустрии финансового сервиса. 
И я верю, что в этом смысле он еще 
теснее сблизит бизнес Британии и 
России.

Иан Людер привык судить людей 
по их делам, а не по националь-
ности.

Душа на вывоз
Обсуждаем диалог с Даниилом Граниным «Восстание лакеев»

ТЕМА

В «РГ» <D 13 K?IH/K >D<B< B<+H 
EF;H <JOE;CA<IH?H E,@,+H 
А;,A@H?+/H М,;CN<IH @< @DH-
/,:LC= (1 K?IH/K ,=O C@J<;-
?C;<@y 90 ;,D) J,D,/EO/B@AC= 
JC@HD,;,= ДH?CC;<= Г/H?C-
?F= «В<@@DH?C, ;HA,,I» < 
DH:?FN J/OzC?HN @<PCH;y-
?<: GHIC@DC.

Тема эта в условиях новой эконо-
мической и социальной неста-
бильности живо заинтересовала 
наших читателей. Пришло много 
откликов. «Поддерживаю. Любая 
женщина понимает, что настоя-
щего мужчину не измерить бу-
мажником и размером тачки. 
Мужскую доблесть за бабло не 
купить. Катя Р. katya.romeiko@
mail.ru». «Спасибо, что затрону-
ли самую важную тему — упадка 
души. Геннадий. afk@bk.ru». 
«Просто невозможно промол-
чать! Статья отражает мнение 
всей страны. Некуда прислонить-
ся душой» — точнее не скажешь. 
Совесть, стыд, доброта, справед-
ливость, честность, порядочность 
— у нас эти понятия исчезают и не 
котируются. Анна». 

Продолжаем диалог на эту 
тему с писателем нового поколе-
ния Алексеем Варламовым, лау-
реатом премий Александра Сол-
женицына и «Большая книга», 
автором известных книг в серии 
«ЖЗЛ» «Алексей Толстой», «Ми-
хаил Пришвин», «Александр 
Грин», «Михаил Булгаков», ко-
торый сейчас работает над био-
графией Андрея Платонова.

Петруши 
и Ставрогины

Российская газета | Диалог Да-
ниила Гранина и Александра Ме-
лихова вызвал много сочувствен-
ных откликов. Но есть и негодую-
щие: мол, Гранин зовет назад, в 
советскую власть, забывая о том, 
что она разрушила тысячелет-
ний уклад России. В диалоге Гра-
нина с Мелиховым смущает не-
точность в постановке вопроса. 
Лакей предполагает наличие гос-
подина. Лакей как бы отказыва-
ется от своего «я» в пользу хозяи-
на, которому он служит. А кто 
сегодня кому служит?
Алексей Варламов | Отказыва-
ется от своего «я» не лакей. Отка-
зывается от своего «я» и служит 
своему господину Савельич из 

«Капитанской дочки». А лакей — 
это Яша из «Вишневого сада», в 
ком нет ни любви, ни ответствен-
ности, ни чести, ни долга, ни само-
пожертвования. И хозяин здесь 
роли не играет — лишь бы деньги 
платил. Возможно, с купцом Ло-
пахиным, как с будущим России, 
Чехов ошибся, и не он, а Яша унас-
ледовал русскую землю. Но не всю 
же и не навсегда. 
Что смущает меня в этих форму-
лировках? Слишком легкие отве-
ты. Спору нет, это эффектно — 
вбросить идею лакейства как не-
кой силы, довлеющей над творчес-
кими людьми, и призвать либо к 
своеобразному восстанию против 
нее, либо к антигламурной рево-
люции сверху. Но, во-первых, 
само деление людей на лакейское 
быдло и аристократов духа и, по-
видимому, на некое безликое че-
ловеческое пространство, лежа-
щее меж ними, и что с этими чело-
веками делать? Так вот деление 
это, как бы помягче сказать, не 
совсем духовно. А во-вторых, в че-
ловеческой душе столько всего на-
мешано и жизнь так устроена, что 
никто не даст гарантию, что сегод-
няшний аристократ не станет за-
втра лакеем. Вспомним опять же 
чеховского «Ионыча». И потом 
лакеи лакеями, а кровавые рево-
люции самые что ни на есть духов-
ные аристократы вдохновляли, 
другое дело, кто этими плодами в 
итоге воспользовался. У Достоев-
ского в «Бесах» Ставрогин — арис-
тократ духа, Петруша — лакей. Ну 
и что? Кто матери-истории более 
ценен? 
Я иное хочу сказать: мы живем в 
трудной жесткой стране, которая 

после тяжелейших потрясений 
едва приходит в себя. Ей противо-
показаны резкие движения и пот-
рясения, она их просто больше не 
выдержит и пойдет вразнос. Да, 
обыватели, а не творцы, да, служат 
своим интересам, а не мечтам, по-
тому что слишком долго приходи-
лось от этих интересов отказы-
ваться и жить в ущерб себе во имя 
неизвестно какой мечты. За пос-
ледние годы их (нет — нас!)  мно-
гие вопросы испортили, и не толь-
ко квартирный, но интонацию 
противопоставления одной части 
общества другой, интонацию 
осуждения и неприятия я заменил 
бы интонацией понимания. Уст-
раивать партсобрания и клеймить 
общественные нравы бессмыслен-
но и, как показала наша собствен-
ная история, ни к чему хорошему 
не приводит. Нравы надо бережно 
улучшать. А на месте властей я дал 
бы народу передохнуть и собрать-
ся с силами. Не надо его понукать 
и ввергать в авантюры, его надо, 
как очень точно сказал Солжени-
цын,  сберегать. 

Мещанин 
во дворянстве

РГ | О каких лакеях может идти 
речь, если сегодня мы видим 
сплошной парад независимостей. 
Независимая Грузия, Украина, 
«свободная Россия»... Это на гео-
политическом уровне. Но и на 
частном уровне — то же самое. 
Улицы больших российских горо-
дов «кричат» разнообразием ино-

марок, какого нет в Америке, в ев-
ропейских странах; народ стал 
одеваться ярко, броско; в магази-
нах, на рынках дуреешь от выбора 
продуктов: заходят 50 человек, 
каждый покупает «свой» йогурт, 
«свое» молоко, «свой» сорт кол-
басы, сыра, не говоря уже о пиве, 
водке и прочем... 
Варламов | Но это же замеча-
тельно, что каждый ест тот сыр, 
который хочет. Ничего дурного в 
изобилии йогуртов и колбас нет, 
как нет ничего плохого и в надеж-
ных машинах, только надо бы ус-
певать еще строить для них доро-
ги. Как бы ни раздражал меня 
складывающийся у нас культ пот-
ребления, сколь бы ни говорили 
мы правильные слова о бездухов-
ности, сначала надо добра-мо-
лодца накормить, а потом рас-
спрашивать. Другое дело, что я 
предпочел бы покупать больше 
продуктов российского проис-
хождения, и не только из патрио-
тических соображений, но неко-
торая нормализация быта, кото-
рая со всеми оговорками про-
изошла у нас за эти годы, меня ра-
дует, а предполагаемый откат на-
зад тревожит. Вообще пищу ду-
ховную и пищу телесную, книж-
ные шкафы и книги не стоит друг 
другу противопоставлять и счи-
тать, что очереди, дефицит и го-
лод приведут к оздоровлению и 
одухотворению. Это было бы 
слишком просто.

РГ | В искусстве, литературе — 
тоже бесконечный парад сувере-
нитетов. Каждый режиссер ста-
рается открыть свой театр. 
Каждый день — премьера. Писа-
тели встречаются только на 
премиальных церемониях. Сред-
ненький писатель Сергей Минаев 
объявляет на НТВ «ток-шоу» 
имени самого себя. Кто же тут 
«лакеи»? Может быть, публика?
Варламов | Нынешняя публи-
ка — это прежде всего средство для 
выкачивания денег. Формально 
она заказчик, господин, но этого 
господина дурачат, вкладывают в 
его голову определенную последо-
вательность действий и себе под-
чиняют. Это такое мещанство во 
дворянстве. Свободный, незави-
симый человек никому не нужен — 
ни государству, ни крупному биз-
несу. Нужен человек управляе-
мый, кто купит товар той марки, 
которая рекламируется, посмот-
рит тот фильм или возьмет ту кни-
гу, которая пиарится. А писатель 

должен встроиться в этот процесс, 
если хочет добиться успеха. Ми-
наеву это, вероятно, удается. Пе-
чально это или нет, но вот — ре-
альность, которая нам дана. Одна-
ко личный выбор все равно оста-
ется за каждым. Думаю, что надо 
несмотря ни на что стоять на сво-
ем, говорить своим голосом, гнуть 
свою линию и ничего не бояться. 
И еще что очень важно — старать-
ся преодолевать разобщенность и 
держаться вместе.

Россия без имени

РГ | Не в «лакействе» дело, а в 
том, что прав философ Иван 
Ильин: победила «бессердечная 
культура». Люди творческие в 
принципе отказались от приори-
тета нравственных ценностей 
над не эстетическими, а просто 
— прагматическими. Говорить о 
нравственности и безнравствен-
ности — дурной тон. Кстати, в 
рейтинге «Имя Россия» Лев Ни-

колаевич не случайно оказался на 
сорок пятом, что ли, месте... 
Зато в первых рядах — полити-
ческие прагматики от Столыпи-
на до Сталина. 
Варламов | «Имя Россия», на 
мой вкус, просто не самый талант-
ливый и национально-органич-
ный, как и все заимствованное, 
проект. О нравственности надо 
писать умеючи. Розанов говорил: 
«Нравственность? Не знаю, как 
это слово пишется». А между тем 
сколько нравственного было в его 
«безнравственных» сочинениях. 
Кстати, напомнил мне эту цитату 
не кто иной, как Валентин Семе-
нович Непомнящий, человек, ко-
торый во все времена умел о 
нравственности говорить. И вооб-
ще я бы не стал вообще так уж 
сильно драматизировать ситуа-
цию с нашей духовной нищетой, 
преувеличивать ее степень и по-
сыпать голову пеплом. Проблема 
в другом, и вот здесь я и с Грани-
ным, и с Мелиховым согласен: у 
нас неверно, неразумно работают 
информационные каналы. До лю-
дей доходит не то, что может и 
должно доходить. Прежде всего 

это касается телевидения. Вот не 
приняла Дума идею создания об-
щественного совета по нравствен-
ности на телевидении. А зря не 
приняла. Или, может быть, идею 
надо было сформулировать ина-
че. Смысл не в том, чтобы запре-
щать, а в том, чтобы влиять на по-
литику каналов не только со сто-
роны Кремля, что несомненно де-
лается, но и со стороны общества, 
что не делается совсем. 
Один только пример. Этой осе-
нью в Вологде состоялся традици-
онный фестиваль документально-
го кино «Фрески Севера». Там по-
казывали фильмы и нравствен-
ные, и духовные, и душевные — 
чудо-фильмы. Как раз о том, чего 
нам больше всего не хватает: о му-
жестве, милосердии, совести, 
любви. А кто эти фильмы видел и 
увидит? У нас — никто. Зато их по-
купают на Западе. Наши молодые 
талантливые режиссеры востре-
бованы лучше там, чем у нас. Как у 
Платонова в «Шарманке» — к нам 

приезжают за душой. И увозят ее. 
А сюда скидывают свое барахло. 
Это я к тому, что у нас не столько 
дефицит духовности, сколько не-
умение и нежелание этой духов-
ностью распоряжаться. Кремлю 
до этого дела нет, Государствен-
ной Думе — тем более. Обще-
ственной палате, к великому мое-
му сожалению, тоже. После того 
как было узаконено ЕГЭ и практи-
чески никто из правителей не вы-
ступил против (правда, президент 
в Санкт-Петербурге критиковал 
тесты ЕГЭ по истории: Дмитрий 
Анатольевич, вы еще загляните в 
тесты по литературе!), надежд на 
властные структуры, на их здра-
вомыслие лично у меня не оста-
лось, и единственное, на что мож-
но рассчитывать, — это на обще-
ство. Шансов мало, ибо общество 
деморализовано сначала сытос-
тью, а теперь угрозой эту сытость 
растерять, собственно и обще-
ства-то в подлинном смысле этого 
слова у нас нету, — но все же есть 
отдельные мыслящие люди, есть 
какое-то человеческое движение, 
и это обнадеживает. 
А еще — есть Небо, откуда на нас 

смотрят, где за нас за всех болеют. 
Без этого чувства жить в России, 
по-моему, просто невозможно — с 
ума сойдешь. 

Кризис в голове

РГ | Как поведут себя люди искус-
ства, литературы в условиях 
кризиса? Крики о необходимости 
господдержки — это понятно, 
это святое. Но вообще-то господ-
держка — это народный кошелек, 
а он пустеет. Есть ли вообще ка-
кие-то критерии пользы, необхо-
димости искусства? Или все бу-
дет как прежде, кто кого пере-
кричит?
Варламов | По-разному будет. 
Все от конкретного человека зави-
сит: есть в литературе непотомля-
емые поплавки, которые при лю-
бой волне будут болтаться на по-
верхности, есть авторы более уяз-
вимые. Но в наступившем времени 
есть свои плюсы: как раз в кризис 
и пишется, и востребуется глубо-
кая проза. Поддержка со стороны 
государства нужна не столько пи-
сателям, сколько читателям. Не-
льзя допустить взвинчивания цен 
на книги и урезания бюджетов 
библиотек. Нельзя допустить ги-
бель толстых журналов и разоре-
ние мелких и средних издательств. 
И надо, обязательно надо, перело-
мить ситуацию, отменить безот-
ветственные эксперименты над 
детьми, вернуть литературу в шко-
лу в полном объеме и в качестве 
обязательного предмета. Я не 
знаю, как — акцией гражданского 
неповиновения, сбором подписей 
по всей стране, призывом «Рос-
сийской газеты» к президенту и 
премьер-министру, иском в суд к 
«втихомолку проклятому отчиз-
ной» наркому образования, но 
что-то надо делать. Когда у нас в 
стране одновременно проводится 
«год чтения» и убивается препода-
вание литературы, то надо опреде-
литься, это что — шизофрения или 
лицемерие? Но при любом ответе 
молчание общества за редким ис-
ключением — позорно. Это наша 
страна, а впечатление такое, что в 
ней распоряжаются чужие, кото-
рые своего народа не знают, не жа-
леют, не любят, которые не пони-
мают, что в России с ее потенци-
ально заложенным вирусом бес-
смысленной и беспощадной жес-
токости только так, через класси-
ческую литературу, через умную 
проповедь добра, а не с помощью 
дурацких сериалов со стрелялка-

ми можно умиротворять и смяг-
чать нравы. А иначе у нас будут 
убивать, убивать и убивать. И ни-
какого ОМОНа, сколь бы его бой-
цам зарплату за счет налогопла-
тельщиков ни поднимали, не хва-
тит. 

РГ | Восстание лакеев — это, ко-
нечно, неприятно. Но куда 
страшнее  восстание обманутых 
и недовольных. Тут или государс-
твенные репрессивные меры, или 
общественный договор и согласие. 
В последнем варианте свою роль 
может сыграть искусство, как 
это сделал Голливуд в Америке. 
Но готово ли наше искусство на 
всех уровнях к этому? Вообще 
крайне любопытно, как пройдет 
2009 год? Опять  карусель фести-
валей, премий, раздачи слонов? 
Или что-то объективно изме-
нится?
Варламов | Я бы очень хотел, 
чтобы власть вступила с обще-
ством в конструктивный диалог. И 
чем скорее, тем лучше. Мы видим 
перед собой стену, за которой, по-
хоже, ничего не происходит, кро-
ме судорожного пересчета и пере-
распределения стремительно убы-
вающих денег. 
А что касается повседневной жиз-
ни людей искусства в 2009 году… 
Конечно, многое изменится. Толь-
ко радоваться нечему. Да, схлынет 
пена, потрескается гламур, будет 
меньше выпито и съедено на фур-
шетах. Но если бы только это. В 
Гатчине 14 лет подряд проводился 
кинофестиваль «Литература и 
кино». В самые лихие годы его не 
отменяли. В этом — первый раз не 
будет. Городу этот фестиваль 
очень нужен, там его ждут, и, быть 
может, то, что его отмена станет 
сигналом, самым неотразимым 
аргументом для гатчинцев, что 
дела действительно идут неважно. 
Они не то что бунтовать станут, но 
загрустят. А русскому человеку в 
маленьком городе грустить очень 
тяжко. В этой ситуации жертво-
вать праздником с его не слишком 
великим бюджетом просто глупо и 
нерасчетливо. 
Что до Голливуда, то это сравне-
ние, по-моему, у нас не пройдет. 
Из Голливуда голливудцам и гол-
ливудкам уезжать было некуда, 
вот они и работали на свою страну. 
А наши звезды первыми в этот 
Голливуд удерут и вернутся, как 
только здесь опять жизнь нала-
дится.

Беседовал Павел Басинский

Писатель Алексей Варламов счи-
тает, что в кризис лучше пишется.

К нам приезжают за душой. 
И увозят ее. А сюда скидывают 
свое барахло
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Герои 
не нашего времени

Сейчас все спорят: нужно 
ли было снимать продолже-
ние «Мушкетеров». Уже и 
дочь Д,Артаньяна появилась, 
и теща, и слуги… Не это ли 
лучшее подтверждение тому, 
что Дюма будет жить вечно?! 
Как Библия. Мушкетеры — 
это школа мужества для муж-
чин. Это самые сильные ге-
рои в мире, созданные чело-
вечеством. Сильнее «Трех то-
варищей» Ремарка, «Сердец 
трех» Джека Лондона. Ника-
кие Джеймсы Бонды, Потте-
ры, даже Ахилл или Гектор 
не сравнятся с ними. Есть 
разные варианты мушкетеров 
— «капустные», музыкаль-
ные, кукольные, компьютер-
ные. Уже дерутся руками, но-
гами, на потолках, используя 
приемы карате. Но я консер-
ватор.

Именно поэтому я не хо-
тел сниматься в продолже-
нии. Для меня был неожи-
данным поворот событий, 
придуманный Георгием Эми-
льевичем Юнгвальд-Хильке-
вичем. Внутри меня давно 
уже созрел и крепко пустил 
корни другой фильм, кото-
рый сочинил я. Мне хоте-
лось, чтобы герои умирали 
пафосно. С монологом, с от-
крытым сердцем, когда есть 

за что умереть — за друзей, 
за идею. Последний крик, 
последнее прощание, пос-
ледний бой. Портос взрывает 
на мосту сотни гвардейцев. 
Умирая, Д,Артаньян отдает 
свою шпагу сыну… Мою 
идею поддерживал Григорий 
Горин, но он ушел из жизни, 
а я не писатель. Обидно, что 
я не успел сказать то, что хо-
тел.

Ломать свои представле-
ния о мушкетерах, соглашать-
ся на тот сценарий, который 
мне предложили, было чрез-
вычайно сложно. «Нет, нет и 
нет», — сказал я. Георгий 
Эмильевич гневно обрушился 
на меня: Боярский зазнался! 
Тогда я сказал, что если все 
будут участвовать — буду и я. 
Один за всех, и все за одного. 
Но сомневались все. Сцена-
рий не раз переделывали, 
каждый из нас вносил в него 
свою лепту. Он креп, стано-
вился литературным, серьез-
ным. По ходу съемок было 
много изменений, связанных 
с отсутствием актеров на 
площадке, с бюджетом… Но 
когда все сказали «да» и 
даже Алиса Бруновна согла-
силась, мог ли я позволить 
себе сказать: «Нет, меня не 
устраивает сценарий»?! 

На съемках я честно вы-
полнял все, что мне приказы-
вал режиссер, старался сде-
лать работу максимально 
добросовестно. Что получи-
лось в итоге — судить не нам. 

Меня не очень волнует, ка-
кой будет рейтинг у «Возвра-
щения мушкетеров». Не по 
деньгам будут судить фильм, 
а по тем эпизодам, которые 
запомнятся на всю жизнь — 
как у Раневской, Филиппова, 
Симонова. Может быть, что-
то останется в памяти зрите-
лей от этого фильма, а что-то 
— от предыдущего. Ждать 
триумфа не в моих правилах, 
как и не в правилах моих дру-
зей. Очень многое зависит от 
прессы, к которой я отношусь 
достаточно скептически. Но 
если она скажет, что все-таки 
это еще не финал — это при-
даст нам энергии. Дай бог, 
мы вместе что-нибудь еще 
придумаем. Надеюсь, что 
если не в кино, так в какой-
нибудь телепередаче или ма-
леньком отрывке на Новый 
год мы снова встретимся и 
придумаем какую-то исто-
рию, которая сможет нас объ-
единить. Друг без друга мы 
уже почти не мыслим своей 
жизни.

КАЛИНИНГРАД

Диляра Седова
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«Вина» экзотических растений 
лишь в том, что они достигли са-
мой высокой точки оранжереи, 
уперлись в потолок и могут его 
пробить. Чтобы не потерять 
оранжерею, на надстройку кото-
рой средств нет, специалисты 
предлагают уничтожить пальмы. 

— Подрезать пальмам макуш-
ки нельзя, они просто погибнут. 

Чтобы их сохранить, нужно уве-
личить высоту потолка. Но на это 
нам не выделяют средств, — по-
жаловалась корреспонденту «РГ» 
директор Ботанического сада РГУ 
имени Иммануила Канта Татьяна 
Яковлева. — Остается только 
один выход: пустить их под то-
пор. Иначе растения выбьют нам 
стеклянную крышу, и в результа-
те погибнут все теплолюбивые 
виды, растущие по соседству. 

Эта оранжерея — место, где 
любят бывать и калининградцы, 
и гости города. Но в последние 
годы сюда совсем не пускают по-
сетителей. Конструкции оран-
жереи сильно обветшали, и хо-
дить здесь небезопасно. 

— По сравнению с другими 
калининградскими музеями и 
парками наш сад — никому не 
нужная Золушка, — сетует Яков-
лева. — Говорят, что нас должен 
содержать исключительно уни-
верситет, но работаем-то мы на 
город.

И это действительно так: за 
сезон ботанический сад универ-
ситета посещают до 70 тысяч че-
ловек. Однако сад, который го-
рожане привыкли считать сво-
им, официально является учеб-
ной базой Российского государс-
твенного университета имени 
Канта. А значит, ни город, ни об-
ласть помочь ему не могут. Уни-
верситет же полностью финан-

сируется из федерального бюд-
жета.

В прошлом году вуз направил 
сюда около 800 тысяч рублей на 
ремонт и замену отопительных 
котлов. На реконструкцию же 
всех обветшавших оранжерей, 
по мнению директора сада, тре-
буется около 200 миллионов. А 
это уже совсем другие деньги.

— Конечно, мы тоже не сто-
ронники вырубки пальм, и ста-
раемся найти выход из положе-
ния, — заявил корреспонденту 
«РГ» проректор по экономичес-
ким вопросам РГУ имени Канта 
Валентин Корнеевец.

По его словам, университе-
том рассматривались разные 

«локальные» варианты наращи-
вания оранжерейной крыши, од-
нако ни один не подошел из-за 
ветхого состояния опор. Разра-
ботан и генеральный план раз-
вития ботанического сада РГУ 
на общую сумму более чем 
500  миллионов рублей. В бли-
жайшее время он будет передан 
в Федеральное агентство по об-
разованию. Однако вряд ли 
вопрос может быть решен быст-
ро. 

О плачевном состоянии 
единственной в области оранже-
реи, где растут вековые пальмы, 
доложили и губернатору. А уни-
верситет тем временем ищет 
спонсоров в Германии.  

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

Наталья Граф
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— Мы взялись за создание родо-
вых поместий, чтобы отстроен-
ные дома с садами и крепким хо-
зяйством привязали молодежь к 
малой родине, — говорит ата-
ман, подъесаул Григорий Остап-
ченко. Конечно, поначалу было 
неимоверно тяжело. Жили на 
полувоенном положении, стро-
ились и обустраивались в кре-
дит. Но результат того стоит.

Правительство области охот-
но поддержало инициативу «сни-
зу» — казакам предоставили 
льготный кредит на покупку фер-
мы и развитие животноводства — 
всего под четыре процента, еще 
половина потраченных денег 
впоследствии вернется им в ка-

честве субсидий. Помимо этого 
региональные власти выделили 
средства на поддержку питомни-
ка борзых и казачьего музея под 
открытым небом. Остальные кре-
диты — на общих для всех сель-
хозпроизводителей условиях. 

Сегодня в Генераловке орга-
низовано крестьянско-фермерс-
кое хозяйство, где трудятся бо-
лее двухсот казаков — практи-
чески все мужское население. У 
казаков — около 8 тысяч гекта-
ров земли. Еще 26 тысяч гекта-
ров охотничьих угодьев, лесов и 
полей они охраняют на добро-
вольной основе. А с недавних 
пор местные казаки увлеклись 
рыбоводством.

— Поначалу над нами смея-
лись: где это видано, чтобы в сте-
пи рыбный промысел процве-
тал? — вспоминает Остапченко. 
— Но глаза боятся, а руки дела-
ют. Наполнили засохшее озеро 
водой, вырыли пруды, запустили 
малька и вырастили более трид-
цати тонн товарного карпа. На 
местных ярмарках к нам очереди 
выстраивались. Правда, нынче 
появились проблемы. Вложили в 
водоемы семь миллионов руб-
лей, а обещанных субсидий так и 
не дождались. Но казаков труд-
ности только раззадорили.

От своих затей батька-атаман 
отступать не любит. Узнали гене-
раловцы недавно, что в стране 
вымирают русские псовые бор-
зые — единственная порода со-
бак, выведенная в России. И тут 
же загорелись желанием ее воз-
родить. Теперь в станичный пи-
томник едут за щенками со всей 
Европы. А казаки тем временем 
уже вынашивают новые амбици-
озные планы — открыть в деревне 
первый в России кинодром. Пра-
вительство региона пообещало 
поддержать идею материально. 
Летом в Генераловке забьют пер-
вые сваи — а там и до междуна-
родных соревнований недалеко.

Мечта генераловцев — вер-
нуть былую славу и доказать все-
му миру, что русские казаки — 
настоящие сельские труженики. 
Которые, впрочем, в любую ми-
нуту готовы снять со стены бое-
вые шашки и встать на защиту 
родного края. 

— Вскочить в седло на скаку и 
срубить на лету папаху в станице 
запросто может любой семилет-
ний мальчишка, — говорит ди-
ректор местной школы казак 
Виктор Гайдук. — Искусству 
владеть оружием и джигитовке 
мы учим детей с первого класса.

Сегодня помимо обычных 

уроков генераловские школьни-
ки изучают историю казачества 
и основы православной культу-
ры, строевую подготовку, заня-
тия по стрельбе и конному спор-
ту. Все факультативы — исклю-
чительно по желанию. Однако 
посещаемость на них — стопро-
центная. Ведь все мальчишки в 
прошлом году приняли присягу и 
надели казачью форму. Собра-
лись гурьбой и пошли к атаману 
проситься в войско. Даже своего 
атаманца избрали — девятиклас-
сника Артема Пундика.

Остапченко дал добро, но те-
перь лично следит за успеваемос-
тью и дисциплиной каждого 
«подведомственного» казачонка. 
Директор шефству атамана не на-
радуется — из школьных дневни-
ков тут же исчезли двойки, прогу-
лы и прочие взыскания. Правда, 
пока подъесаулу не удается толь-
ко одного — искоренить сельские 
драки. Так уж повелось, что в ка-
зачьих семьях генераловцев один 
за другим появляются на свет 
хлопцы. Девчата в классах — на 
вес золота. Вот и приходится под-
росшим станичникам воевать за 
невест с соперниками из соседних 
сел. Впрочем, конфликты, как 
правило, заканчиваются шумной 
деревенской свадьбой.

Сегодня опыт генераловцев 
уже взяли на вооружение и в дру-
гих районах области. Омские ка-
заки строят станицы и хутора в 
заброшенных селах под Исиль-
кулем и Тарой.

А региональные власти тем 
временем мечтают о федераль-
ном законе, закрепляющем стро-
ительство казачьих городов на 
заставах и службу станичников в 
пограничных войсках. Кстати, 
протяженность границы Омской 
области с соседним Казахстаном 
составляет 1020 километров. 
Всего в приграничной зоне рас-
положено более пятидесяти на-
селенных пунктов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Полежаев, 
ГУБЕРНАТОР ОМСКОЙ ОБЛАСТИ:

— Проблема в том, что Феде-
ральный закон «О государствен-
ной службе российского казачес-
тва» до сих пор не подкреплен ме-
ханизмом по его реализации. Зе-
мельный кодекс РФ практически 
сводит на нет льготы по выделе-
нию таким организациям земель. 
Правительство региона помогает 
станицам оформлять участки в 
собственность, им предоставля-
ются кредиты — но этого явно не-
достаточно. 

Уперлись в потолок
Из-за отсутствия средств оказался под угрозой уникальный ботанический сад

Генеральский секрет
Жители омской станицы придумали свой способ возрождения села
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МАГАДАН

Людмила Щербакова
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Вчера на одном из опасных учас-
тков колымской трассы в кювет 
упал «КамАЗ». Ноги водителя за-
жало сиденьем. Девять часов 
36-летнего Андрея Долгополова 
пытались освободить друзья, спа-
сатели, автоинспекторы. Но, как 
выяснилось, все оказались не го-

товы к чрезвычайной ситуации. А 
в это время на Колыме за пятьде-
сят градусов мороза...

Андрей Долгополов возвра-
щался из Сусумана в Магадан. 
Следом ехали друзья-дальнобой-
щики. На перевале Лошкалах из-
за гололеда грузовик скатился с 
трассы. Товарищи бросились на 
помощь, но освободить водителя 
своими силами не смогли.

— Бушлаты на него надевали. 
Одеяла накручивали. Чем могли, 
тем и согревали, — говорит води-
тель Олег Бабец.

Вызвать подмогу не получа-
лось. На перевале нет ни сотовой, 
ни спутниковой связи. Один из 
водителей поехал в ближайший 

населенный пункт — поселок 
Большевик. Оттуда позвонил в 
Сусуман, вызвал спасателей. Они 
приехали, но без специального 
оборудования.

— У них была барахлившая 
электрическая станция и обыч-
ная пила-«болгарка», которую 
они купили за свой счет, — рас-
сказывает водитель Константин 
Мосолов, участвовавший в спасе-
нии.

Не смогли помочь и медики. 
Они попросту отказались подхо-
дить к машине.

— Врачи «скорой помощи» 
должны работать не в очаге чрез-
вычайной ситуации, а на ее гра-
нице. То есть все пострадавшие 

доставляются к машине «скорой 
помощи», — поясняет главный 
врач МУЗ «Станция скорой меди-
цинской помощи» Екатерина Фе-
дерко.

В поселке не нашлось даже 
техники, способной сдвинуть 
«КамАЗ» с места. Парень замерз.

На Колыме у Андрея Долгопо-
лова остались жена и двое детей. 

Разобраться в ЧП приехала 
комиссия Дальневосточного ре-
гионального центра МЧС России. 
И пришла к выводу: у спасателей 
не было необходимого оборудо-
вания. Сусуманскую пожарную 
часть только с 2009 года перевели 
в ведение МЧС. Технику им при-
обретут позже.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Афонин,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО 

РЕГИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА МЧС:

— Специалистами был задейс-
твован весь инструмент, который 
имелся в наличии. Мы сделали все 
возможное. Надо отметить упор-
ные действия сотрудников МЧС. 
Один из них, находясь на месте 
ДТП в обуви, не соответствующей 
погоде, получил обморожение 
ног.

Беспомощные
Спасатели МЧС Магаданской области оказались не готовы к ЧП

У спасателей не оказалось инстру-
ментов, чтобы вызволить зажато-
го в кабине водителя.

В УБИЙСТВЕ 6e�/ В,/'��/a-
�/`/ В�#/,�d К/�/-a/. Э#! 
�*l%�6/b�" a=-�/ $%'#a-�-
'�, С,-'�#a-**:& �%6�#-# 
$�� $�%�!�/#!�- РФ. 

По словам официального 
представителя комитета Влади-
мира Маркина, под стражу взяты 
два человека, причем один из них 
на момент преступления являлся 
сотрудником МВД по Северной 
Осетии.

Сейчас следователи проверя-
ют причастность этих людей и к 
другим резонансным преступле-
ниям, потрясшим республику за 
последние месяцы. Обвинения 
им пока не предъявлены. Под-
робности задержания и какие-
либо личные данные подозревае-
мых в интересах следствия не раз-

глашаются. Однако, как удалось 
выяснить «РГ», накануне в реке 
Терек была найдена распиленная 
на куски снайперская винтовка: 
предположительно именно из нее 
26 ноября прошлого года был 
произведен единственный вы-
стрел во владикавказского градо-
начальника. Кроме того, обнару-
жены два автомата Калашникова, 
которыми, согласно одной из вер-
сий, могли воспользоваться при 
убийстве предшественника Кара-
ева и бывшего вице-премьера 
республиканского правительства 
Казбека Пагиева.

Напомним, что ранее уже со-
общалось о задержании пятерых 
подозреваемых по делу об убийс-
тве Виталия Караева. Но их при-
частность к преступлению не 
была доказана.

ВЧЕРА В РОССИИ

ЧТОБЫ a:'/#5 ̀ /�$,/#! �a%-
�6 �%,,-;/6. В �%a-�m-*�� 
#/�%;% *-%<:=*%;% $�-�#!$-
,-*�d $��`*/* a�*%a*:6 */-
=/,5*�� </`: �*/<+-*�d 
$-�6���c �-a-�*:c �%,%*�& 
М�c/�, Л�#%m. 

Продажа теплохода, принадле-
жавшего ГУФСИН, произошла 
еще в 2007 году, когда Михаил Ли-
тош занимал должность замна-
чальника одной из северных коло-
ний, курируя вопросы снабжения.

Как раз в то время начались 
перебои с выплатой заработной 
платы сотрудникам колонии, а на 
балансе ее базы находился неис-
правный теплоход. И когда к Ли-
тошу обратились некие коммер-
санты, изъявившие желание вы-

купить судно, он не стал долго 
раздумывать. В результате биз-
несмены увели на буксире тепло-
ход, а Михаил Литош положил в 
кассу 186 тысяч рублей, которые 
были выданы работникам базы в 
качестве зарплаты.

Отсутствие движимого иму-
щества зафиксировала прибыв-
шая на базу год спустя ревизион-
ная комиссия из Пермского управ-
ления ГУФСИН. 

В отношении Литоша было 
возбуждено уголовное дело. Учи-
тывая тот факт, что деньги от про-
дажи теплохода не были присво-
ены, а выданы работникам, суд 
решил, что ущерба государству 
Литош не причинил. В результате 
он приговорен к штрафу в разме-
ре пяти тысяч рублей. 

Задержаны 
подозреваемые

Школьникам разрешат 
жениться

НА ЗАКОННЫХ %�*%a/*�dc. 
Т/�%- �-m-*�- $��*d,/ Д!6/ 
Н%a;%�%'��%& %<,/�#�. Д,d 
+-,/"f�c �ad`/#5 �a%� �!'5-
<: !`/6� <�/�/ !�#/*%a,-*: 
*%a:- a%`�/�#*:- %;�/*�=--
*�d. О'�* �` a�#!$/"f�c 
a <�/� '%,+-* <:#5 *- 6,/'-
m- 14 ,-#, a#%�%& — *- 6%,%-
+- 16.

Однако подобные браки разре-
шены лишь при особых обстоя-
тельствах. Ими могут быть уста-
новление беременности, рожде-
ние ребенка, непосредственная 
угроза жизни одной из сторон, 
желающих вступить в брак, и не-

которые другие веские причи-
ны.

— Каждый случай будет рас-
сматриваться индивидуально, — 
заверила корреспондента «РГ» 
заместитель председателя Новго-
родской областной Думы Елена 
Писарева. 

Исследованием ситуации «на 
месте» займутся специалисты опе-
ки и попечительства по поруче-
нию органа местного самоуправ-
ления. Они изучат не только доку-
менты, подтверждающие «особые 
обстоятельства» пары, но  и усло-
вия жизни юных брачующихся. 
Лишь после этого молодым будет 
дано «добро» на свадьбу.

Чиновник продал 
теплоход

УЧАСТНИКАМ В-,��%& О#--
=-�#a-**%& a%&*: ;,/a/ Е,5-
b%a��%;% �/&%*/ А,#/&��%;% 
��/d А,-��-& М/�#:*%a. 

Вчера суд признал его виновным 
в превышении должностных пол-
номочий, Мартынов был взят под 
стражу прямо в зале суда. Если 
приговор вступит в силу, то бли-
жайшие три года чиновник про-
ведет за решеткой. Помимо этого, 
Алексей Мартынов лишится зва-
ния полковника. 

Суд и следственные органы 
Барнаульского гарнизона СибВО 
отказались придать огласке под-
робности совершенного Марты-
новым преступления. Однако, 
как стало известно корреспон-

денту «РГ» из неофициальных 
источников, главу района при-
влекли к ответственности за про-
шлые «грехи», которые он совер-
шил будучи военным комиссаром 
Славгорода. В 2003 году военко-
матом под его руководством были 
потрачены 900 тысяч рублей, 
предназначенные для установки 
памятников на могилах ветера-
нов. Но сами памятники военко-
мат так и не установил. 

Кстати, это уже не первый суд 
над Мартыновым: в декабре 2007 
года он был осужден за оскорбле-
ние начальника районного ОВД и 
оштрафован. Но в октябре про-
шлого года вновь выиграл выборы 
и возглавил район второй раз под-
ряд. 

Обогатился 
на памятниках

Мушкетеры — это 
школа мужества 
для мужчин. Это 
самые сильные 
герои в мире, 
созданные 
человечеством

По сообщениям собственных корреспондентов 
«Российской газеты» Зарины Гурдзибеевой (Владикавказ), 

Марии Бортневской (Великий Новгород), 
Константина Бахарева (Пермь), Евдокии Крюковой (Барнаул).

Вчера на Сахалине в районе залива Мордвинова на льдине в открытое 
море унесло более пятидесяти рыбаков-любителей. В спасательной опе-
рации приняли участие 20 сотрудников МЧС, использовались моторные 
лодки и катер на воздушной подушке. Спасти удалось всех. С каждым 
днем число рыбаков будет увеличиваться, так как пошла корюшка. 
Рекордный «улов» спасателей в прошлом году пришелся на март: в один 
из дней с оторванной льдины было снято более 700 рыбаков. 

Унесло на льдине
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Чагаеву
дали срок

Его бой с Николаем 
Валуевым вновь может 

быть перенесен

БОКС

Александр Зеленков

В ПОСТАНОВЛЕНИИ, #$%&-
'*++/5 6&:/#/;<=#/5 В<*-
5>6+/? @/:<*6<:/? A<</B>A-
B>> (WBA) E/#/6>=<F, G=/ +/-
<F'>? <=A=&< «G*5%>/+ 5>6A 
# /=%&<:*» # <&%*6=FH*I/5 
#*<* &J@*:<:>? @/:<*6 Р&<IA+ 
ЧAEA*# 5/H*= #+/#K 6A<<G>-
=$#A=K +A /=<6/G:& %/*;>+:A 
< G*5%>/+/5 5>6A Н>:/IA*5 
ВAI&*#$5 # <I&GA* %/I&G*+>F 
>5 <*6K*J+/? =6A#5$. 

Напомним, что по ранее утверж-
денным планам их поединок дол-
жен был состояться до 26 июля. 
Новый крайний срок, установлен-
ный WBA, — 15 сентября. Если 
бой до этого числа не состоится по 
любым обстоятельствам, в том 
числе из-за травмы Чагаева, то он 
лишится титула чемпиона.

— Это решение у меня на руках, 
и я думаю, что сторона Чагаева 
воспользуется этой отсрочкой, — 
сказал «РГ» менеджер Валуева Бо-
рис Димитров. — Причем я не уве-
рен, что новая дата — это послед-
ний срок, который не может быть 
пересмотрен. 

Тем более что формальный по-
вод для этого есть. В своем послед-
нем на сегодняшний день поедин-
ке Чагаев вновь травмировался. В 
субботу он вышел на ринг после 
13-месячного перерыва защищать 
свой титул и отстаивать право на 
бой с Николаем Валуевым в пое-
динке против костариканца Карла 
Дэвиса Драмонда. Руслан побе-

дил, но с оговорками. Вместо по-
ложенных по регламенту 12 раун-
дов боксеры провели на ринге все-
го шесть. Уже в третьем раунде уз-
бекский боксер получил сильней-
шее рассечение левой брови после 
неумышленного столкновения го-
ловами. В итоге бой был останов-
лен врачом, а победа присуждена 
лидировавшему на тот момент в 
записках всех трех арбитров Чага-
еву — 60:54, 58:56 и 58:56. После 
боя Руслану наложили 12 швов. 

Срок восстановления после та-
кой травмы составляет в среднем 
от двух недель до месяца, и к лету 
узбекский боксер должен полно-
стью излечиться от последствий 
этого столкновения, но гаранти-
ровать, что Валуев и Чагаев встре-
тятся до 26 июля, никто не берет-
ся. 

— Вся сложность ситуации за-
ключается в том, что команда Ча-
гаева получила дополнительное 
пространство для маневра, — про-
должает Димитров. — Они могут 
назначить дату боя, а за неделю до 
нее отменить поединок, сослав-
шись на вновь возникшие обстоя-
тельства. А ведь мы будем гото-
виться к этому дню, и в случае от-
мены вся наша подготовка пойдет 
прахом. 

Помимо этого постановление 
WBA накладывает определенные 
ограничения на дальнейшие пла-
ны Валуева.

— Отдельным пунктом в этом 
документе прописано, что если 
Николай за время ожидания боя с 
Чагаевым решит провести проме-
жуточный бой, то он имеет право 
встретиться лишь с одним из бок-
серов, входящих в четверку луч-
ших по версии WBA, — это Кали 
Миан, Тарас Биденко, Джон Руиз 
и Эвандер Холифилд, — говорит 
Димитров. — Причем ни о каком 
санкционировании боя за объеди-
нение поясов в супертяжелом весе 
до боя Валуев — Чагаев речь идти 
не может. То есть бой Николая 
против одного из братьев Кличко 
пока невозможен. 

На вопрос, кто из этой четвер-
ки в случае неблагоприятного раз-
вития событий может стать на-
иболее вероятным противником 
русского гиганта, Борис Димитров 
ответил уверенно:

— Холифилд. Бои Валуева с ос-
тальными соперниками не будут 
интересны публике.

Между тем стало ясно, что ру-
ководство WBA решило спустить 
на тормозах дело о протесте, по-
данном командой Холифилда на 
результат его первого боя с Валуе-
вым. Никаких решений по этому 
вопросу оно выносить не намере-
но, и пересмотра итогов поединка 
не будет. 

Николай Валуев и Руслан Чагаев 
решат, кто из них достоин носить 
пояс чемпиона, возможно, только 
осенью.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Александр Ерастов

ВЧЕРА # i#*?BA6<:/? Л/JA+-
+* ;/IH+$ @$I> @$=K /@+A6/-
;/#A+$ %*6#$* A+AI>J$ :/+-
=6/IK+$j %6/@ «B», #JF=$j & 
6/<<>?<:>j @>A=I/+><=/#, 
%/;/J6*#A*5$j # %6>5*+*-
+>> ;/%>+EA.

Как известно, речь шла о предпо-
лагаемом наличии в крови спорт-
сменов вещества эритропоэтина 
(EPO) или его более современ-
ных модификаций. Однако ясно 
одно: какими бы ни были началь-
ные результаты, они повлекут за 
собой специальную — научную и 
медицинскую — дискуссию.

Накануне создавшуюся ситуа-
цию прокомментировал для 
«Российской газеты» Виталий 
Мутко, министр спорта, туризма 
и молодежной политики РФ.
Виталий Мутко | Во-первых, я 
хотел бы предостеречь всех от ско-
ропалительных оценок и заключе-
ний. Особенно людей, далеких от 
понимания данной деликатной 
темы. Давайте спокойно работать в 
этом плане. Да, у кого-то возникли 
подозрения. Да, вскрыты конт-
рольные пробы «В». Это было сде-
лано в антидопинговой лаборато-
рии, куда приехала и группа наших 
специалистов. Будет произведен 
анализ, и если подозрения под-
твердятся, последует дисципли-
нарный вывод. Ведь известно: даже 
в обычной жизни человек может 
быть обвинен только по решению 
суда. Во-вторых, о компетентнос-
ти. У нас есть Центр спортивной 
подготовки сборных команд Рос-
сии, есть RusADA, есть Российский 
антидопинговый центр, есть, нако-
нец, Союз биатлонистов России — 
вот эти четыре организации и 
должны, по-моему, профессио-
нально комментировать ситуа-
цию.

Российская газета | Сейчас 
каждый спортсмен понимает, 
что его проверяют. Разве он сам 
пойдет на то, чтобы принять за-
прещенный препарат? 
Мутко | Конечно не пойдет. Но де-
ло-то все в том, что он верит врачу, 
тренеру, которые говорят ему: не 
волнуйся, все продумано — глотай 
эту таблетку и беги. А через не-

сколько лет оказывается, что дан-
ный препарат уже запрещенный. 
Ведь мир не стоит на месте. Наука 
работает, соперники тоже не спят, 
в ход идут законы конкуренции. 
Появляются новые технологии 
обнаружения препаратов, но од-
новременно возникают и более 
современные препараты. К сожа-
лению, с 1996 года мы фактически 
не занимались проблемой фарма-
кологического обеспечения спор-
та. На целых десять лет мы остави-
ли спортсмена один на один с тре-
нером, без какой-либо научной 
поддержки. Но сейчас, как я уже 
отметил, создана организация 
RusADA — она отвечает за конт-
роль над применением запрещен-
ных препаратов. В структуре на-
шего министерства создан Депар-
тамент спортивной науки и меди-
цины. В Академии наук будет ор-
ганизована рабочая группа, кото-
рая займется новыми технология-
ми в фармакологическом обеспе-
чении.

РГ | В последнее время многие 
спортсмены высказывают недо-
вольство новыми правилами Все-
мирного антидопингового агентс-
тва (WADA). Даже теннисисты, 
представители, казалось бы, от-
носительно далекого от допинга 
вида спорта. Светлана Кузнецова 
жаловалась, что ей чуть ли не в 
новогоднюю ночь пришлось отсы-
лать факсы в WADA с указанием, 
где она будет находиться в бли-
жайшие три месяца.
Мутко | WADA — это целая маши-
на. Мы, кстати, переводим туда 
взнос — 500 тысяч евро ежегодно. 
Выстраиваем эффективную систе-
му борьбы с употреблением запре-
щенных препаратов. Понятно, что 
сейчас спорт высших достижений 
— это запредельные нагрузки, что 
восстанавливаться чрезвычайно 
тяжело. Сборная России, и тут я 
имею в виду все виды спорта, ста-
вит перед собой максимальные за-
дачи. На этом пути возможно, пов-
торяю, всякое — и конкуренция, и 
пиар-ходы, и разного рода техно-
логии. Нельзя поддаваться. И, по-
жалуйста, не надо нагнетать не-
нужный ажиотаж.

Вскрытие покажет 
В результатах проб на допинг наших 

биатлонистов еще предстоит разобраться 
ученым и медикам

ВОЛЕЙБОЛ

Михаил Харламов

ВОЛЕЙБОЛИСТЫ %/;5/<-
:/#+/? «И<:6$» /;*6HAI> 
&#*6*++&v %/@*;& # %*6#/5 
>J ;#&j JA%IA+>6/#A++$j 
5A=G*? 1/8 y>+AIA Л>E> G*5-
%>/+/# +A; @*IKE>?<:>5 
«Н/I>:/» — 3:1 (26:24, 19:25, 
25:16, 25:23). Э=A ;&zIK %6/-
iIA +A %I/'A;:* </%*6+>:A, 
/=#*=+AF #<=6*GA </<=/>=<F # 
О;>+B/#/ 18 y*#6AIF. 

После жеребьевки плей-офф глав-
ного клубного турнира Старого 
Света большинство специалистов 
сошлись во мнении, что «Нолико» 
— далеко не худший вариант для 
«Искры». Бельгийская команда на 
сегодняшний день является креп-
ким европейским середняком, но 
не более. 

Еще десять лет назад команда 
из Маасейка представляла собой 
куда более грозную силу. В конце 
прошлого века бельгийцы и дваж-
ды играли в финале Кубка ЕКВ, и 
были бронзовыми призерами 
Лиги чемпионов. Однако все это 
успехи прошлых дней. Сейчас с 
финансированием у клуба все не 
столь радужно, и результаты соот-
ветствующие.

На групповом этапе нынешнего 
турнира «Нолико», кстати, дваж-
ды уступил московскому «Дина-
мо», что не помешало команде 
пробиться в плей-офф. Накануне 
бельгийцам предстояло новое ис-
пытание соперником из России. 

Но даже несмотря на все при-
кидки специалистов и объектив-
ную разницу в классе между «Но-
лико» и «Искрой», наставник ли-
деров отечественной Суперлиги 
Зоран Гайич в преддверии пер-
вой дуэли был осторожен с про-
гнозами: «Нам будет противо-
стоять непростой соперник, — 
отмечал сербский наставник. — В 
первую очередь я имею в виду ве-
ликолепную физическую готов-
ность бельгийских волейболис-
тов. Эта команда способна в од-
ном тепме провести пятисетовый 
матч».

Опасения Гайича были про-
диктованы, пожалуй, и еще од-
ним фактором. Дело в том, что в 
Маасейк россияне отправились 
без своего капитана Павла Абра-
мова. В ходе последнего выезда 
«Искры» в Белгород, где подмос-
ковная команда встречалась с 
«Локомотивом- Белогорье», на-
падающему была сделана экс-
тренная операция на аппенди-
цит. Игрок до сих пор находится 
в одной из белгородских боль-
ниц, правда, с каждым днем чувс-
твует себя лучше.

Лишиться одного из лидеров 
накануне важного матча в Лиге 
чемпионов, конечно, мало бы 
кого обрадовало, но и без Абра-
мова «Искра» вполне справилась 
с оппонентом. 

Повторную встречу соперни-
ки проведут на следующей неделе 
в Одинцово, и «Искра», которая 
будет играть при своих болель-
щиках, имеет отличные шансы 
пройти в четвертьфинал.

Дырка в «Нолико»
В первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов 
«Искра» переиграла соперника из Бельгии

ФУТБОЛ

Павел Зарудный

НАКАНУНЕ +A I/+;/+<:/5 
«Э5>6*?=< С=A;>&5» %6/i*I 
/;>+ >J <A5$j /H>;A*5$j 
=/#A6>'*<:>j 5A=G*? — 5*H-
;& <@/6+$5>, +A ;#/>j #IA;*-
v'>5> ;*#F=Kv =>=&IA5> 
G*5%>/+/# 5>6A, :/5A+;A5> 
Б6AJ>I>> > И=AI>>.

Захватывающий поединок начал-
ся с гола защитника «небесной эс-
кадры» Фабио Гроссо. Но арбитр 
усмотрел офсайд и взятие ворот 
отменил. А завершилась битва ти-
танов счетом 2:0 на табло в пользу 
южноамериканцев. Голами отме-
тились Элано и Робиньо.

После финального свистка на 
лице голкипера «скуадры адзур-
ры» Джанлуиджи Буффона, вер-
нувшегося в ворота сборной Ита-
лии после травмы, явно читалась 
досада. Дело в том, что поражение 
стало первым для чемпионов мира 
в основное время за последний 
31-й матч. Что до бразильцев, то 
они в пятой игре подряд (с учетом 
отборочных матчей ЧМ-2010) ос-
тавили свои ворота на замке. «Ис-
торическая правда» также была на 
стороне земляков Пеле. Послед-
ний раз сборные Бразилии и Ита-

лии встречались в 1997 году. Тогда 
матч между грандами мирового 
футбола закончился вничью — 3:3. 
А итальянцы не могут одолеть пен-
такампеонов с далекого 1982 года.

Главный тренер команды Ита-
лии Марчелло Липпи отметил, что 
недоволен результатом игры, но 
не качеством футбола в целом:

— Мы сделали много ошибок в 
обороне и поэтому проиграли. Тем 
не менее мне кажется, что все, кто 
наблюдал за этой игрой, получили 
огромное наслаждение. Такие по-
единки могут украсить финал чем-
пионата мира. Это больше, чем 
игра, — это зрелище сродни театру. 
Хочу поздравить своего коллегу 
Карлоса Дунгу. У него очень силь-
ная команда, которая доказала, 
что по праву считается одной из 
сильнейших команд планеты. Но 
посмотрим, что будет через год на 
чемпионате мира в ЮАР...

Также Липпи отметил, что со-
став его команды был почти опти-
мальным и вряд ли нуждается в 
усилении.

Эта фраза вызвала на Апенни-
нах гнев журналистов. Липпи об-
винили в том, что он вызывает в 
сборную исключительно «любим-
чиков» и не дает шанса вернуться в 
команду заслуженным ветеранам.

Не секрет, что в игре против 
Бразилии мечтал принять участие 

защитник «Милана» Паоло Маль-
дини. Легендарный футболист по-
кинул национальную команду 
после чемпионата мира 2002 года 
и с тех пор не раз выражал жела-
ние провести прощальный матч в 
составе сборной. Однако пока 
стремление Паоло тренеры не за-
мечают. Липпи в предматчевом 
интервью заметил, что пока появ-
ление Мальдини в команде невоз-
можно, и добавил, что насчет про-
водов игрока он подумает, но поз-
же...

Впрочем, куда больше крити-
ческих стрел в адрес главного тре-
нера полетело после того, как 
32-летний нападающий «Ромы» 
Франческо Тотти во всеуслыша-
ние заявил, что готов пересмот-
реть принятое в 2006 году реше-
ние и вновь надеть футболку сбор-
ной. Звезда итальянского футбо-
ла, выступая в телевизионном ток-
шоу, назвал Липпи самым вели-
ким тренером и самым отзывчи-
вым человеком. Слова Тотти ус-
лышали все, кроме сеньора Мар-
челло.

Вот что сказал тренер журна-
листам информационных агентств 
после выступления футболиста: 
«Готовность Франческо вернуться 
в сборную — это, безусловно, при-
знак большого желания, но я про-
шу также помнить, что я единс-

твенный, кто принимает кадровые 
решения. Когда Тотти заявил о же-
лании завершить международную 
карьеру, все, в том числе и я, с ува-

жением отнеслись к его позиции. 
Это было его решение. Сейчас он 
решил вернуться... Но теперь ре-
шение буду принимать я». 

О КОМ ГОВОРЯТ 

Илья Зубко 

ВЧЕРА 6/<<>?<:AF +AB>/-
+AIK+AF :/5A+;A JA#*6i>IA 
&G*@+/-=6*+>6/#/G+$? <@/6 
# =&6*B:/5 Б*I*:*. 

Игроки вернулись в расположение 
клубов, а главный тренер Гус Хид-
динк отправился на переговоры. 
Со дня на день его ждут в лондонс-
ком «Челси». Судя по всему, воп-
рос о приходе Хиддинка в «Челси» 

практически решен. РФС офици-
ально разрешил руководству 
«аристократов» вести переговоры 
с голландцем. Председатель прав-
ления фонда Национальная акаде-
мия футбола Сергей Капков также 
заверил общественность, что Хид-
динк сможет совмещать посты в 
клубе и сборной. Сам голландец 
тем не менее пока осторожен в вы-
сказываниях. По его словам, окон-
чательное решение еще не приня-
то, но все решится в ближайшие 
дни. Ожидается, что из Турции гол-
ландец улетит в Амстердам, а отту-

да отправится в Лондон на перего-
воры с владельцем «Челси» Рома-
ном Абрамовичем. Ожидалось, что 
Хиддинк появится и в Москве, что-
бы поговорить с министром спор-
та, туризма и молодежной полити-
ки, президентом РФС Виталием 
Мутко. Вчера утром главный тре-
нер сборной передумал и объявил, 
что до марта в России не появится. 

— Мы будем продолжать рабо-
тать в прежнем режиме. Работа 
Хиддинка в «Челси» не помешает 
выполнению функций в сборной, 
которая останется для него при-
оритетом, — сказал по этому пово-
ду Виталий Мутко. Судя по всему, 
с российской стороной вопрос ре-
шен, и теперь Гусу куда важнее 
оказаться в Лондоне, чтобы обсу-
дить все детали договора. 

Британские журналисты тем 
временем уже выяснили, во сколь-
ко обойдется Роману Абрамовичу 
трехмесячное пребывание Хид-
динка у руля «Челси». По сведени-
ям влиятельной газеты «Таймс», 
зарплата голландца за этот период 
составит два миллиона фунтов 
стерлингов. 

К слову, в Англии весть о потен-
циальном назначении голландца 
восприняли осторожно и без осо-
бого восторга. Сомнений в квали-
фикации Хиддинка нет ни у кого, 
но британских болельщиков и эк-
спертов смущает прежде всего вре-
менный характер работы. Сейчас 
говорится только о пребывании 
Гуса в «Челси» до конца сезона, то 
есть до мая, и многие аналитики 
сомневаются, что для «аристокра-
тов» это оптимальный вариант. 
Болельщики лондонского клуба, к 

слову, тоже предпочитают другие 
кандидатуры. Среди «народных 
фаворитов» — Франк Райкард и 
Джанфранко Дзола. Но у Романа 
Абрамовича, похоже, свой взгляд 
на будущее клуба. По данным бри-
танских экспертов, Хиддинк про-
работает в «Челси» до 31 мая, а за-
тем на освободившееся место пла-
нируется пригласить нынешнего 
наставника «Милана» Карло Ан-
челотти. 

КОМПЕТЕНТНО 

Сергей Юран,
МАСТЕР СПОРТА

 МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА: 

— Когда тренер совмещает ра-
боту в базовом клубе сборной и в 
национальной команде, это нор-
мальное явление, и сомнений быть 
не может. Если же Хиддинк будет 
возглавлять сборную России и 
«Челси», остается только надеять-
ся, что это не пойдет во вред сбор-
ной. У английского клуба много 
матчей впереди — Лига чемпио-
нов, чемпионат страны, в котором 
наверняка «Челси» постарается 
занять первое место. Сомневаюсь, 
что в такой ситуации ему хватит 
времени непосредственно на сбор-
ную. Есть опасения, что, может 
быть, это немножко пойдет во 
вред. Сборной за это время пред-
стоит сыграть всего два матча, но 
несколько месяцев работы в «Чел-
си» — это же не просто галочку 
поставить. Хиддинку нужно пло-
дотворно поработать в этот пери-
од и важно не распылиться, не по-
терять концентрацию. У голланд-
ца уже был опыт совмещения — в 
ПСВ и сборной Австралии, и тогда 

все получилось. Будем надеяться, 
что и на этот раз получится. В та-
кой ситуации возрастет ответс-
твенность у помощников Хиддин-
ка, Бородюка и Корнеева. 

Андрей Чернышов,
МАСТЕР СПОРТА

МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА: 

— Момент сложный, поскольку 
Хиддинк будет работать с клубом в 
совершенно другой стране. В то же 
время он нечасто бывает в России 
— приезжает только на один-два 
тура чемпионата, непосредствен-
но перед сборами. Думаю, сборная 
России в такой ситуации не пост-
радает. Хиддинк будет занят еже-
дневной работой, постоянно нахо-
диться в тонусе, а для любого тре-
нера это на пользу. Основную ин-
формацию об игроках сборной 
Хиддинк все равно получает от по-
мощников, Бородюка и Корнеева, 
а они уже доказали свою состоя-
тельность. Никаких проблем здесь 
не вижу, тем более что речь идет о 
работе Хиддинка в «Челси» в тече-
ние трех месяцев, а решающие 
игры сборная проведет позднее — 
летом и осенью. Если же «Челси» 
удачно выступит в чемпионате Ан-
глии и в Лиге чемпионов, тогда, 
быть может, мы уже будем рас-
сматривать другую ситуацию. Но в 
любом случае, даже если у Хид-
динка будет долгосрочный конт-
ракт с «Челси», сборную он не бро-
сит до 2010 года. А оптимальным 
вариантом в таком случае, мне ка-
жется, будет следующий. Хиддинк 
останется консультантом нашей 
национальной команды, а возгла-
вит сборную Бородюк. 

Между тем
Вчера стала известна дата очередного заседания прези-
диума Всероссийской федерации волейбола, на котором 
будут объявлены имена новых главных тренеров женс-
кой и мужской сборных России. Президиум, изначально 
запланированный на 11 февраля, пройдет 17-го числа.

Министр спорта Виталий Мутко 
отметил в беседе с корреспонден-
том «РГ», что вместе с развитием 
спорта прогрессирует и допинг.

Если у вас нету Тотти
На глазах 65 тысяч зрителей действующие чемпионы мира из Италии 

проиграли бразильцам

СТАТИСТИКА

Рейтинг ФИФА
по состоянию на февраль 2009 года

Текущее место В прошлом рейтинге Страна Очки
1 1 Испания 1663
2 2 Германия 1389 
3 3 Голландия 1338 
4 4 Италия 1326 
5 5 Бразилия 1246 
6 6 Аргентина 1180 
7 7 Хорватия 1142 
8 8 Англия 1115 
9 9 Россия 1103 

10 10 Турция 1016 
...16 15 Украина 909
...50 51 Литва 583
...69 72 Узбекистан 485
70 67 Латвия 484

...81 84 Белоруссия 420

...97 97 Молдавия 373
...108 108 Грузия 328
...112 113 Армения 313
...118 119 Эстония 260
...133 137 Казахстан 210
134 134 Азербайджан 209

...146 146 Таджикистан 162

...149 148 Туркменистан 149

...159 158 Киргизия 112

Сборная Италии не может выиграть у бразильцев уже 27 лет. Вот и накануне команда Марчелло Липпи не устояла в товарищеском матче — 0:2.

Вторая работа Хиддинка 
Главный тренер сборной России готов возглавить лондонский «Челси» 

Совмещение постов главного тренера сборной России и «Челси» для 
Гуса Хиддинка неплохой вариант в связи с кризисом.
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Один из охранников Белого дома несет большой портрет президента США Барака Обамы.

ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Водолеи, купите 
лотерейный 

билет!
12 ФЕВРАЛЯ / ЧЕТВЕРГ

Основной аспект сегодняшнего дня — 
соединение Солнца и Нептуна в Водо-
лее. Доверяя собственной интуиции, 
нужно все-таки не терять чувства ре-
альности. Если вам это удастся — все 
будет исключительно хорошо!
В течение дня складываются позитив-
ные лунные аспекты, что даст вовремя 
закончить все намеченные дела и 
умудриться ни с кем не повздорить. 
Кроме того, в этот день не возбраняет-
ся начать долгосрочное планирова-
ние. Успех не заставит себя ждать, 
если, конечно, вы поймете и использу-
ете нынешний характер непростой 
планеты Нептун.
В течение дня в работе возможны не-
ожиданности. Сегодня добьется успе-
ха тот, кто не обременен догмами и не 
привержен консерватизму: лишь ори-
гинальный ход сулит немалую при-
быль. Деловые переговоры вряд ли 
будут успешными. Так что не стоит 
тратить на них драгоценное время. Од-
нако при желании результата все-таки 
удастся добиться. 
Эмоциональный фон четверга неста-
билен. Со второй половиной будет 
просто невозможно о чем-то догово-
риться: каждый из супругов будет «тя-
нуть одеяло» на себя. Из домашних 
дел, по уверению звезд, можно за-
няться уборкой, стиркой, выкинуть 
хлам с балкона, привести свое жили-
ще в идеальный порядок. Во всяком 
случае, такая пыльная работа снимет 
накопившееся напряжение. За столом 
соблюдайте умеренность. Не стоит за-
растать лишними килограммами пе-
ред весной.
Кстати, сегодня стоит посетить авто-
сервис — ваш автомобиль отремонти-
руют без всякой очереди. Неплохо 
также уладить и налоговые вопросы. 
Во второй половине дня звезды пред-
лагают всей семьей посетить яркое, 
зрелищное мероприятие. Но поздним 
вечером события начнут носить ирра-
циональный, труднопрогнозируемый 
характер.
Состояние здоровья в этот период 
нестабильно. Под угрозой почки, при-
сутствует риск отравлений. Усилен-
ное влияние звезд может отрицатель-
но повлиять на головной мозг, не ис-
ключены скачки давления. Избегайте 
перенапряжения. Следите за пра-
вильностью режима дня. Повышена 
вероятность травматизма, особенно 
при работе с электроприборами. При-
сутствует фон аварийности и при ра-
боте с огнем и острыми инструмента-
ми. 

ОВЕН Вам стоит быть бдительнее. Аб-
солютно непрактичный настрой со-
здаст заметные проблемы в бизнесе. 

ТЕЛЕЦ Личные тайны, чего бы они ни 
касались — денег ли, чувств, — вы-
плывут на поверхность.

БЛИЗНЕЦЫ Откажитесь от обремени-
тельной связи — и получите шанс 
познакомиться с очень дорогим для 
вас в недалеком будущем человеком.

РАК Непростой день. Не стоит вести 
дела по инерции — можно ошибить-
ся. 

ЛЕВ Вторая половина рабочего дня бу-
дет неплохой для личной жизни. Сме-
ло заводите новые романтические 
знакомства.

ДЕВА Пристально последите с утра за 
своим имуществом, особенно цен-
ным. Не исключена опасность потерь. 

ВЕСЫ Дообеденное время совершен-
но не подходит для покупок: вы навер-
няка приобретете вещь, которая вам 
совсем не нужна.

СКОРПИОН Докажите окружающим, 
что Бог вас не обидел организаторски-
ми талантами. 

СТРЕЛЕЦ Прекрасная пора, чтобы 
всей семьей помечтать о поездке в 
старинный русский город или о гряду-
щем летнем отдыхе.

КОЗЕРОГ Вы сегодня не только иници-
ативны, но и падки на развлечения. 
Ваша активность на работе также бу-
дет замечена. Водолеи Четверг подой-
дет для отдыха, поездок и развлече-
ний. Круг вашего общения заметно 
расширится. Небольшой риск при-
ветствуется. Купите лотерейный би-
лет. Может быть, вам повезет.

РЫБЫ Приятно проведете время в 
компании друзей, а возможно, и вос-
пользуетесь покровительством кого-
то из своих влиятельных коллег. Кро-
ме того, будет возможность отпра-
виться в командировку или завязать 
контакты с деловыми партнерами из-
далека.

О чем вас бесполезно 
просить? КОМПОЗИТОР А&'*+,-/5 

Ж:5;<- ;'= /'&, -' +</<>.

— Только что вернулся из США, 
где в Чикаго поставили мой 
мюзикл по Исааку Бабелю «Мол-
даванка, Молдаванка». Спек-
такль мне понравился, надеюсь, 
он будет жить. 

Сейчас, пока есть время, пишу 
Четвертую симфонию. Это будет 
симфония с текстом, солистами и 
хором. Тексты на многих языках: 
русский, английский, французс-
кий, испанский, латынь и арамей-

ский. Тема — пока секрет. Также у 
меня зреет несколько новых теат-
ральных замыслов. В основе — ве-
ликие произведения русской ли-
тературы. Я считаю, что музы-
кальному театру подвластно все: и 
трагедия, и драма, и комедия. Но 
лучше всего, когда все эти жанры 
сочетаются и переплетаются. 

Ну а в далеких планах — не-
сколько фестивалей. Например, 
фестиваль «Искусство против 
наркотиков» в одном из пригоро-
дов Петербурга.

Подготовила Анна Кольдина

Николай Бордюжа,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 

ОРГАНИЗАЦИИ ДОГОВОРА

О КОЛЛЕКТИВНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ:

— Просить о том, чтобы я предал 
друзей. Или поступился своими 
жизненными принципами в от-
ношении своей страны, той рабо-
ты, которую я делаю.

Раис Хазрат Аминов,
ХАЗРАТ ПЕРВОЙ СОБОРНОЙ МЕЧЕТИ, 

УФА:

— Я реагирую на всякую просьбу. 
Люди приходят в мечеть часто со 
своим горем, иногда просят разъ-
яснить то, что не понимают. Мы 
должны им помочь. Так что про-
сить можно о многом.

Александр Гурнов,
ТЕЛЕЖУРНАЛИСТ:

— Меня не бесполезно просить о 
чем угодно. На самом деле я всегда 
откликаюсь на любую просьбу. Но 
для вас сделал исключение: дело в 
том, что я принципиально никогда 
не даю интервью по телефону. По-
тому что люблю людям в глаза 
смотреть и разговаривать лично. 
Но вы меня об этом так просили…

Евгений Снегирев,
ДИРЕКТОР ФГУ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

ПАРК «КУРШСКАЯ КОСА»:

— Меня бесполезно просить, 
чтобы я согласовал незаконное 
строительство на Куршской косе. 
К сожалению, у нас есть другие 
чиновники, которые более 
склонны к компромиссам. И про-
сить о разрешениях идут к ним. 
Также никогда не дам разреше-
ния охотиться в национальном 
парке. 

Евгений Велихов,
АКАДЕМИК — СЕКРЕТАРЬ ОТДЕЛЕНИЯ 

ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

И ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫХ СИСТЕМ РАН:

— Больше всего меня бесполезно 
просить что-нибудь спеть. Дело в 
том, что у меня ну совершенно нет 
слуха.

Фаизрахман Исмагилов,
ДИРЕКТОР БАШКИРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ХУДОЖЕСТВЕННОГО МУЗЕЯ:

— Бесполезно просить перестать 
быть художником, писать карти-
ны.

Подготовила Елена Шмелева

1 «БОЧКА» НЕВОЗВРАТА
ТАТЬЯНА ШАДРИН www.rg.ru/2009/02/11/boing-perm.html
— Как пилот, могу сказать однозначно — экипаж и пассажиров убил 
тот, кто запланировал экипажу 4-й ночной рейс подряд. А все осталь-
ное — попытка уйти от ответственности и не заплатить семьям погиб-
ших пилотов. О нескольких ночных рейсах подряд знаю на собствен-
ном опыте. 

verona_reklam@mail.ru. Иванов Е.Е.
— А почему молчат о руководстве компании? Не в первый раз авиа-
компании экономят на отдыхе пилотов, топливе. Вот и результат... 
Виноваты пилоты, а о том, что им отдыхать надо после рейса, молчат. 
Превратили летчиков в таксистов. Бардак! 

vadimas65@bk.ru. Вадим

2  ТАЛАНТ С «ЛИПОЙ»
ВАДИМ ДАВЫДЕНКО www.rg.ru/2009/02/11/uchitel.html

— Учительница имеет незаконченное высшее образование. Следова-
тельно, вправе работать в школе на должности учителя, поскольку 
эта должность может замещаться и специалистами, имеющими сред-
нее профессиональное образование. Другое дело, что в ее действиях 
имеется состав преступления. Формально. Но и этот состав формаль-
ный. Полагаю, что в данном случае возможно вынесение решения об 
отказе в возбуждении уголовного дела в связи с малозначительнос-
тью противоправного поступка. Она весьма положительно характе-
ризуется по работе, достигла прекрасных общепризнанных резуль-
татов в профессиональной деятельности. Фактически имеет надле-
жащий образовательный уровень. Будет жаль, если ее привлекут к 
ответственности. 

adv_967@mail.ru. Чумаков

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»
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12.02.2009
КУЛЬТУРА 13.30
ХОЗЯЙКА
ГОСТИНИЦЫ ***
Экранизация блестящей комедии 
Карло Гольдони о том, как разбитная 
хозяйка гостиницы дает неприступ-
ному женоненавистнику урок женс-
кой неотразимости. Азартная, смеш-
ная, увлекательная словесная дуэль 
Ольги Викланд и Михаила Названо-
ва, играют также Всеволод Якут, Эм-
мануил Геллер. Режиссер — Михаил 
Названов. «Мосфильм», 1956. По 
случаю 95-летия Михаила Названова 
после фильма смотрите также пере-
дачу о нем «ОПАЛЬНЫЙ БАЛОВЕНЬ 
СУДЬБЫ» (14.55).

КУЛЬТУРА 23.55
ПРЕСТУПЛЕНИЕ
И НАКАЗАНИЕ ***

Ретроспектива финского режиссера 
Аки Каурисмяки продолжается его 
дебютным фильмом, где он исполь-
зовал сюжет романа Достоевского, по 
обыкновению перенеся действие к 
себе в Хельсинки в 80-е годы ХХ века. 
Раскольникова теперь зовут Райки-
нен, и он забивает скот на мясокомби-
нате. Фильм получил национальные 
кинопремии за лучший дебют и луч-
ший сценарий на основе литературно-
го произведения. В ролях: Маркку 
Тойкка, Айно Сеппо. Финляндия, 
1983.

РОССИЯ 0.10
СЕВЕРНАЯ СТРАНА ***
Драма, одна из лучших ролей Шар-
лиз Терон. Джози с детьми бежит от 
неудачной любви в свой шахтерский 
городок в Миннесоте, не предпола-
гая, что кроме тяжелого физического 
труда ей предстоит испытать тяготы 
простых шахтерских нравов. В ролях: 
Шон Бин, Вуди Харрельсон, Фрэнсис 
Макдорманд, Сисси Спейсек. Режис-
сер — Ники Каро. США, 2005.

ТВ ЦЕНТР  0.20
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО 
ЖИЗНИ **
Помесь психологического триллера 
с любовной историей. В одной не-
спокойной латиноамериканской 
стране местные «гориллы» похища-
ют американского инженера Питера 
Боумана. Его жена Элис нанимает 
специалиста по вызволению залож-
ников Терри Торна. Он только что 
вернулся из Чечни и теперь исполь-
зует весь свой опыт переговорщика, 
пытаясь убедить террористов. Но 
мускулистый спецназовец произво-
дит на Элис сильное впечатление, и 
между ними возникает не заплани-
рованное обстоятельствами чувство. 
Наиболее интересны эпизоды, где 
похищенный «гориллами» Питер пы-
тается наладить с ними переговоры и 
даже совершить побег. Наиболее ба-
нальны романтические сцены — они 
не слишком уместны в таком сюжете 
и потому кажутся досадно длинны-
ми. В ролях: Мэг Райан, Рассел Кроу, 
Памела Рид, Дэвид Морз. Режиссер 
—Тэйлор Хэкфорд («Адвокат дьяво-
ла»). США, 2000.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ 0.40
Я ЗНАЮ, ЧТО ВЫ 
СДЕЛАЛИ ПРОШЛЫМ 
ЛЕТОМ ***
Молодежный триллер. Четверо 
школьников после выпускного вече-
ра решили продолжить праздник на 
пляже и с ветерком покатили туда по 
ночной пустынной дороге. Но весе-
лья не получилось: в снопах света 
вдруг возникла человеческая фигу-
ра, и все было кончено. Чтобы замес-
ти следы, решили труп сбросить в 
воду. Без свидетелей. Но почему тог-
да даже через год ребят преследовал 
странный голос? «Я знаю, что вы сде-
лали прошлым летом», — сообщал 
им незнакомец. Реальный человек 
или больная совесть — предстоит ра-
зобраться героям фильма и его зри-
телям. Потом мотивы этого фильма 
перекочевали в пародии, но это уже 
другое кино. Играют Дженнифер Лав 
Хьюитт, Сара Мишель Геллар, Райан 
Филипп. Режиссер — Джим Гил-
леспи, 1997.

***  НЕ ПРОПУСТИТЕ, **  ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, *  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА -3…-1, снег

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -6…-2, перем. обл.

АНАДЫРЬ -33…-30, перем. обл.

АРХАНГЕЛЬСК -15…-8, снег

АСТРАХАНЬ +2...+5, дождь

БЛАГОВЕЩЕНСК -23…-16, снег

ВЛАДИВОСТОК -4…+3, дождь

ВОЛГОГРАД -1...+1, дождь

ВОРОНЕЖ  -2...+1, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ -8…-3, перем. обл.

ИРКУТСК -35…-24, снег

КАЗАНЬ -9…-4, снег

КАЛИНИНГРАД +1…+2, дождь

КРАСНОДАР +4…+12, дождь

МАГНИТОГОРСК -11…-3, перем. обл.

МУРМАНСК -9…-8, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД    -5…-2, снег

НОВОСИБИРСК -42…-30, перем. обл. 

ОМСК -26…-17, снег

ОРЕЛ -1…+1, дождь

ОРЕНБУРГ -11…-5, перем. обл.

ПЕРМЬ   -9…-5, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ +3…+7, дождь

САМАРА -8…-4, перем. обл.

СОЧИ +5…+11, перем. обл.

СТАВРОПОЛЬ 0…+6, дождь

ТАМБОВ -3…0, дождь

ТЮМЕНЬ -12…-3, снег

УФА -10…-4, перем. обл.

ХАБАРОВСК -19...-12, снег

ЧЕЛЯБИНСК -8…-2, перем. обл. 

ЧИТА -31…-18, снег

ЭЛИСТА +1…+5, дождь

ЮЖНО-САХАЛИНСК -13…-5, снег

ЯКУТСК -37…-27, перем. обл.

ЯРОСЛАВЛЬ -4...-2, снег

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

Во власти музыки
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